
Роман Широков: 

Все, что я 

говорил, 

сбывалось. 

Если кто-то 

не видит 

на два метра 

вперед 

и считает 

иначе, 

то это 

не мои 

проблемы

Сегодня на фестивальных 

экранах смотрите фильм   

со сложной судьбой — 

авантюрно-фантастиче-

скую комедию Евгения 

Шелякина «Ч/б»

Антон Силуанов заявил,
что минфин 
готов снизить 
расходы бюджета 
на 10 процентов 
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РЕСУРСЫ Мировые нефтедержавы 
не смогли договориться 
о заморозке добычи

Баррель отдохнул

Александра Воздвиженская

ВЧЕРА мировые производители 
нефти не смогли прийти к согла-
шению о заморозке уровня до-
бычи в Дохе, чтобы поддержать 
цены на «черное золото». По 
оценкам экспертов «Российской 
газеты», это, тем не менее, не оз-
начает полного провала перего-
воров, но на какое-то время боч-
ке Brent, которая сейчас «бьет-
ся» в интервале 39—43 доллара, 
придется «провалиться» ниже 
38 долларов.

Как сообщил по итогам пере-
говоров министр нефти Нигерии 
Ибе Качикву, также прибывший 
в столицу Катара в качестве 
участника будущего соглаше-
ния, следующая встреча с анало-
гичной повесткой состоится в 
том же формате в июне. Вчера в 
переговорах приняли участие 18 
стран — 11 членов Организации 

стран-экспортеров нефти 
(ОПЕК) и 7 участников, не вхо-
дящих в картель, в том числе 
Россия — ее представлял глава 
минэнерго Александр Новак.

Черновой вариант соглаше-
ния предполагал, что ограниче-
нием ненаращивания добычи 
станет среднесуточное произ-
водство в январе, а действовать 
оно будет от четырех месяцев до 
полугода. Следить за исполнени-
ем договоренностей должна 
была экспертно-консультацион-
ная группа, куда могли войти 
представители участников пере-
говоров.

Все эти условия не отменяют-
ся, если будет достигнуто новое 
соглашение в июне этого года, 
однако, вероятнее всего, неким 
образом в итоговом документе 
будет учтена позиция 
Ирана, что даст долю 
спокойствия саудитам.

БАСКЕТБОЛ Нашу сборную  
временно отстранили 
от участия в Евро-2017

Попали 
мимо корзины

Илья Трисвятский

КОНТИНЕНТАЛЬНОЕ отделе-
ние Международной федерации 
баскетбола (ФИБА-Европа) вре-
менно отстранило мужскую 
сборную России от участия в 
чемпионате Старого Све-
та-2017. Отборочные матчи это-
го турнира должны начаться в 
конце предстоящего лета. 

Отстранена не только Россия, 
но и еще семь стран — действую-
щий чемпион Европы Испания, 
Босния, Македония, Сербия, 
Словения, Хорватия, Черного-
рия. Санкции связаны с тем, что 
клубы этих стран в будущем се-
зоне решили участвовать в неза-
висимых от ФИБА Евролиге и 
Еврокубке, а не в новой Лиге 
чемпионов, созданной ФИБА-Ев-

ропа в качестве альтернативы 
указанным соревнованиям.  

Национальные федерации ба-
скетбола Греции, Израиля, Ита-
лии, Литвы, Польши и Турции 
получили письма с пожелания-
ми обратить внимание на ин-
формацию о возможном сотруд-
ничестве их клубов с Евролигой.

На ведущие баскетбольные 
страны континента оказано бес-
прецедентное давление. Вместо 
того, чтобы самой разобраться с 
Евролигой, ФИБА-Европа пошла 
по пути запугивания и прямого 
шантажа. От России и еще семи 
дисквалифицированных стран 
требуется до 20 апреля предста-
вить доказательства того, что 
федерации не заключа-
ли соглашений с Евро-
лигой либо отменят их.
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4
Сеть автобанов 
покроет всю Россию 
и увеличит доходы регионов 

7
Корреспондент «РГ»
Юрий Гаврилов получил 
награду за смелость, объек-
тивность и высокий профес-
сионализм в освещении 
военной проблематики 

11
1,3 миллиона новых 
машин будут проданы 
в России до конца года 

12
Система «все включено» 
порадует отдыхающих на 
отечественных курортах

14
Две «тройки» 
российского пилота 
«Формулы-1» Даниила Квята

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

КИНО

Тайны «Золотой 
маски» – 
кому достались 
почет и награды
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Австралийский доллар  50,9671
Азербайджанский манат  43,3994
Армянский драм**  13,7023
Белорусский рубль****  33,1802
Болгарский лев  38,0335
Бразильский реал  19,0206

Венгерский форинт**  23,8957
Вон Республики Корея***  57,5718
Датская крона  10,0003
Доллар США  66,0452
Евро  74,3405
Индийская рупия**  99,1481

Казахский тенге**  19,7651
Канадский доллар  51,4451
Киргизский сом**  94,2426
Китайский юань*  10,1893
Молдавский лей*  33,5127
Новый туркменский манат  19,4996

Норвежская крона*  80,1208
Польский злотый  17,3034
Румынский лей  16,6331
СДР  92,7288
Сингапурский доллар  48,5805
Таджикский сомони*  84,3791

Турецкая лира  23,0976
Узбекский сум***  22,8530
Украинская гривна*  25,9408
Фунт стерлингов  93,4672
Чешская крона*  27,5257
Шведская крона*  81,0908

Швейцарский франк  68,2356
Южноафриканский рэнд*  45,5660
Японская иена**  60,4284

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.04.16 
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СТИХИЯ Регионы борются с последствиями паводка

Лед тронулся

Р
егионы продолжают бо-
роться  с половодьем. Наи-
более тяжелая ситуация 

сложилась в Вологодской обла-
сти в районе Великого Устюга, 
куда пришел сильнейший за 20 
лет паводок.  Туда на вертолете 
вместе с оперативной группой 
реагирования накануне срочно 
вылетел глава МЧС Владимир 
Пучков.  Вчера вечером  он объя-
вил режим ЧС во всей Вологод-
ской области, а МВД ввело в Ве-
ликом Устюге план «Тайфун».

Вылет министра планировал-
ся днем позже, но большая вода 
не оставила выбора.В Великом 
Устюге отключили 4 газораспре-
делительные станции из-за угро-
зы затопления. Нет электричест-
ва на затопленных улицах города.

Спасатели  вот уже два дня 
прикладывают все силы, чтобы 
сдвинуть затор. Вчера им удалось 
снизить уровень воды в  реке Су-
хоне в районе Великого Устюга 

на 80 сантиметров. Пиротехники 
провели серию направленных 
взрывов в «голове» затора в рай-
оне Красавино.

По оценкам МЧС, длина зато-
ра льда составляет около сорока 
километров, и ситуация - как на 
качелях. Вода дважды поднима-
лась до критической отметки. 
Оба раза спасателям удалось опе-
ративно его понизить. Особенно 
сложная ситуация в районе Вели-
кого Устюга и Красавино.

Уровень воды на набережной 
реки Сухона достиг критиче-
ской отметки — 964 сантиметра. 
Вода полностью отрезала от 
суши Коромыслово, Маринино, 
Дымково.

— На сегодняшний день глав-
ная задача — сдвинуть этот затор 
и протолкнуть его в сторону Ар-
хангельской области — там чи-
стая вода, — заявил глава региона 
Олег Кувшинников по результа-
там облета территории.

Вертолетом Ми-8 МЧС России 
проведена разведка и подрывы 
двух заторов, израсходовано 720 
кг взрывчатки. На границе Воло-
годской и Архангельской обла-
стей активно работают два бук-
сира ледокольного типа. Ими 
пройдено 7 километров торосов. 
Но если ледовый затор  сдвинуть 
не получится, то, по словам гу-
бернатора, задействуют  авиа-

цию ВКС. Глава Минобороны 
Сергей Шойгу разрешение дал.

Как доложил на экстреном ве-
чернем селекторе МЧС  губерна-
тор Вологодской области Олег 
Кувшинников, до критического 
уровня воды в реке в Великом Ус-
тюге осталось 50 см. 

Владимир Пучков  в связи с 
критической ситуацией поста-
вил задачу задействовать новые 
технологии, в том числе беспи-
лотные летательные аппараты и 
возможности космического мо-
ниторинга.

Инспектор ГИМС Николай 
Григорьев, переправлявший лю-
дей у деревни Добрынино, расска-
зал, что выполнял до сотни пере-
прав в день. На лодке с веслами пе-
ревозил за раз до трех человек. а. 

В настоящее время подтопле-
ны 1350 придворовых террито-
рий. В пунктах времен-
ного размещения нахо-
дятся 76 человек.
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Елена Березина  

Б
изнес из каких стран 
лидирует по объему ин-
вестиций в российский 
Дальний Восток? Не 
останется ли Россия на 

промышленной обочине, усту-
пая свои территории пришлым 
компаниям? На эти и другие во-
просы «РГ» ответил министр по 
развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка.

Среди инвесторов какая доля 
приходится на китайских?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Из первых 166 
заявок - 8 от китайских инвесто-
ров. В ТОР «Приамурская» Амур-

ской области уже запускается 
современный завод по производ-
ству строительных материалов 
(цементного клинкера). Будет 
строиться нефтеперерабатываю-
щий завод по производству сов-
ременных видов топлива. В ТОР 
«Индустриальный парк «Канга-

лассы» китайский инвестор раз-
местит компактный завод по пе-
реработке металлолома. Также 
поступили заявки на строитель-
ство завода по переработке шин в 
топливо, комплекса по хранению 
и переработке рыбной продук-
ции и овощей и другие.

Объективно сегодня преобла-
дают российские инвесторы, а 
среди иностранных китайские ин-
весторы далеко не эксклюзивны. 
Японский инвестор уже построил 
в ТОР «Хабаровск» высокотехно-
логичный тепличный комплекс. 
Есть заявка от австралийского ин-
вестора по разработке угольного 
бассейна на Чукотке, сингапурцы 
намерены во Владивостоке по-
строить чаеразвесочную фабрику, 
есть примеры успешного 
сотрудничества с корей-
ским бизнесом.

Инвестиции Дальний Восток: Из первых 166 заявок — 
8 от китайских инвесторов 

Вклад «Восточный»
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Акцент

 Речь ни в коем случае не идет о 
переносе старых производств 
с китайской территории

ПЬЕДЕСТАЛ Качество услуг 
«Аэрофлота» оценили 
новой звездой

Сказано 
в Лондоне

Ирина Мансурова

АВИАЦИОННОЕ рейтинговое агентство Skytrax, счи-
тающееся одним из мировых авторитетов в области 
оценки качества услуг авиаперевозчиков, признало рос-
сийский «Аэрофлот» ведущей авиакомпанией премиаль-
ного класса. За предоставляемый пассажирам сервис 
«Аэрофлот» получил четыре звезды, единственным сре-
ди российских перевозчиков удостоившись столь высо-
кого рейтинга. Итоги конкурса Skytrax были 
оглашены на торжественной церемонии, состо-
явшейся в Лондоне. 

5

Александр Галушка: Среди ино-
странных инвесторов на Дальнем 
Востоке китайские далеко не 
эксклюзивны. 
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964
САНТИМЕТРА
— критическая отметка уровня 
воды на набережной реки Сухона
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ДИАЛОГ В Кремле расставили акценты и подвели итоги Прямой линии

Ответить всем 
Кира Латухина

П
резидент считает, что пра-
вительство работает дос-
тойно.

«Я не считаю его неспособ-
ным. Напротив, оно весьма дос-
тойно несет бремя ответственно-
сти, исполняет свой долг профес-
сионально», — дал оценку глава 
государства в интервью ведуще-
му программы «Вести в субботу» 
Сергею Брилеву по итогам Пря-
мой линии.

Несмотря на уход Алексея 
Кудрина из кабмина, Владимир 
Путин «никогда не терял с ним 
контакта»: «Мы в приятельских 
отношениях всегда были. Он 
очень хороший специалист, бле-
стящий эксперт». «И если он хо-
чет вносить свой вклад в реше-
ние проблем, перед которыми 
стоит страна, почему нет?» — до-
бавил он.

«И вот та форма, которую мы 
с ним нашли, его участие в сов-
местной работе, она его устраи-
вает. Думаю, что нас тоже», — от-
метил глава государства. Напом-
ним, что Кудрин станет замглавы 
Экономического совета при пре-
зиденте.

Объяснил Владимир Путин 
также, почему Борис Грызлов 
больше не член Совбеза РФ. «Мы 
с ним недавно встречались и до-
говорились о том, что он дейст-
вительно сосредоточит свою ра-

боту именно как мой спецпред-
ставитель на направлении, свя-
занном с урегулированием на 
юго-востоке Украины. И не нуж-
но будет отвлекаться на часто ру-
тинные встречи в рамках посто-
янного совещания Совета без-
опасности», — сказал президент.

Речь зашла о Прибалтике и 
Европе в целом в контексте ситу-
ации с миграцией. «По переписи 
населения где-то в 1985-м — око-
ло 1990-х годов в Литве прожи-
вало более чем три с половиной 
миллиона человек, а сейчас — на 
треть меньше», — заметил Путин. 
«Еще хуже ситуация, скажем, в 
Латвии; чуть получше — в Эсто-
нии, но отток населения колос-
сальный», — добавил он.

«Россия меняется, Европа ме-
няется, весь мир меняется. У нас 
много проблем, но есть и очевид-
ные конкурентные преимущест-
ва перед другими странами», — 
подчеркнул президент. «Это 
жизнь показывает», — сказал он. 
В России есть и миграционный 
приток, и положительная демог-
рафия.

В Кремле отслеживают реак-
цию местных властей на жалобы 
граждан во время Прямой линии 
с Владимиром Путиным. «Без-
условно, это все отслеживается, 
мы получаем информацию непо-
средственно от ведомств, регио-
нальных и муниципальных орга-
нов власти», — пояснил журнали-

стам пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков. 
«Здесь абсолютно не нужно де-
монизировать органы власти и 
чиновников, люди работают», — 
сказал он.

«Случаются недоработки, по-
тому что страна большая и объ-
ем большой, но главное, что про-
является готовность оперативно 
исправлять»,  — подчеркнул 

пресс-секретарь президента. 
«Конечно, в семье не без урода: 
есть совершенно безучастные, 
абсолютно нерациональные, не-
профессиональные работники. 
Такое тоже есть, но не нужно все 
красить в черный цвет», — заклю-
чил он.

Прямая линия вызвала боль-
шой интерес не только добропо-
рядочных граждан (по итогам 
программы в адрес президента 

поступило 2 млн 826 тысяч обра-
щений), но и хакеров, рассказа-
ли в Кремле. Неожиданно возро-
сла активность пенсионеров: 
Интернет и другие современные 
технологии их уже не пугают. 
«Особенностью этой линии ста-
ло то, что пенсионеры освоили 
компьютеры», — сообщил ТАСС 
Песков. «На сайте программы от 
представителей возрастной 

группы 56 лет и старше поступи-
ло наибольшее число писем», — 
пояснил он. При этом школьни-
ки и студенты по этому показате-
лю — лишь на пятом месте. «Кро-
ме того, пенсионеры в этом году 
заняли третье место по числу ви-
деозвонков в адрес президен-
та», — отметил пресс-секретарь 
главы государства.

Были попытки и помешать 
проведению Прямой линии. 

«Хакеры активно пытались сло-
мать приложение для виде-
озвонков, но оно устояло», — со-
общил Песков. «Помимо этого 
во время самой Прямой линии 
велись атаки на сайт програм-
мы; один раз на короткое время 
его даже удалось «положить», 
но его работу быстро восстано-
вили», — рассказал он.

По итогам, безусловно, будет 
издан перечень поручений, «но 
основная цель программы за-
ключается в том, чтобы, оттал-
киваясь от конкретных случаев, 
выйти на системное решение 
обозначенных проблем», — за-
ключил Песков. Позже он сооб-
щил в эфире телеканала «Россия 
1», что президент обсудит акту-
альные проблемы, прозвучав-
шие в ходе Прямой линии, на 
встрече с руководством прави-
тельства на этой неделе.

«Упреки в том, что это все 
срежиссировано, абсолютно не-
уместны. Сам ход Прямой ли-
нии показал, что президент не 
довольствуется тем, что предла-
гают ведущие. Он сам анализи-
рует информацию, которую ви-
дит. Он спрашивал то, что ему 
было интересно в данный мо-
мент», — также сказал Песков. 
Обращения через Интернет и 
телефон, по его словам, состав-
ляли «большой массив инфор-
мации, который невозможно 
было проверить».

Акцент

 «Случаются недоработки, 
потому что страна большая 
и объем большой, но главное, 
что проявляется готовность 
оперативно исправлять»

ДИСКУССИЯ 

В целях
безопасности 
движения
предложат
ряд мер

ДОРОГИ ЖИЗНИ

Виталий Петров

СОВЕТ Федерации и министер-
ство внутренних дел начали под-
готовку к шестому международ-
ному конгрессу «Безопасность 
на дорогах ради безопасности 
жизни». Мероприятие, которое 
пройдет в Санкт-Петербурге в 
конце сентября этого года, будет 
посвящено роли гражданского 
общества в повышении безопа-
сности дорожного движения. 

Открывая заседание оргко-
митета, спикер Совфеда Вален-
тина Матвиенко отметила, что 
рекомендации предыдущего 
конгресса, который состоялся в 
сентябре 2014 года, заметно от-
разились на принятии важных 
федеральных законов. Прежде 
всего они касаются ужесточения 
ответственности для нетрезвых 
водителей и совершенствования 
системы взыскания штрафов. 
«Четче стали регулироваться во-
просы задержания и эвакуации 
транспортных средств, движе-
ния на автодорогах тяжелове-
сного и крупногабаритного 
транспорта, использования све-
тоотражающих элементов пеше-
ходами в темное время суток», — 
перечислила Матвиенко.

Теперь же законодателям 
вместе с представителями сило-
вых министерств и ведомств 
предстоит обсудить вклад гра-
жданского общества в безопа-
сность на дорогах. По словам 
председателя Совфеда, общест-
венные организации стали уде-
лять в последнее время значи-
тельно больше внимания преду-
преждению аварийности. В неко-
торых регионах ГИБДД даже те-
сно сотрудничает с казаками и 
казачьими дружинами, вместе 
выходят на патрулирование. 
Матвиенко призвала распро-
странять подобный опыт и на 
другие субъекты.

Впрочем, несмотря на пози-
тивные сдвиги, деятельности об-
щественных объединений по-
прежнему не хватает системно-
сти, не все направления работы 
достаточно эффективны, зача-
стую нет согласованности в дей-
ствиях между органами власти и 
общественными организациями. 
Тогда как во многих европейских 
странах граждане активно помо-
гают работе дорожных инспек-
ций: добровольные помощники 
полиции, например, есть в Герма-
нии. Этому опыту участники кон-
гресса уделят особое внимание.

Матвиенко сообщила, что Со-
вфед работает над законопроек-
том, который позволит закре-
пить обязательную передачу в 
региональные дорожные фонды 
денег, поступающих в виде штра-
фов за нарушение ПДД. «Считаю 
целесообразным организовать 
на местах общественный контр-
оль за тем, чтобы эти денежные 
средства использовались эффек-
тивно и строго по назначению», 
— отметила спикер. На предстоя-
щем форуме этот вопрос станет 
одним из центральных, пообе-
щала она.

Среди острых тем конгресса 
председатель Совфеда назвала 
вопросы медицинской помощи 
при ДТП, повышения безопасно-
сти транспортной системы, до-
ступности транспортной инфра-
структуры для инвалидов и дру-
гих маломобильных групп насе-
ления, а также ситуацию, когда 
водители, пассажиры игнориру-
ют обязательное использование 
ремней безопасности. «Следует 
подумать не только об ужесточе-
нии наказания, но и о широкой 
информационно-разъяснитель-
ной кампании», — считает Вален-
тина Матвиенко. 

В свою очередь, глава МВД 
Владимир Колокольцев подчер-
кнул, что ключевой акцент будет 
сделан на инновационные мето-
ды и технологии в области обес-
печения безопасности дорожно-
го движения. По его словам, за-
планированы мастер-классы ве-
дущих экспертов в этой сфере. 
«Наша задача продолжать прос-
ветительскую работу по воспи-
танию законопослушных участ-
ников дорожного движения и 
распространить этот опыт в ре-
гионы», — резюмировал он. 

В европейских
странах граждане 
активно помогают 
работе дорожных 
инспекций — этот 
опыт могут учесть 
и  в России

Президент Владимир Путин обсудил с мэром Москвы транспортную 
стратегию

«Ласточки» в столице

Кира Латухина

Г
лава государства провел 
две рабочие встречи — с 
мэром Москвы Сергеем 
Собяниным и главой 
ВТБ Андреем Костиным.

Со столичным градоначальни-
ком Владимир Путин обсудил раз-
витие транспортной инфраструк-
туры. Речь, в частности, шла о но-
вых станциях метро и кольце го-
родской железной дороги.

«Столица у нас занимает осо-
бое место среди субъектов Рос-
сийской Федерации: здесь и во-
просов много, и проблем много, 
но и развитие хорошее, интен-
сивное», — похвалил президент.

«Вы два года тому назад дава-
ли поручение и утвердили ос-
новные мероприятия по разви-
тию московского транспортного 
узла, который включает в себя 
все виды транспортной инфра-
структуры — железнодорожную, 
метро, дороги. Причем как феде-
ральные дороги, которые подхо-
дят к Москве, так и региональ-
ные», — сказал Сергей Собянин. 
«За эти годы мы достаточно не-
плохо продвинулись. Если брать 
пятилетний срок, то мы постро-
или где-то около 400 километров 
дорог. Причем это не просто до-
рога, это по сути дела инженер-

ное сооружение — эстакады, тон-
нели, развязки. Построили око-
ло 30 километров метро, но са-
мое главное — сделали большие 
заделы на ближайшие годы», — 
доложил он.

«Мы в ближайшие три года 
должны ввести около 30 станций 
метро. Это очень большие темпы 
строительства. Надеюсь, что это 
серьезным образом улучшит 
всю систему работы метрополи-
тена. Хотя уже сегодня новыми 
станциями пользуются около 
миллиона москвичей. Это не-
плохо», — оценил мэр.

«Вы давали поручение прави-
тельству, минтрансу, РЖД о том, 
чтобы интенсивнее развивать 
пригородные электрички и 
МКЖД — это наземное кольцо 
железной дороги в срединной 
части Москвы», — продолжил 
Собянин. Ранее оно было грузо-
вым, но теперь станет и пасса-

жирским. «То есть это дополни-
тельные магистральные пути, 
это изменение, расширение пу-
тепроводов, их реконструкция, 
интеграция с радиальными на-
правлениями железной дороги, 
интеграция с метро, наземным 
пассажирским транспортом», — 
описал он. Крупнее сегодня ни в 
одном мегаполисе не реализу-
ются такие проекты, сравнил 
мэр. 

«По вашему поручению мы в 
этом году должны где-то в сен-
тябре все основные строитель-
ные работы закончить и запу-
стить это кольцо. Дальше будет 
процесс уже дополнительной 
интеграции, строительство 
транспортно-пересадочных уз-
лов. Но уже в этом году оно 
должно повезти пассажиров», — 
уверен градоначальник. Это по-
зволит разгрузить кольцевую 
линию метро от 7 до 15 процен-

тов. Появятся «поперечные 
связки» между районами.

Вместе с РЖД идет рекон-
струкция пригородного сообще-
ния. В прошлом году запущен но-
вый путь до Зеленограда. «В са-
мый отдаленный район Москвы 
можно уже доехать за 25 минут 
на скоростной электричке, то 
есть это совершенно другая исто-
рия. И подвижной состав хоро-
ший — «Ласточка» — самый луч-
ший состав российских желез-
ных дорог», — отметил Собянин. 
Кстати, «Ласточка» появится и 
на МКЖД. «По сути дела это на-
земное метро будет с хорошим 
подвижным составом», — доба-
вил мэр.

«И самое главное, — продол-
жил глава города. — Когда спра-
шивают об антикризисных ме-
рах — сохранение инфраструк-
турных проектов такого рода со-
здает возможности и для инве-
стиций в экономику, и строи-
тельства недвижимости, жилья, 
промышленных предприятий. 
Потому что если нет транспор-
тной инфраструктуры, все 
остальное практически невоз-
можно реализовать».

С главой ВТБ президент обсу-
дил поддержку малого и средне-
го бизнеса. Два года назад была 
создана специальная Глобальная 

линия, сфокусированная имен-
но на этой работе, и сейчас пор-
тфель кредитов, выданных этим 
заемщикам, — 870 млрд рублей. 
Прошлый год был непростой: 
высокие процентные ставки 
сдерживали спрос на кредиты, с 
другой стороны, увеличился 
уровень невозврата. Но с начала 
года ситуация начала улучшать-
ся. «Мы считаем, что в этом году 
прирост кредитного портфеля 
по этой категории заемщиков 
составит не менее пяти процен-
тов», — спрогнозировал Андрей 
Костин.

Помогает и госпрограмма — 
предоставление льготных креди-
тов через федеральную корпора-
цию по поддержке малого и 
среднего бизнеса. Ставки по ней 
— 11 процентов для предприятий 
малого и 10 процентов — для 
предприятий среднего бизнеса. 
«Сколько примерно заемщиков 
получают по таким ставкам?» — 
уточнил Путин. «В течение года 
примерно 20 миллиардов мы вы-
дадим, и это будет порядка 200 
заемщиков», — ответил собесед-
ник, назвав этом механизм се-
рьезным подспорьем в работе с 
малым бизнесом.

Акцент

 В ближайшие три года 
должно быть введено 
около 30 станций метро

На встрече с президентом Сергей 
Собянин рассказал о развитии 
транспортного комплекса столицы.

ПАРЛАМЕНТ Неиспользуемые 
земли разрешат изымать

Штраф 
вместо урожая 

Татьяна Замахина

ЕСЛИ земельный участок, предназначенный для сель-
скохозяйственного производства, два года не использу-
ется по назначению, его изымут у собственника. Участки 
нерадивых «земледельцев» парламентарии предлагают 
отдавать многодетным сельчанам. Поправки на эту тему 
Госдума в пятницу поддержала в первом чтении.

Проблема берет свое начало в 1990-х годах, когда мно-
гие приобрели в собственность сельхозугодья за бесценок 
и не стали там ничего выращивать. В декабре прошлого 
года Владимир Путин в Послании Федеральному Собра-
нию заявил, что простаивающие сельхозземли следует 
изымать у недобросовестных владельцев и продавать их 
на аукционах. Поправки подготовила группа депутатов во 
главе с вице-спикером Госдумы Сергеем Неверовым. Как 
отмечают авторы, по состоянию на 2013 год в России не 
использовалось по целевому назначению около 20 — 25 
млн гектаров земель, у которых есть собственники.

«Изъятие не следует рассматривать как умаление пра-
ва собственности. Это санкция за виновное поведение», - 
подчеркнул один из авторов, члена Совфеда Геннадий Гор-
бунов. Сразу отбирать ничего не будут — наказывать недо-
бросовестного «фер-
мера» станут посте-
пенно. «Если в тече-
ние года плодород-
ная земля пустовала, 
то владельца сначала 
предупреждают, а по-
том выписывают 
штраф до 10% от сто-
имости земли в год», 
— сообщил другой ав-
тор, глава Комитета по аграрным вопросам Николай Пан-
ков. Штраф для граждан предусмотрен в размере от 0,3% 
до 0,5% кадастровой стоимости участка, для юрлиц — от 2 
до 10% (не менее 200 тысяч рублей). Однако в профиль-
ном комитете считают нужным ужесточить санкции ко 
второму чтению. Необходимо также закрыть все лазейки 
для перепродаж, подчеркнул Панков. Кроме того, не про-
работан вопрос с участками, находящихся в долевой соб-
ственности, а также не понятно, как быть с той землей, ко-
торая принадлежит государству, добавила зампред коми-
тета Надежда Школкина. Предстоит еще уточнить и при-
знаки «неиспользования» земли.

Как бы то ни было, рядовым нерадивым «огородни-
кам» волноваться не стоит. Меры не касаются дачных и 
приусадебных участков.

Кому же достанутся изъятые земли? Как и следовало 
ожидать — крестьянам. Как пояснил Горбунов, законопро-
ект позволит регионам бесплатно передавать земельные 
участки гражданам, имеющим трех и более детей и постоян-
но проживающим в сельской местности или переехавшим 
туда на ПМЖ. Речь о площади не более 50 га, которую нужно 
будет использовать именно под фермерское хозяйство.

В перспективе все фермеры получат приоритетное 
право на аренду таких участков без торгов. Эту идею 
поддержал премьер-министр Дмитрий Медведев на фо-
руме «Современное российское село».

Подробнее о форуме на с. 3

В России
не используется 
по назначению 
около 20 — 25 млн га
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ЗАКОНОПРОЕКТ Работающим 
пенсионерам хотят снова 
индексировать пенсии

Трудности 
пересчета

Юлия Воронина

В ГОСДУМУ внесен законопроект, который предлагает 
вернуть индексацию пенсий работающим пенсионерам.

Предложение касается только тех, чья пенсия ниже 
двух прожиточных минимумов (для пенсионеров он со-
ставляет 7781 рубль). На эти цели авторы законопроекта 
предлагают потратить деньги, сэкономленные за счет 
сокращения расходов естественных монополий и сокра-
щения управленческого аппарата.

«Средняя социальная пенсия сегодня составляет 
8562 рубля в месяц — на эти средства необходимо не 
только покупать себе еду и одежду, но и оплачивать 
коммунальные расходы (до 4—5 тысяч рублей), а самое 
главное лечение и лекарства, — отметила руководитель 
направления центра «Общественная Дума» Марина 
Емельянцева. — Все соцгарантии можно легко обеспе-
чить, выплачивая пенсию в достойном размере, то есть 
как минимум на уровне 50—60 процентов от заработ-
ной платы, которая в среднем по России сейчас состав-
ляет около 30 тысяч рублей». Тогда, по мнению экспер-
та, не потребуется дополнительных льгот и индексации. 
Вторым важным последствием принятия предложенно-
го законопроекта может стать вывод из «тени» части 
работающих пенсионеров. «Сейчас они вынуждены 
раскрывать информацию о своей работе для сохране-
ния привилегии на индексацию выплат», — заметил 
аналитик брокерской компании «Алор Брокер» Кирилл 
Яковенко.

ФИНАНСЫ Расходы бюджета 
сократятся на 10%, 
но когда — неизвестно 

Умножение 
с вычитанием

Роман Маркелов

МИНФИН подготовил поправки в бюджет на 2016 год, 
по которым почти все расходы госказны, кроме социаль-
ных обязательств, сокращаются на 10 процентов.

В ближайшие полтора года верстка и переверстка 
бюджета, скорее всего, будет исходить из средних цен на 
нефть в 40 долларов за баррель. При этом пополнения ре-
зервов за счет доходов от продажи сырья, похоже, не сто-
ит ожидать раньше 2018 года.

О готовности поправок в бюджет заявил министр фи-
нансов Антон Силуанов. По его словам, конкретное вре-
мя их внесения определит правительство. Ранее предпо-
лагалось, что ведомства должны решить вопрос с 10-про-
центным урезанием расходов, позволяющим сэконо-
мить около 500 миллиардов рублей, к апрелю. Но не 
исключено, что поправки в бюджет-2016 могут быть рас-
смотрены только осенью. При их подготовке минфин 
учел принятый ранее антикризисный план, а также воз-
можные доходы от приватизации долей госкомпаний. В 
ближайшие два года они могут составить до полутора 
триллионов рублей, сказал Антон Силуанов. В 2016 году 
только планируемый дефицит бюджета составляет 2,36 
триллиона рублей (3 процента ВВП).

Минфин будет исходить из цен на нефть на уровне 
40 долларов за баррель не только в этом, но и в 2017 году. 
Следовательно, введение обновленного бюджетного пра-
вила, по которому планируется зачислять в Резервный 
фонд доходы от экспорта нефти при превышении порога 
ее цены в 50 долларов, затягивается еще как минимум на 
год. Глава минфина также заявил, что, учитывая динами-
ку нефтяных цен, сейчас нет причин для серьезных изме-
нений курса рубля. 

Партии «Единая Россия» утвердила аграрный курс

Глянут на село
Владимир Кузьмин, Саратов

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев, 
в о з г л а в л я ю щ и й 
«Единую Россию», 
принял участие в 

партийном форуме, посвящен-
ном развитию агропромышлен-
ного комплекса и сельских тер-
риторий. В Саратове «единорос-
сы» подготовили ту часть своей 
предвыборной программы, кото-
рая будет ориентирована на 
сельского избирателя. 

«Я практически уверен: на 
селе проголосуют за нашу про-
грамму, потому что мы действи-
тельно многое сделали за послед-
ние годы, нам есть что предъя-
вить и есть чем гордиться», — зая-
вил Медведев, приведя в качестве 
аргумента тот факт, что аграр-
ный сектор входит в лидеры ро-
ста уже пять лет подряд.

Премьер-министр озвучил три 
основных тезиса политики пар-
тии на селе. «Первое. Каждый, кто 
хочет работать на земле, должен 
получить такую возможность», — 
сказал глава кабмина. Это означа-
ет, что желающий стать фермером 
должен оформлять земельный 
участок по облегченным процеду-
рам; грант от государства должен 
предоставляться без волокиты.

«Второе. Накормить страну 
качественными и доступными по 
цене продуктами», — продолжил 
председатель ЕР. Есть определен-
ный перечень продукции, кото-
рый наша страна все равно будет 
импортировать, но основную но-
менклатуру продовольственных 
товаров нужно производить вну-
три страны, указал Дмитрий 
Медведев.

«Третий постулат. Мы должны 
вывозить больше продовольст-
вия, чем ввозить», — заявил пред-
седатель правительства. И отече-
ственный аграрий должен вос-
пользоваться ситуацией, сло-
жившейся после введения Рос-
сией продовольственного эмбар-
го в отношении отдельных запад-
ных стран, тем более что эти 
контрсанкции не вечны. «К это-
му моменту наши продукты 
должны выигрывать у своих кон-
курентов и по стоимости, и по ка-
честву. Чтобы бренд «сделано в 
России» стал гарантией удачной 
покупки», — выразил Дмитрий 
Медведев пожелание.

В правительстве знают, что 
село не может нормально разви-
ваться без помощи федерального 
центра. «Этой господдержкой бу-
дем заниматься», — заверил глава 
кабмина. В прошлом году на реа-
лизацию госпрограммы разви-

тия сельского хозяйства было 
выделено 222 миллиарда рублей, 
а в текущем году предусмотрены 
215 миллиардов. Но важно во-
время доводить средства до ко-
нечных получателей, добавил 
Дмитрий Медведев.  Он также об-
ещал, что правительство прислу-
шается к просьбам скорректиро-
вать принципы погектарной под-
держки аграриев.

Несмотря на дефицит средств, 
кабмин старается выделять день-
ги сверх бюджетных лимитов, 
чтобы закрывать самые острые 

потребности агропрома. На фору-
ме премьер объявил, что подпи-
сал распоряжение об увеличении 
субсидирования производства 
сельскохозяйственной техники.

Острый для многих аграриев 
вопрос — доступ к недорогим кре-
дитам. «Нужно пересмотреть ме-
ханизм субсидирования ставки 
по краткосрочным займам, что-
бы реальный уровень процен-
тной ставки для производителей 
не превышал 5 процентов», — со-
гласился глава кабмина со зву-
чавшими на форуме мнениями.

А вот заниматься жестким це-
нообразованием правительство 
не готово. Да и не может, потому 
что в стране, напомнил Медве-
дев, действуют принципы рыноч-
ной экономики. Но определен-
ные рычаги у исполнительной 
власти все-таки есть: «Нужно ис-
пользовать механизм гибкого 
госрегулирования».

Наконец, не останутся без по-
мощи частные предприниматели 
на селе. «Без фермеров невоз-
можно обеспечить создание кон-
курентной среды», — уверен 
Дмитрий Медведев. Более 10 про-
центов в общем производстве 
АПК приходится на крестьянские 
хозяйства. Им и дальше будут вы-
давать гранты. В бюджете на это 
предусмотрено 7 миллиардов ру-
блей, а запрос на увеличение раз-
мера грантов премьер-министр 
пообещал рассмотреть.

В Саратове глава правитель-
ства поднял другую болезненную 

для многих регионов тему состо-
яния дорог. «Ну что сказать, ко-
нечно, мягко говоря, плохие до-
роги», — констатировал он перед 
участниками форума после того, 
как лично за рулем проехал по 
округе. Губернатор Саратовской 
области Валерий Радаев с самим 
фактом спорить не стал, но со-
слался на то, что средств, имею-
щихся у региона на дороги, едва 
хватает даже на содержание су-
ществующей сети, не говоря уже 
о ее развитии. «Нужно даже теми 
ресурсами, которыми мы распо-
лагаем, таким образом сманев-
рировать, чтобы добиться ощу-
тимого результата, чтобы люди 
этот результат увидели», — зая-
вил Медведев, предложив выра-
ботать действенный механизм 
финансирования дорожного 
строительства.

Акцент

 Наши продукты должны выиг-
рывать у своих конкурентов 
и по стоимости, и по качеству

ЭНЕРГОПРОЕКТЫ БРИКС

Банк выдаст кредиты на 20 лет
Новый банк развития БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, 

ЮАР) одобрил первые четыре инвестпроекта по возобновляемой 

энергетике на сумму 811 миллионов долларов. Они смогут сокра-

тить количество вредных выбросов на 4 миллиона тонн ежегодно. 

По словам Антона Силуанова, являющегося председателем сове-

та управляющих банка, представленный Россией проект по раз-

витию малой энергетики в Карелии пока не был отобран банком 

для финансирования. В Карелии планируется развивать гидроге-

нерацию: карельские реки способны генерировать около 400 

МВт, при этом регион отличается большим числом населенных 

пунктов без централизованного снабжения электроэнергией. 

Возможно, во второй половине 2017 года, после установления 

четкого порядка принятия решений банком, список его участни-

ков будет расширен, рассказал Антон Силуанов.

ВЛАСТЬ Кремль, кабмин, сенаторы и депутаты опубликовали декларации 
о доходах и имуществе

Кошелек в открытом доступе
Кира Латухина, 
Виталий Петров, 
Татьяна Замахина

П
резидент, премьер-ми-
нистр, а также сотрудники 
кремлевской администра-

ции и правительства, депутаты и 
сенаторы отчитались о своих до-
ходах и имуществе за 2015 год.

Доходы президента Владимира 
Путина выросли с 7,65 до 8,9 млн 
рублей. Если точнее, то глава госу-
дарства заработал 8 891 777 ру-
блей, что примерно на 1,2 млн 
больше, чем в 2014 году.

В собственности главы госу-
дарства по-прежнему земельный 
участок в 15 соток, квартира 77 кв. 
м, гараж 18 кв. м, а также квартира 
площадью 153,7 кв. м и гаражное 
место в пользовании (18 кв. м). Из 
движимого имущества — две рари-
тетные «Волги», «Нива» и автомо-
бильный прицеп «Скиф».

Доход председателя прави-
тельства Дмитрия Медведева так-
же вырос: он заработал 8 млн 767 
тысяч 882 рубля 96 копеек — при-
мерно на 716 тысяч больше, чем 
годом раньше. Из недвижимого 
имущества у премьер-министра 
по-прежнему квартира площадью 
367,8 кв. м и на условиях аренды 
(сроком 49 лет) — земельный уча-
сток в 47 соток. Из автомобилей — 
два раритетных ГАЗ-20 и ГАЗ-21, а 
у супруги — Volkswagen Golf 1999 
года и два машиноместа общей 
площадью 32,5 кв. м. При этом ни-
какого дохода Светлана Медведе-
ва не получала.

Глава кремлевской админи-
страции Сергей Иванов задекла-
рировал 10,333 млн рублей, при 
этом годом раньше его доход был 
16,2 млн.

Больше всех в Кремле зарабо-
тал первый замруководителя ад-
министрации президента Вячес-
лав Володин — 87,1 млн рублей (в 
2014 году было почти 63 млн, из 
которых 40 млн он отдал на бла-

готворительность). И на этот раз 
высокопоставленный чиновник 
сделал то же самое: почти полови-
ну дохода перевел на помощь де-
тям с тяжелыми заболеваниями, в 
частности фондам Чулпан Хама-
товой, Елизаветы Глинки и другим 
благотворительным организаци-
ям. Не забыл и родную Саратов-
скую область — средства также 
были переданы региональным 

детдомам и интернатам, музеям и 
творческим коллективам. Боль-
шая часть задекларированной 
суммы — доход по вкладам и цен-
ным бумагам, который вырос вме-
сте с процентной банковской став-
кой по депозитам, пояснил ТАСС 
источник в окружении Володина.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заработал в 
2015 году 36,7 млн рублей, до 
этого его доход был 9,18 млн.

Что касается кабинета мини-
стров, то больше в 2015 году за-
работал министр по работе с От-
крытым правительством Михаил 
Абызов: 455 млн 579,6 тысячи 
рублей. Годом раньше он указал 
222 млн рублей. Тогда лидером 
«рейтинга доходов» в кабмине 
был вице-премьер Александр 
Хлопонин (280,6 млн рублей). 
Сейчас он указал сумму гораздо 
меньше, 60,7 млн. «Доходы полу-
чены за счет прибыли от реализа-
ции ценных бумаг, обязательств 
и имущества, а также за счет при-
были от управления активами», 

— сообщил журналистам Абызов. 
По его словам, вся зарплата от 
работы в кабмине идет в благот-
ворительные фонды.

Также много заработал глава 
минпромторга Денис Мантуров — 
144,7 млн рублей. Более чем в 10 
раз увеличилась сумма в декла-
рации первого вице-премьера 
Игоря Шувалова — до 97,2 млн ру-
блей. Глава минэкономразвития 

Алексей Улюкаев увеличил дохо-
ды почти до 60 млн рублей с 43,3 
млн. Министр по делам Северно-
го Кавказа Лев Кузнецов задекла-
рировал почти 48 млн рублей, по-
чти удвоив цифру по сравнению с 
2014 годом. В два раза подросла и 
сумма в декларации у министра 
спорта Виталия Мутко, правда, 
она гораздо меньше указанных 
выше коллег — 12,1 млн рублей.

Доходы зампреда правительст-
ва Ольги Голодец выросли более 
чем на 8 млн и составили 23,1 млн. 
Более чем на 10 млн рублей приба-
вилось в кошельке у министра об-
разования и науки Дмитрия Лива-
нова, который получил 32,1 млн. 
Министр финансов Антон Силуа-
нов заработал 34,4 млн рублей.

Многие члены кабмина указа-
ли примерно одинаковые суммы: 
министр связи и массовых комму-
никаций Николай Никифоров — 
5,79 млн рублей, министр труда и 
соцзащиты Максим Топилин — 
5,95 млн рублей, министр здраво-
охранения Вероника Скворцова — 

6,13 млн рублей, глава минтранса 
Максим Соколов — 6,17 млн ру-
блей, министр природных ресур-
сов и экологии Сергей Донской — 
6,18 млн рублей, руководитель 
минюста Александр Коновалов — 
6,3 млн рублей, министр по разви-
тию Дальнего Востока Александр 
Галушка — 6,6 млн рублей. Из вице-
премьеров также можно вклю-
чить в этот список Дмитрия Коза-
ка (почти 6,7 млн рублей) и Арка-
дия Дворковича (6,9 млн рублей). 
Чуть больше доход у главы МИД 
Сергея Лаврова (7,6 млн) и вице-
премьера Дмитрия Рогозина (7,3 
млн). При этом глава минобороны 
Сергей Шойгу получил в 2015 
году 10,4 млн, глава минэнерго 
Александр Новак — 17,2 млн, а гла-
ва МВД Владимир Колокольцев — 
почти 18.

Впервые как член правительст-
ва свои доходы сообщил министр 
сельского хозяйства Александр 
Ткачев: 50,46 млн рублей.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко в прошлом 
году заработала чуть более 21 
миллиона 43 тысяч рублей. На 1 
января 2016 года в собственности 
Матвиенко находились дачный зе-
мельный участок (около 3,7 тыс. 
кв. м) и склон, прилегающий к 
участку, не подлежащий застрой-
ке (около 2,8 тыс. кв. м), квартира 
(290 кв. м). Она также владеет да-
чей (729,4 кв.м), хозяйственным 
блоком (255,4 кв.м) и машиноме-
стом, еще одна дача (730 кв. м) на-
ходится в ее пользовании. Ей так-
же принадлежит автомобиль 
Chevrolet Niva.

Самым богатым членом Сов-
феда является Валерий Понома-
рев, указавший в своей деклара-
ции доход в сумме 1 млрд 4 млн ру-
блей. У супруги сенатора доход за-
декларирован в сумме 7,8 млн ру-
блей. Сенатор является владель-
цем эксклюзивных марок автома-
шин. В частности, он задеклариро-
вал в своей собственности автомо-

биль Bentley Arnage, Porsche 
Cayenne Turbo и Ferrari F430.

В Госдуме тройку депутатов с 
самыми большими доходами за 
2015 год возглавил Леонид Сима-
новский («Единая Россия») с дохо-
дом 907,6 млн рублей. Собствен-
но, весь «пьедестал» взяла «Еди-
ная Россия». Второе место занял 
Николай Борцов с 799,14 млн ру-
блей. Третье место у Александра 
Кретова, у которого доход за 2015 
год составил 415,39 млн рублей.

Председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин сильно уступил са-
мым богатым коллегам, хотя его 
заработок возрос. В 2015 году он 
заработал 9 млн 47 тыс. (в 2014 
году — 7 млн 886 тыс.). В то же 
время уменьшился доход супру-
ги председателя Госдумы — с 3 
млн 887 тыс. в 2014 году до 2 млн 
943 тыс. в 2015-м.

В собственности у Нарышки-
на земельный участок площадью 
2500 кв. м, жилой дом площадью 
126,7 кв. м, квартира площадью 
224,1 кв. м, два машиноместа по 
15,7 и 19,1 кв. м. Никаких тран-
спортных средств за ним не чи-
слится, в отличие от супруги, у 
которой имеется автомобиль 
Ford Focus.

Доходы лидеров фракций Гос-
думы тоже несколько выросли по 
сравнению с 2014 годом. Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов по ито-
гам 2015 года получил примерно 
6,5 млн, глава фракции «Единая 
Россия» Владимир Васильев за-
декларировал за прошлый год 5,7 
млн. Доход руководителя ЛДПР 
Владимира Жириновского соста-
вил 5,3 млн, а лидер фракции 
«Справедливая Россия» Сергей 
Миронов заработал скромнее 
всех — 4,7 млн.

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1246598

Акцент

 Вячеслав Володин 
почти половину дохода 
перевел на помощь детям 
с тяжелыми заболеваниями
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В городе Энгельсе под Саратовом 
Дмитрию Медведеву показали, 
как разводят осетровых и форель.

АРМИЯ

Наш Су-27 
отогнал 
от границы 
американский 
самолет-
разведчик 

ДАЛЕКО ЛИ 
ДО АМЕРИКИ?

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный предста-
витель Минобороны России 
Игорь Конашенков прокоммен-
тировал инцидент с российским 
истребителем, который, по сооб-
щениям иностранных СМИ, про-
изошел на Балтике.

— Информация о якобы опа-
сном приближении 14 апреля 
российского самолета Су-27 к 
американскому самолету-раз-
ведчику RC-135 в небе над Бал-
тийским морем не соответствует 
действительности, — заявил ге-
нерал. — 14 апреля дежурные 
силы ПВО над акваторией Бал-
тийского моря обнаружили не-
известную воздушную цель, ко-
торая с большой скоростью на-
правлялась к российской госу-
дарственной границе. Для иден-
тификации цели из состава де-
журных сил авиации Балтийско-
го флота был поднят один истре-
битель Су-27, который, совер-
шив ее облет, определил объект 
как самолет-разведчик RC-135U 
ВВС США.

По словам Конашенкова, по-
сле визуального контакта с Су-
27 американский разведчик RC-
135U изменил курс в противопо-
ложную от российской границы 
сторону. «Весь полет российско-
го самолета проходил строго в 
соответствии с международны-
ми правилами использования 
воздушного пространства, ника-
ких внештатных ситуаций не 
было», — подчеркнул официаль-
ный представитель нашего воен-
ного ведомства.

За последнюю неделю это 
уже второй случай, когда в ино-
странных СМИ и западных во-
енно- дипломатических кругах 
пытаются обвинить российских 
летчиков в опасных действиях 
над водами Балтики. На днях 
они сообщили, что в минувший 
понедельник пара бомбарди-
ровщиков Су-24 якобы проне-
слась над американским эсмин-
цем «Дональд Кук» на высоте 
порядка 30 метров и на расстоя-
нии менее километра. А днем 
позже «сухие» снова приблизи-
лись к кораблю ВМС США.

Читайте также: 
Родственникам чиновников 
запретят заниматься 
бизнесом
www.rg.ru/art/1206950

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
19 апреля 2016 года в 12.15 состоится пресс-брифинг, посвященный 
проблемам питания детей раннего возраста. Мероприятие пройдет 
в рамках IV форума «Создание общих ценностей. Роль питания 
в раннем возрасте в формировании здоровья нации», организато-
рами которого являются Союз педиатров России и компания  
«Нестле Россия».

В пресс-брифинге примут участие: Александр Ильин, профессор, заведу-
ющий научно-организационным отделом ФГАУ «НЦЗД» Минздрава 
России, Бертольд Колецко, профессор педиатрии, врач детского госпита-
ля фон Хонера Медицинского центра Университета Мюнхена, Маурицио
Патарнелло,  глава компании «Нестле» в регионе  Россия и Евразия. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Заводам мало 
слабого рубля

РОСТ 
НЕ ПО СЕЗОНУ

Игорь Зубков

ПРОМЫШЛЕННОЕ производ-
ство в первом квартале снизи-
лось на 0,6 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2015 года. Если исключить се-
зонный и календарный факторы, 
промышленность в марте выро-
сла на 0,4 процента после нуле-
вой динамики в феврале и роста 
на 0,7 процента в январе. Об 
этом сообщил Росстат.

Данные чуть лучше, чем ожи-
дались, оценил замдиректора 
Института «Центр развития» 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Валерий Миронов. Если на-
меченная в первом квартале 
тенденция сохранится, по ито-
гам 2016 года промышленность 
может вырасти на 2—3 процента. 
Но ситуация неустойчивая: ин-
вестиций как не было, так и нет, 
внутренний спрос сокращается, 
а небольшой рост выпуска (в 
среднем по 0,3 процента в по-
следние три месяца) обозначил-
ся за счет ослабления рубля в 
конце прошлого года. Оно сти-
мулировало краткосрочный 
рост экспорта в пищевой и хи-
мической промышленности. 
Этот эффект может испариться 
к середине года с ростом курса 
рубля, тогда итогом промыш-
ленности в 2016 году будет ну-
левой рост. Более сильный рубль 
идет на пользу машинострое-
нию, зависящему от импортных 
комплектующих, но вредит от-
раслям, которые ориентирова-
ны на переработку сырья, а 
именно они играют решающую 
роль, отмечает Миронов. Впе-
чатляющие успехи у производи-
телей мяса (рост выпуска на 
11,4 процента по сравнению с 
первым кварталом прошлого 
года) и мяса птицы (на 5,9 про-
цента). В глубоком минусе про-
изводство машин и оборудова-
ния, например, за три месяца в 
стране выпущено всего 735 ме-
таллорежущих станков. 

Деловой завтрак

Сергей Олегович Кузнецов
Главный архитектор Москвы 

ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ СЕРГЕЮ ОЛЕГОВИЧУ МОЖНО В ПОНЕДЕЛЬНИК С 10.00 ДО 12.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8 800 200 09 08 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ 

ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG. RU



4 Cобытия и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 апреля 2016 
понедельник №82 (6950)

Cобытия и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Изначально двое чле-
нов ОПЕК отказались 
от участия в перегово-

рах — это Иран, который считает, 
что получил карт-бланш на уве-
личение добычи после снятия с 
него международных санкций, и 
Ливия, потребовавшая особых 
условий, но не получившая одо-
брения других членов ОПЕК.  Из 
государств, не входящих в кар-
тель, на встрече были уже на-
званная РФ, а также Мексика, 
Оман, Казахстан, Азербайджан, 
Колумбия и Бахрейн.

Большинство аналитиков схо-
дятся во мнении, что нефтедер-
жавы, на которые приходится бо-
лее 70 процентов мирового эк-
спорта нефти, выступая единым 
фронтом, дают рынку шанс ста-
билизироваться на длительный 
срок и существенно приблизить 
период, когда с рынка уйдет из-
быток предложения. По разным 
оценкам, он достигает 1,5—2 мил-
лиона баррелей в сутки. Для 
сравнения: крупнейшие участ-
ники переговоров — Россия и Сау-
довская Аравия — вместе добыва-
ли в январе более 20 миллионов 
баррелей в сутки (см. таблицу).

Как указано в статье 2 Устава 
ОПЕК, «организация должна вы-
рабатывать пути и средства обес-
печения стабильности цен на 
международных нефтяных рын-
ках с целью ликвидации вредных 
и ненужных колебаний». «Из всех 
членов организации Королевство 
Саудовская Аравия — единствен-
ная страна, располагающая до-
статочным уровнем гибкости для 
балансировки рынка, — считают 
эксперты независимого нацио-
нального отраслевого консуль-
танта по вопросам развития ТЭК 
России Vygon Consulting. — Вплоть 
до конца 2011 года королевство в 

одиночку регулировало рынок, 
добывая значительно меньше 
установленных квот, в то время 
как самыми ярыми нарушителя-
ми режима квотирования были 
Нигерия, Алжир и Венесуэла». 
Именно эти страны сильнее всего 
страдают сейчас от низких цен на 
нефть, а Венесуэла взяла на себя 
заботу продвигать идею замороз-
ки в рядах добытчиков.

«В целом новости, которые 
пришли из Дохи, в какой-то сте-
пени даже положительные, — го-
ворит старший научный сотруд-
ник сектора энергетической по-
литики Института экономики 
РАН Иван Капитонов. — То, что к 
журналистам вышел министр не-
фти Нигерии Ибе Качикву, озна-
чает, что в переговорах была най-
дена третья сторона для оглаше-
ния комментария. То есть сауди-
ты не хотели категорично озву-
чивать свою позицию, оставив 
поле для маневра. Скорее всего, 
непонятная ситуация произошла 
с иранской позицией, несмотря 
на то, что Россия и Саудовская 
Аравия заранее договаривались, 
что действовать с оглядкой на 
Иран никто не будет. Можно 
предположить, что скоро прой-
дет серия консультаций и все-та-
ки будет достигнуто соглашение 
по заморозке».

Такой сценарий допускают и 
нефтедобытчики, присутство-
вавшие на встрече. «Участники 
переговоров пришли к выводу, 
что нам всем нужно время для 

дальнейших консультаций с се-
годняшнего дня до встречи стран 
ОПЕК в июне», — заявил журна-
листам министр энергетики Ка-
тара Мухаммед бен Салех ас-Са-
да.

«Предполагаю, что бочка 
Brent в любом случае должна 
опуститься в цене до 38 долла-
ров, — продолжает Иван Капито-
нов. — Выше 40 долларов вплоть 
до июньской встречи она точно 
не поднимется».

О реакции рынков 
на решение нефтедержав 
в Дохе читайте в следующем 
номере «РГ»

ЭКОЛОГИЯ 
РСПП готовит обращение
к премьер-министру РФ 
против инициатив по введению
«углеродного сбора» 
с российских предприятий

Бизнес против 
углеродного 
«оброка»

Ольга Костромина

15 АПРЕЛЯ сразу три комиссии 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) — по горнопромышлен-
ному комплексу, по металлурги-
ческому комплексу и по химиче-
ской промышленности, а также 
Комитет РСПП по энергетиче-
ской политике и энергоэффек-
тивности провели совместное 
заседание, посвященное пер-
спективе введения углеродного 
регулирования в стране и его ри-
сков для экономики России.

Тема возможного введения в 
России углеродного сбора по мо-
тивам решений, принятых в рам-
ках Парижской конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата, 
муссируется уже несколько ме-
сяцев. Предлагается обложить 
предприятия «оброком» в  15 
долларов на тонну выбросов 
парниковых газов в пересчете на 
эквивалент СО

2
 на первом этапе 

и 35 долларов — на втором. 
К парниковым газам относят-

ся углекислый газ, метан, озон, 
оксиды азота  и даже обычный 
водяной пар, который обеспечи-
вает 60% парникового эффекта. 
Самым опасным из них считает-
ся метан, чей парниковый потен-
циал в 25 раз выше СО

2
. А имен-

но метан выбрасывается в ат-
мосферу нефтяными и газовыми 
компаниями, которые формиру-
ют почти половину государст-
венного бюджета РФ. Неудиви-
тельно, что промышленность ис-
кренне возмутилась. Как отме-
чали участники заседания, па-
рижские решения отражают не 
столько проблематику экологи-
ческого характера, сколько по-
литико-экономические интере-
сы различных сторон.  Призывы 
же ввести углеродные сборы не 
просчитаны и ничем не обосно-
ваны. В реальности эти инициа-
тивы несут колоссальные риски 
для страны.

В частности председатель 
управляющего комитета «Рус-
ская сталь» Юрий Мишин отме-
тил на заседании:  «Влияние та-
ких систем на снижение углерод-
ных выбросов далеко не очевид-
но и особенно четко это прояв-
ляется в таких капиталоемких 
отраслях промышленности, как 
металлургия. Мы должны иметь 
в виду, что есть и другие меха-
низмы и драйверы — это и конку-
ренция, и рынки, и стремление 
повышать эффективность, со-
кращая затраты на собственном 
производстве, и программы 
энергоэффективности, и разра-
ботка новых видов продукции».

Поддержал его и исполни-
тельный директор Общероссий-
ского отраслевого объединения 
работодателей  угольной про-
мышленности Зуфир Нургалиев. 
«Скоропалительность при при-
нятии любого решения по пар-
никовым выбросам недопусти-
ма, — сказал он. — Речь идет о ко-
лоссальном влиянии на всю со-
циально-экономическую ситуа-
цию и большую часть отраслей 
экономики. Причем, как выясня-
ется, наша угольная и горнодо-
бывающая отрасль пострадает 
далеко не самым существенным 
образом по сравнению с нефте-
газовой или энергетической. И 
платить за все будут наши 
люди».

Заместитель руководителя 
комиссии РСПП по транспорту и 
транспортной инфраструктуре, 
член совета директоров ОАО 
«РЖД» Дмитрий Комиссаров от-
метил следующее: «С точки зре-
ния отраслевой,  практически во 
всех областях транспорта сегод-
ня существуют самостоятельные 
программы — и на железной до-
роге, и у автомобилистов, и у 
авиаторов, и на морском тран-
спорте, направленные на сниже-
ние выбросов. Есть программы, 
есть эффект, все это можно по-

смотреть. В нашем понимании 
(углеродный сбор) в таком виде 
квазиналоговом будет дополни-
тельно обременять и без того 
сложную ситуацию в отрасли. 
Понятно, что это будет выли-
ваться в отсутствие инвестиций 
в развитие и самой отрасли, и 
транспортной инфраструктуры. 
Если сегодня при падении по-
грузки и оборота это будет не 
очень заметно, то на этапе роста 
мы столкнемся с проблемами, 
которые уже проходили ранее».

Понятно, что бизнес обеспо-
коен неожиданным  новым побо-
ром, не совсем понятно как воз-
никшим, чем мотивированным и 
на что направленным. К тому же 
треть собираемой суммы будет 
выводиться в специально созда-
ваемый международный Зеле-
ный климатический фонд. А эта 
структура будет перераспреде-
лять средства в пользу развива-
ющихся стран. 

Заместитель председателя 
Комиссии РСПП по горнопро-
мышленному комплексу Елена 
Безденежных предложила «ре-
комендовать правительству при 
разработке графика мер по реа-
лизации Парижского соглаше-
ния принимать на себя только те 
обязательства, которые будут 
аналогичны и адекватны взятым 
на себя другими странами: Кита-
ем, США, Индией».

РСПП намерено обратиться к 
премьер-министру РФ, обратив 
его внимание на тот факт, что 
обязательства и меры, принимае-
мые Россией по реализации Па-
рижского соглашения и углерод-
ному регулированию, не должны 
приводить к значимым рискам 
для базовых отраслей экономики 
РФ и темпов социально-экономи-
ческого развития. И что при этом 
Россия имеет все возможности 
выполнить обязательства по Па-
рижскому соглашению и внести 
свой вклад в сокращение глобаль-
ных выбросов парниковых газов 
за счет уже осуществляемых мер 
в области государственной про-
граммы энергоэффективности. 
Это касается также развития 
электроэнергетики (в том числе 
программы строительства атом-
ной генерации и возобновляемых 
источников энергии),  лесного 
хозяйства без введения платежей 
за выбросы парниковых газов 
или других моделей углеродного 
регулирования, которые приве-
дут к потере конкурентоспособ-
ности и деиндустриализации рос-
сийской экономики. И это будет 
действительно важным вкладом 
в поддержание экологического 
баланса на планете.

Уж если на то пошло, то поче-
му бы, например, не обложить 
дополнительным сбором стра-
ны, на территории которых рас-
положены вулканы? Ведь, по 
данным профессора университе-
та Аделаиды Яна Плаймера, из-
вержение исландского вулкана 
Эйяфьятлайокудль, и выделение 
им СО

2
 всего за 4 дня свело на 

нет усилия сокращения выбро-
сов в атмосферу CO

2
, сделанные 

за 5 лет всей планетой. А учиты-
вая извержение Гримсвотна в 
2011 году, битву можно считать 
проигранной. По  расчетам 
Плаймера, вклад человечества в 
общий объем углекислого газа — 
0,117%.

Проекты В России создадут сеть автобанов, 
а регионам разрешат вводить плату за проезд 

Деньги — и вперед

Татьяна Шадрина 

В 
России появится сеть 
скоростных автотрасс. 
Стратегию развития 
этого  направления 
должны принять в сле-

дующем году.
Ее проект (есть в распоряже-

нии «РГ») уже разработан Рос-
сийской академией народного 
хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте РФ при участии Инсти-
тута Гайдара и НИУ «Высшая 
школа экономики». 

«Тема создания новой сети ав-
томобильных дорог возникла лет 
шесть назад. Таких дорог в Рос-
сии будет немного, но по ним 
кроме легковых автомобилей 
пойдет и скоростная доставка 
грузов. Машины смогут прохо-
дить тысячу километров в сутки. 
Скорость их будет 150 киломе-
тров в час», — отметил помощник 
президента Игорь Левитин. «Мо-
жет быть, надо подумать о зако-
нодательном закреплении жест-
кого процента в дорожном фонде 
для этого проекта. Если мы будем 
гарантировать Дорожным фон-
дом РФ участие государства в 

развитии сети таких трасс, это 
обеспечит интерес инвесторов,  — 
считает Левитин. — Дорожный 
фонд уже «окрашен», и в нем 
можно определить тот процент, 
который пойдет на эту сеть. А по-
явление стратегии позволит ре-
гионам резервировать земли, 
формировать базы строительных 
материалов для прокладки новых 
трасс».

Регионы в них заинтересова-
ны, и не только потому, что уско-
рится доставка товаров, появят-
ся альтернативные пути проезда. 
Важно и то, что все региональные 
дороги, которые находятся  в 
зоне притяжения новой скорост-
ной трассы, попадают под ре-

монт и реконструкцию, которые 
проведет госкомпания «Авто-
дор». «По Тверской области, где 
сейчас идет строительство трас-
сы М-11 «Москва — Санкт-Петер-
бург»  — это более 50 километров, 
по Новгородской области — 180 
километров дорог», — сказал, от-
вечая на вопрос «РГ», глава «Ав-
тодора» Сергей Кельбах.

Регионы уже представили 
свои проекты, в основном это об-
ходы населенных пунктов. Они 
очень рассчитывают на деньги из 
Федерального дорожного фонда, 
в том числе собранные за проезд 
фур по федеральным трассам. 
Сейчас по этой статье в дорож-
ную копилку перечислено более 
6 миллиардов рублей. Но регио-
ны не хотят, чтобы эти средства 
давались только под прокладку 
коммерческих дорог. Им надо 
строить социально значимые 
трассы, которые не имеют аль-
тернативы. На этой неделе как 
раз должно состояться обсужде-
ние методики распределения 
средств, полученных с фур. 

Есть шанс, что регионы будут 
получать и больше средств от ак-
цизов на топливо. Минфин готов 
в этом году поделиться с бюдже-
тами регионов этими доходами. 
Ранее их планировалось зачи-
слять только в федеральную каз-
ну, но в ходе Прямой линии пре-

зидент Владимир Путин заявил, 
что 40 из 70 миллиардов рублей 
дополнительных доходов от ак-
цизов надо отдать субъектам на 
строительство и ремонт дорог. 

Но и самим регионам предсто-
ит поработать над собой. И об 
этом тоже говорили на Прямой 
линии. Из своих дорожных фон-
дов они не все деньги тратят на 
трассы. Например, Томск выде-
лил на дороги 72 процента от 
объема бюджета регионального 
дорожного фонда. «Это действи-
тельно серьезная проблема, ког-
да деньги региональных дорож-
ных фондов тратят на другие 
цели, — отметил в беседе с «РГ» 
автомобильный эксперт Игорь 
Моржаретто. — Да, нужно поддер-
живать ветеранов, матерей-оди-
ночек, но не из дорожных денег». 
Серьезного наказания, продол-
жает эксперт, за это нет. Пока.

В конце прошлой недели пра-
вительство внесло в Госдуму про-
ект закона, где детально прописа-
ны полномочия федеральных и 
региональных властей на доро-
гах. Регионам законопроект даст 
право самим вводить временные 
ограничения движения тран-
спортных средств по дорогам пу-
тем взимания платы. Оно может 
действовать в отношении опре-
деленных категорий транспорта, 
экологического класса, дней не-
дели и времени суток. В ряде 
стран, например, в Скандинавии, 
для ремонта дороги на ней же 
вводят временную плату за про-
езд. А когда нужная сумма собра-
на, проезд опять становится бес-
платным и начинается ремонт. 

Акцент

 Эксперты считают, что после 
неудачного исхода перегово-
ров в Дохе бочка Brent опу-
стится в цене до 38 долларов

Акцент

 Минфин обещал поделиться 
с регионами средствами, 
полученными от повышения 
акцизов на бензин Призывы ввести 

углеродные сборы 
не просчитаны, 
ничем не обоснова-
ны и несут колос-
сальные риски 
для страны

Баррель отдохнул

Сообщение о проведении годового общего 
собрания акционеров 

открытого акционерного общества «Акрон» 
Открытое акционерное общество «Акрон» (173012, Российская 

Федерация, г. Великий Новгород) сообщает, что 26 мая 2016 г. в 9 часов 
30 минут в помещении культурного центра ОАО «Акрон» (г. Великий 
Новгород, ул. Ломоносова, д. 22а) состоится годовое общее собрание 
акционеров ОАО «Акрон» (далее — «собрание акционеров») в форме 
собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения во-
просов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным 
на голосование).

Повестка дня:
1.  Утверждение годового отчета Общества за 2015 год.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

Общества за 2015 год.
3.  Распределение прибыли и убытков Общества (в том числе выпла-

та (объявление) дивидендов) по результатам 2015 года.
4.  Утверждение устава Общества в новой редакции.
5.  Избрание Совета директоров Общества.
6.  О выплате членам Совета директоров Общества вознаграждения 

и компенсаций.
7.  Утверждение аудитора Общества.
8.  Утверждение Положения об Общем собрании акционеров 

Общества в новой редакции.
9.  Утверждение Положения о Совете директоров Общества в новой 

редакции.
10.  Утверждение Положения о Правлении Общества в новой редак-

ции.
11.  Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества в 

новой редакции.
12.  Избрание Ревизионной комиссии Общества.
13.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте-

ресованность, которые могут быть совершены в будущем в про-
цессе осуществления Обществом обычной хозяйственной дея-
тельности.

14.  Об определении цены и одобрении сделки, в совершении кото-
рой имеется заинтересованность.

15.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заин-
тересованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления Обществом обычной хозяйственной 
деятельности в целях обеспечения исполнения обязательств ак-
ционерного общества «Северо-Западная Фосфорная Компания» 
перед кредитными организациями.

16.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заин-
тересованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления Обществом обычной хозяйственной 
деятельности в целях обеспечения исполнения обязательств 
AGRONOVA EUROPE AG перед кредитными организациями.

Список лиц, имеющих право на участие в собрании акционеров, со-
ставлен по состоянию на 24.00 6 апреля 2016 г. Лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в собрании акционеров, лица, 
к которым права указанных лиц на акции перешли в порядке насле-
дования или реорганизации, либо их представители вправе принять 
участие в собрании акционеров либо направить заполненные бюлле-
тени по почтовому адресу: 173012, Российская Федерация, г. Великий 
Новгород, ОАО «Акрон» (собрание). Регистрация лиц, имеющих право 
на участие в собрании акционеров, будет осуществляться 26 мая 2016 г. 
с 8 часов 30 минут в культурном центре ОАО «Акрон».

Для регистрации необходимо иметь документы, удостоверяющие 
личность, документы, удостоверяющие полномочия правопреемни-
ков, а также полномочия представителей (доверенности). 

Доверенность на голосование от физического лица должна быть 
составлена в письменной форме и удостоверена в соответствии с дей-
ствующим законодательством Российской Федерации. 

Лица, имеющие право на участие в собрании акционеров, могут озна-
комиться с информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
при подготовке к проведению собрания акционеров, в управлении об-
ращения ценных бумаг ОАО «Акрон» (173012, Российская Федерация, 
г. Великий Новгород, ОАО «Акрон», 4-этажное здание заводоуправле-
ния, ком. 215) с 5 мая по 25 мая 2016 г. в рабочие дни с 9 часов 30 минут 
до 16 часов 30 минут, перерыв с 13.00 до 14.00, 26 мая 2016 г. во время 
проведения собрания акционеров в культурном центре ОАО «Акрон» 
(г. Великий Новгород, ул. Ломоносова, д. 22а) и на сайте ОАО «Акрон» 
в сети Интернет: www.acron.ru.

Получить дополнительную информацию и направить вопросы, свя-
занные с проведением годового собрания акционеров и его повесткой 
дня, акционеры Общества могут по телефону: +7 (8162) 99-63-60 или 
по адресу электронной почты: NBashkirceva@vnov.acron.ru.

Совет директоров ОАО «Акрон»
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МЕДИАЦЕНТР В Подмосковье

создадут особые условия

для прорывных разработок

Приоритет высоких 
технологий

Вячеслав Шутовин

В ПЛАНАХ правительства Москов-
ской области — создание особых ус-
ловий для предприятий, которые 
будут заниматься импортозамеще-
нием в высокотехнологичной сфе-
ре, заявил на  пресс-конференции в 
медиацентре «Российской газеты» 
заместитель председателя прави-
тельства Московской области Де-
нис Буцаев. «Мы будем готовы идти 
на компенсацию таким предприя-
тиям расходов, связанных с под-
ключением инфраструктур»,  — 
уточнил Буцаев. «Сейчас 25% эко-
номики региона  — это промышлен-
ные предприятия, которые создают 
прорывные технологии в разных 
сферах, в том числе и в медицине». 

Антон Афанасьев, генеральный 
директор ОЭЗ «Дубна», рассказал о 
бурном росте территории, число ре-

зидентов которой уже перевалило за 
сотню. Кирилл Майоров из «БЕБИГ» 
отметил, что переходить на 100-про-
центное использование российских 
комплектующих для микроисточни-
ков для брахитерапии можно только 
при условии их высочайшего каче-
ства. Андрей Сказалов из компании 
«АРКРУС», производителя глюко-
метров, доказал, что высокотехно-
логичная российская продукция ни-
как не может стоить в разы дешевле 
импортной. Александр Шибанов из 
«ЭЙЛИТОН» заметил, что для под-
держки парка оснащения клиниче-
ских лабораторий необходимы 
мощные финансовые вливания, ко-
торые пока в основном уходят за ру-
беж. Вернуть эти потоки в страну за-
дача импортозамещения.

Подробности на сайте 
http://mc.rg.ru/

Названы города РФ 
с самыми плохими 
дорогами — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1245703

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО Банк «СКИБ» (регистрационный номер 3329) уведом-
ляет о смене полного фирменного наименования  на русском 
языке и об утверждении официальных  наименований на ан-
глийском языке. 

Новое полное фирменное наименование на русском языке: 
Общество с ограниченной ответственностью «Современный 
Коммерческий Инновационный Банк». Сокращенное фир-
менное наименование на русском языке:  ООО Банк «СКИБ» 
остается без изменений. Наименования на английском языке: 
Limited liability company Modern Commercial Innovative Bank; 
MCIB Bank LLC. 

Подробности на сайте: http://www.i-skib.ru/ 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Как менялась добыча в странах-участницах соглашения 
о заморозке с начала 2016 года, млн барр/сутки

Источник: ОПЕК (данные вторичных источников), ЦДУ ТЭК, Ми-
нистерство нефти и газа Омана, Pemex, Госкомстат Азербайджана, Го-
скомстат Казахстана, расчеты «РГ»

01.16 02.16 03.16

ОПЕК

Саудовская Аравия 10,128 10,12 10,12

Ирак 4,399 4,156 4,199

Иран** 2,944 3,152 3,291

ОАЭ 2,909 2,783 2,682

Кувейт 2,76 2,772 2,772

Венесуэла 2,325 2,327 2,320

Нигерия 1,853 1,762 1,722

Ангола 1,742 1,76 1,778

Алжир 1,087 1,084 1,084

Индонезия 0,716 0,723 0,725

Катар 0,649 0,664 0,664

Эквадор 0,534 0,548 0,547

не-ОПЕК

Россия* 10,878 10,885 10,912

Мексика 2,259 2,214 2,214

Казахстан 1,312 (за I кв.)

Оман* 1,006 1,013 0,976

Колумбия* 1 (за I кв.)

Азербайджан 0,811 0,823 0,823

Бахрейн 0,2 (данные за 2015 г.)

* включая газовый конденсат
** окончательное решение об участии страны неизвестно
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С помощью платы за проезд местные власти будут бороться с пробками.

Уважаемые клиенты 
(кредиторы) ПАО «МДМ Банк»! 

Сообщаем Вам, что с 4 июня 2016 года в соответствии с Реше-
нием Совета директоров ПАО «МДМ Банк» от 10 марта 2016 г. 
(Протокол № 4):

— Пермский филиал Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк», расположенный по адресу: 614990, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Героев Хасана, 7а, переводится в статус Операцион-
ного офиса «Пермь» Нижегородского филиала Публичного ак-
ционерного общества «МДМ Банк».

Перевод Пермского филиала Публичного акционерного обще-
ства «МДМ Банк» в статус операционного офиса не отразится на 
сотрудничестве с нашими клиентами.

Остатки средств со счетов Пермского филиала Публичного ак-
ционерного общества «МДМ Банк» переводятся на корреспон-
дентский субсчет Нижегородского филиала Публичного акцио-
нерного общества «МДМ Банк»: № 30101810600000000877 в 
Волго-Вятском главном управлении Центрального банка Россий-
ской Федерации.

Договоры, заключенные с Пермским филиалом Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк», продолжают действовать в 
полной мере. Ответственность по обязательствам перед клиента-
ми Пермского филиала Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк» несет ПАО «МДМ Банк» в полном объеме. 

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор наше-
го банка. ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и 
взаимовыгодных отношениях с клиентами, основанных на взаим-
ном уважении и стремлении добиваться успеха. 

С уважением, 
ПАО «МДМ Банк»

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru 
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ПОДОХОДНЫЙ НАЛОГ В России растет число претендентов на налоговые вычеты

Вернуть потраченное
Татьяна Зыкова

К
райний срок подачи декла-
раций по уплате налога на 
доходы физических лиц 

(НДФЛ) заканчивается 4 мая 
2016 года. Опоздавшие считают-
ся нарушителями налогового за-
конодательства, их ждет штраф в 
5 процентов от неоплаченной 
суммы налога за каждый месяц 
просрочки, но не более 30 про-
центов недоплаты не менее тыся-
чи рублей. Об этом напоминают 
в Федеральной налоговой служ-
бе.

И подчеркивают, если вы про-
пустили 4 мая, но претендуете 
только на налоговые вычеты, то 
представить декларацию можете 
в любое время в течение года — 
это ваше личное дело. Права на 
вычет вы не лишаетесь.

В ФНС уже оценили итоги 
первых двух месяцев деклараци-
онной кампании-2016. Граждане 
представили деклараций на 30 
процентов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. И 
многие из них заявили о налого-
вых вычетах.  Это основной 
тренд декларационной кампа-
нии-2016.

Например, социальные выче-
ты касаются расходов граждан на 
платное лечение, операции и об-
учение, имущественные — на 
приобретение и продажу жилья. 
С помощью декларации можно 
оформить вычет (освободить от 
налогообложения) до миллиона 
рублей вырученных средств по 
недвижимости или до 250 тысяч 
по иному имуществу.

«Это наиболее распростра-
ненные вычеты, заявляемые се-
годня в налоговых декларациях», 
— поясняют в ФНС.

«Если в 2015 году число пре-

тендентов на вычеты составляло 
80 процентов от всех представив-
ших декларации, то в этом году — 
уже 87», — приводят свежие дан-
ные налоговики. А это значит, что 
растут и суммы заявленных со-
циальных и имущественных на-
логовых вычетов по расходам на 
приобретение жилья: на 62 и 40 
процента соответственно от за-
явленных вычетов. По расходам 
на приобретение жилья они уве-
личились на 40 процентов. Об-
щая сумма составила почти 518 
миллиардов рублей.

«Несмотря на существенное 
увеличение суммы налога, под-
лежащей уплате в бюджет по 
представленным декларациям 
(на 78 процентов по отношению 
к прошлому году), рост, по сути, 
нивелируется значительным 
приростом сумм налога, подле-
жащих возврату из бюджета», — 
отмечают в ФНС.

Россиянам, на обеспечении 
которых находятся дети, выгод-
нее всего экономить на стандар-
тных налоговых вычетах, сове-
тует научный сотрудник Центра 
налоговой политики и налогово-
го администрирования Финан-
сового университета Елена Ше-
редеко. Причем, чем ниже доход 
семьи и в ней больше детей, тем 
более ощутима экономия. В 
среднем в разных ситуациях се-
мьи смогут вернуть за год от 6 до 
44 тысяч рублей от уже уплачен-
ного подоходного налога, при-
водит примеры Елена Шереде-
ко.

Что такое налоговый вычет
Это сумма, позволяющая вер-

нуть часть налога, ранее упла-
ченного в бюджет. Она уменьша-
ет размер дохода, с которого дол-
жен быть уплачен налог в 13 про-

центов. Всего Налоговым кодек-
сом предусмотрено семь групп 
налоговых вычетов: стандар-
тные, социальные, имуществен-
ные, инвестиционные, професси-
ональные, от операций с ценны-
ми бумагами, от участия в инве-
стиционном товариществе. Бо-
лее подробно о каждом из нало-
говых вычетов по НДФЛ, а также 
пошаговый алгоритм действий 
по их получению детально распи-
сан на сайте ФНС www.nalog.ru. 
Налоговые вычеты не могут при-
менить физлица, у которых от-
сутствует облагаемый доход. К 
ним, например, относятся безра-
ботные, не имеющие источников 
дохода, кроме пособий по безра-
ботице.

Кто обязан подать 
декларации не позднее 
4 мая

Подоходный налог на физлиц, 
как правило, уплачивается авто-
матически — удерживается бух-
галтерией предприятий с зара-
ботной платы. Но в особых случа-
ях граждане должны самостоя-
тельно рассчитать сумму налога 
и подать в налоговый орган де-
кларацию по форме 3-НДФЛ. Та-
кие требования касаются: инди-
видуальных предпринимателей, 
нотариусов, адвокатов, лиц, за-

нимающихся частной практи-
кой.

А также физлиц, которые в 
2015 году получили доход от про-
дажи своего имущества — кварти-
ры, комнаты, дачи, гаража, любо-
го нежилого помещения, нахо-
дившихся в собственности менее 
3 лет, за исключением имущест-
ва, проданного после 1 января 
2016 года. С этого момента срок 
владения недвижимостью, при 
продаже которой требуется де-
кларировать доход, увеличен до 
пяти лет. Еще декларацию об 
уплате НДФЛ должны подать 
физлица, которые продали жилье 
по договору мены.

Выигрыши в лотереях, казино, 
в игровых автоматах также де-
кларируются и облагаются нало-
гом, равно как участие в реклам-
ных акциях, конкурсах, которые 
принесли доход. Здесь действует 
ставка НДФЛ в 35 процентов. Са-
мостоятельно заполнить декла-
рацию обязаны и физлица, хозяе-
ва квартир, комнат, земельных 
участков, автомобилей, нежилых 
помещений, оборудования, сда-
ющие их в аренду.

Если вам подарили квартиру 
или машину, вы также должны 
задекларировать и заплатить 13 
процентов подоходного налога. 
Освобождено от налога лишь 

подаренное имущество от чле-
нов семьи или близких родст-
венников. Ими по Семейному 
кодексу считаются супруги, ро-
дители и дети, дедушки, бабуш-
ки, родные или сводные братья 
и сестры.

Доходы от ценных бумаг, до-
лей в уставном капитале также 
подлежат декларированию.

Подать декларацию необходи-
мо и физлицам — налоговым ре-
зидентам РФ, получающим дохо-
ды из источников за рубежом.

Если вы не успеете подать де-
кларацию до 4 мая 2016 года, не 
медлите дальше. Чем меньше 
срок от даты обязательной пода-
чи, тем больше шансов на сниже-
ние размера штрафа. А НДФЛ по 
декларации уплачивается не 
позднее 15 июля 2016 года.

Кому и как сдать 
декларацию

Налоговые декларации необ-
ходимо представлять в налого-
вый орган по месту своего учета 
(месту жительства) — это адрес, 
по которому физическое лицо за-
регистрировано.

Личное присутствие в нало-
говой не обязательно. Деклара-
цию можно направить и через 
представителя, и по почте с опи-
сью вложения, либо передать по 
Интернету через «Личный каби-
нет налогоплательщика для физ-
лиц».

Есть несколько вариантов за-
полнения декларации. Самым 
удобным, по мнению самих нало-
говиков, является использование 
бесплатной программы «Декла-
рация-2015». Программа сама 
сформирует и выведет на печать 
только необходимые листы де-
кларации по результатам введен-
ных вами данных.

Проблема Эксперты предлагают отменить регистрацию 
по месту жительства

Гости без будущего?
Марина Гусенко 

Э
ксперты предлагают 
отменить институт 
разрешения на вре-
менное проживание 
(РВП) для соотечест-

венников, переезжающих жить 
в Россию. И изменить требова-
ния по регистрации по месту 
жительства для них. А также 
провести иммиграционную ам-
нистию для тех, кто уже живет в 
России, но не смог получить 
гражданство.

Об этом шла речь на «круглом 
столе», предваряющем заседа-
ние Совета по правам человека 
при президенте России (СПЧ), 
которое пройдет в конце этой не-
дели и будет приурочено к 
20-летнему юбилею «Форума пе-
реселенческих организаций». 

Как было отмечено участни-
ками, существующие механизмы 
привлечения в Россию соотечест-
венников до бессмысленности 
негуманны и неэффективны: 
основная их часть вынуждена на-
равне с мигрантами из дальнего 
зарубежья проходить многосту-
пенчатый более чем семилетний 
путь к российскому гражданству. 
Тогда как еще в феврале 2010 
года и в декабре 2012 года прези-
дент России обратил внимание 
на то, что процесс получения 
гражданства соотечественника-
ми забюрократизирован, проце-
дуры получения разрешения на 
временное проживание и вида на 
жительство дублируют друг дру-
га. И было решено: отменить раз-
решение на временное прожива-
ние, а также разработать уско-
ренный порядок предоставления 
российского гражданства жела-
ющим переехать в Россию духов-
но и культурно близким нам соо-
течественникам — носителям 
русского языка, прямым потом-
кам уроженцев Российской им-
перии и Советского Союза. Одна-
ко прошло уже шесть лет, а это 
так и не сделано. 

«Госпрограмма содействия 
добровольному переселению со-
отечественников  скорее похожа 
на оргнабор трудовых мигран-
тов, чем на программу возвраще-
ния соотечественников», — гово-
рит руководитель «Форума пере-
селенческих организаций» Ли-
дия Графова. Неэффективность 
госпрограммы подтверждается 
количеством участвующих в ней. 
Оно в 10 раз меньше тех, кто пе-
реселяется самостоятельно.

По словам председателя по-
стоянной комиссии Совета по 
правам человека по миграцион-
ной политике Евгения Боброва, 
обязательным условием для 
жизни в России, получения раз-
решения на временное прожива-
ние, которое является «трам-

плином» для дальнейшего полу-
чения гражданства, является ре-
гистрация по месту жительства. 
А получить ее в России приезже-
му человеку очень непросто.

«Даже сами россияне, пере-
езжая в другой регион, часто не 
могут зарегистрироваться на 
новом месте — хозяева арендно-

го жилья не спешат регистриро-
вать жильцов в своих кварти-
рах», — рассказывает Евгений 
Бобров. 

Что уж говорить о приехав-
ших из-за рубежа. Чтобы стать 
полноценным участником го-
спрограммы, воспользоваться 
преимуществами для ее участни-

ков, люди вынуждены нарушать 
закон, покупая липовые доку-
менты о регистрации или «про-
писываясь» в «резиновых квар-
тирах».  

По словам Боброва, эксперты 
уже неоднократно предлагали 
правительству изменить ситуа-
цию. Например, вместо реги-
страции по месту жительства 
разрешить людям в уведомитель-
ном порядке регистрироваться 
или вставать на учет в муниципа-
литете по месту работы или уче-
бы. Это облегчит жизнь не только 
соотечественникам, но и повы-
сит внутреннюю миграцию в 
стране. 

По мнению председателя Ко-
митета «Гражданское содейст-
вие» Светланы Ганнушкиной, 
также нужно вывести институт 

гражданства и убежища из-под 
власти МВД, которому на днях 
передали функции Федеральной 
миграционной службы. 

Все экспертные предложения 
будут обсуждаться на еще одном 
«круглом столе», но уже с уча-
стием самих соотечественников. 
А потом 22 апреля на заседании 
СПЧ будут сформированы кон-
кретные предложения по измене-
нию миграционного законода-
тельства, которые будут переда-
ны в администрацию президента. 

Акцент

 Приезжие вынуждены поку-
пать липовые документы 
о регистрации и прописывать-
ся в резиновых квартирах

Акцент

 В этом году за первые два 
месяца налоговых деклара-
ций подано на 30 процентов  
больше, чем в 2015-м

Сказано 
в Лондоне

Принимая почетный сертификат, генеральный 
директор ПАО «Аэрофлот» Виталий Савельев 
подчеркнул, что к этому прорывному достиже-

нию компания упорно шла не один год.  «Сегодня мы стали 
первой российской авиакомпанией, которая получила че-
тыре звезды Skytrax,  —  отметил он.  —  «Аэрофлот» и рань-
ше не раз упоминался как одна из лучших премиальных 
авиакомпаний мира. Теперь совершен гигантский шаг от 
слов к делу — признание стало официальным. Четы-
рехзвездный сертификат от Skytrax, чьи оценки во всем 
мире считаются эталоном экспертизы и объективности, — 
большая честь для каждого из нас, представителей «Аэ-
рофлота». Считаю это также напутствием на новые гло-
бальные победы».

Эксперты авиаотрасли также называют систему оце-
нок британского агентства Skytrax самой престижной в 
мире. Этот рейтинг считается свидетельством высочай-
шей степени комфорта и надежности перевозчика. 

«Skytrax является ведущей мировой рейтинговой ком-
панией, которая оценивает услуги, оказываемые пассажи-
рам  как авиакомпаниями, так и аэропортами, — говорит 
исполнительный директор агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. — Исследования опираются на опросы пасса-
жиров и на непосредственную оценку сервиса на борту и 
на земле, и такую оценку делают эксперты компании 
Skytrax по собственной авторской методике». 

Оценку выставляют по итогам независимого аудита, 
который учитывает более 800 критериев качества сервиса. 
Особое внимание эксперты уделяют удобству кресел, ка-
честву бортовой системы развлечений, компоновке эко-
номкласса обслуживания как наиболее массового. 

«Аэрофлот» добился очевидного прогресса: по мере по-
явления в парке перевозчика новых судов заказываются 
самые современные компоновки, включающие в себя, к 
примеру, тонкие удобные кресла, — отмечает Олег Панте-
леев. — В салоне экономкласса на самых свежих моделях, 
которые только получают авиаперевозчики, кресла осна-
щены розетками, индивидуальными системами развлече-
ний. Флот дальнемагистральных воздушных судов «Аэ-
рофлота» оснащен доступом в сеть Интернет по Wi-Fi, на 
борту предлагают питание, которое само по себе получило 
высокие оценки по другим рейтингам, оценивающим 
именно качество питания. В результате все это дало воз-
можность исследователям компании Skytrax поставить 
«Аэрофлоту» столь высокую оценку».

Напомним, ранее «Аэрофлот» уже четырежды получал 
от Skytrax престижную премию World Airline Awards в но-
минации «Лучшая авиакомпания Восточной Европы». А 
теперь, получив новую звезду, по качеству обслуживания 
пассажиров российский перевозчик официально вошел в 
один ряд с такими грандами глобальной авиатранспор-
тной отрасли, как Air France, Lufthansa, British Airways и 
Emirates.

Стоит отметить, что «Аэрофлот» неоднократно полу-
чал самые разные авиационные премии. Так, по итогам 
2015 г.  он впервые пробился в топ-10 авиакомпаний с луч-
шей кухней на борту в рейтинге американского отраслево-
го издания Global Traveler. А в марте российский нацио-
нальный перевозчик получил международную премию Air 
Transport News Awards 2016 сразу в двух номинациях: в 
категориях «Выбор читателей» и «Лидер года». Тогда главу 
авиакомпании Виталия Савельева признали лучшим руко-
водителем в глобальной авиатранспортной отрасли. 

В условиях международных санкций в отношении Рос-
сии и жестких мер в отношении отечественного бизнеса 
ведущая авиакомпания страны в ежедневном режиме до-
казывает всему миру свою конкурентоспособность, высо-
чайшее качество обслуживания и удобство.

1

Виталий Савельев (справа) считает сертификат Skytrax боль-
шой честью для каждого из представителей «Аэрофлота».

Читайте также: 
Иностранцам станет проще 
учиться в России 
www.rg.ru/art/1240336
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Иммигрантов, уже живущих в РФ, 
но так и не получивших гражданст-
во, предлагают амнистировать.
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СООБЩЕНИЕ
О ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

Акционерное общество «Страховое общество газовой промыш-
ленности» (сокращенное наименование — АО «СОГАЗ», ОГРН 
1027739820921; регистрационный номер в ЕГРССД 1208) сооб-
щает, что 01.04.2016 г. после подписания акта приема-передачи 
страхового портфеля процедура передачи страхового портфеля за-
вершена. 

Общество с ограниченной ответственностью «Страховое обще-
ство трубопроводного транспорта» (сокращенное наименование — 
ООО «СОТ-ТРАНС», ОГРН 1027739381251; регистрационный но-
мер в ЕГРССД 3255) осуществило передачу страхового портфеля, 
состоящего из обязательств по договорам страхования, соответству-
ющих сформированным страховым резервам, и активов, принимае-
мых для покрытия сформированных страховых резервов, включая 
обязательства по договорам страхования, действующим на дату 
передачи, и обязательства по договорам страхования, срок действия 
которых истек на дату передачи страхового портфеля, но обязатель-
ства по которым не исполнены в полном объеме, вместе с правами 
требования уплаты страховых премий (страховых взносов). Переда-
ча страхового портфеля была осуществлена на основании договора о 
передаче страхового портфеля, а также акта приема-передачи стра-
хового портфеля между ООО «СОТ-ТРАНС» и АО «СОГАЗ».

СТРАХОВЩИК, ПРИНЯВШИЙ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ:
1.  Фирменное наименование 

на русском языке: 
Полное: Акционерное общество  
«Страховое общество газовой про-
мышленности» 
Сокращенное: АО «СОГАЗ»

2.  Фирменное наименование 
на английском языке:

Полное: INSURANCE COMPANY OF 
GAZ INDUSTRY SOGAZ 
Сокращенное: SOGAZ INSURANCE

3.  Место нахождения: 107078, г. Москва, проспект Акаде-
мика Сахарова, дом 10

4.  Официальный сайт АО  
«СОГАЗ» в информационно-
телекоммуникационной сети 
Интернет:

www.sogaz.ru

Основной деятельностью страховой компании, принявшей стра-
ховой портфель, является страховая и перестраховочная деятель-
ность. Финансовое положение АО «СОГАЗ» удовлетворяет требо-
ваниям финансовой устойчивости и платежеспособности с учетом 
вновь принятых обязательств. АО «СОГАЗ» имеет лицензию Банка 
России СЛ № 1208  от 05.08.2015 г. на осуществление видов страхо-
вания, по которым передается страховой портфель, а также лицен-
зию на осуществление перестрахования ПС № 1208 от 05.08.2015 г.

Со дня подписания акта приема-передачи страхового портфеля 
все права и обязанности по договорам страхования перешли к стра-
ховщику, принявшему страховой портфель, — АО «СОГАЗ».

Датой начала исполнения АО «СОГАЗ» обязательств по приня-
тым договорам страхования, включенным в переданный страховой 
портфель, является 01.04.2016 г.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 
107078, г. Москва, проспект Академика Сахарова, д. 10. 
Телефон Единого контактного центра: 8-800-333-08-88.

АКЦИЯ  Более 
166 тысяч
налоговых
деклараций
подали
москвичи 

ЗАПЛАТИТЬ 
И СПАТЬ 
СПОКОЙНО

Богдан Степовой

МОСКВИЧИ стали охотнее по-
давать налоговые декларации. 
По данным на 1 апреля 2016 
года, они подали в налоговую 
службу более 166 тысяч декла-
раций о доходах — эта на 22 про-
цента больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Об 
этом рассказала «РГ» замна-
чальника отдела налогообложе-
ния доходов физлиц Управления 
Федеральной налоговой службы 
по Москве Татьяна Мазова.

— В 2016 году налогоплатель-
щики должны предоставить све-
дения о своих доходах не позднее 
4 мая, — рассказала «РГ» Татьяна 
Мазова. — Большинство москви-
чей доходы уже задекларировали. 
Тем, кто еще не успел оформить 
декларацию, советуем быстрее 
обратиться в любое территори-
альное отделение налоговой 
службы или подать ее, воспользо-
вавшись услугой «Личный каби-
нет налогоплательщика для физи-
ческих лиц» на портале nalog.ru. В 
том случае, если у вас пока нет 
личного кабинета, его легко заве-
сти. При наличии паспорта или 
другого документа, удостоверяю-
щего личность, налоговики выда-
дут логин и пароль от кабинета в 
территориальном отделении на-
логовой службы.

Татьяна Мазова напомнила, 
что подача декларации о доходах 
— лишь первый шаг. Впереди — 
выплата налогов, которые будут 
начислены, исходя из представ-

ленной в налоговую службу де-
кларации. Заплатить их надо не 
позднее 15 июля этого года.

— Москвичи, сдающие кварти-
ры внаем, тоже должны предста-
вить налоговые декларации, — 
подчеркнула Татьяна Морозова. 
— На 1 апреля в Москве подано 
уже 7,5 тысячи таких деклара-
ций в общем на 239 млн руб.

Замначальника управления 
финансовой и налоговой полити-
ки департамента экономической 
политики и развития Москвы 
Алексей Григорьев отметил, что в 
последние годы москвичи стали 
чаще покупать патенты на осу-
ществление предприниматель-
ской деятельности — это законная 
альтернатива уплате налогов.

— Если в 2013-м патенты ку-
пили 10 тысяч предпринимате-
лей, то в 2015 году — около 34 ты-
сяч, — рассказал «РГ» Григорьев. 
По его словам, в Москве патен-
тная система распространяется 
на 80 видов предприниматель-
ской деятельности. Больше всего 
патентов приобрели горожане, 
занимающиеся розничной тор-
говлей, сдачей в аренду недви-
жимости и коммерческими гру-
зоперевозками.

Впрочем, налоговая служба 
не только собирает деньги. Нало-
говики напомнили, что по суще-
ствующему законодательству 
граждане могут получить нало-
говые вычеты. Например, на воз-
врат части налога, уплаченного 
физлицом, могут претендовать 
те, кто купил квартиру или се-
рьезно потратился на лечение и 
образование. По данным на 1 
апреля, в столице подано почти 
123 тысячи таких заявлений, что 
на 54 процента больше, чем за 
аналогичный период годом ра-
нее. По словам Татьяны Мазо-
вой, сумма вычетов этим людям 
составит не менее 4,5 млрд руб.

Горожане, сдающие 
квартиры внаем, 
тоже должны пред-
ставить декларации

КСТАТИ
Портал мэра и правительства 
Москвы опубликовал сведения о 
доходах членов столичного прави-
тельства за 2015 год. Самыми бо-
гатыми оказались руководитель 
департамента транспорта 
Максим Ликсутов и глава депар-
тамента внешнеэкономических 
и международных связей Сергей 
Черёмин. Максим  Ликсутов за-
работал за минувший год почти 
66 млн руб., увеличив свой доход 
почти в пять раз. Согласно де-
кларации, он владеет тремя зе-
мельными участками, жилым 
домом, квартирой, двумя маши-
но-местами и двумя нежилыми 
помещениями. В автопарке Лик-
сутова три автомобиля и пять 
мотоциклов.
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ПРЕМЬЕРА Фильм «Экипаж»
оценили пилоты-герои

«Вы летчик? — 
Иногда...»

Сусанна Альперина

В МОСКВЕ в кинотеатре «Октябрь» прошла премьера 
фильма «Экипаж» — он выходит в широкий прокат 21 
апреля. Подобного по размаху кинособытия не было в 
России уже давно. Гости премьеры разошлись после по-
каза к часу ночи, а среди них были министр культуры 
РФ Владимир Мединский, глава Союза кинематографи-
стов Никита Михалков, известные актеры, журнали-
сты и режиссеры. Но одни из самых дорогих гостей пре-
мьеры — летчики «Оренбургских авиалиний» Констан-
тин Парикожа и Дмитрий Алкеев, которые спасли со-
тни жизней в Доминикане, посадив неисправный само-
лет. Обозреватель «РГ» спросила их о впечатлениях от 
премьеры.

Насколько достоверно то, что мы видели на экране? На-
пример, «дозаправки» людьми в воздухе. Может такое 
случиться хотя бы теоретически?
КОНСТАНТИН ПАРИКОЖА: Тяжеловато, конечно, такое сделать. 
Дозаправка в воздухе существует и происходит таким же 
образом — самолеты выстраиваются «в хвост». Как прави-
ло, в армии и в военной авиации на самолетах дальнего дей-
ствия.  Но что касается людей...
ДМИТРИЙ АЛКЕЕВ: Думаю, если тренироваться, то смогли бы.

А когда самолет взлетает из горящей точки на короткой 
взлетной полосе, благодаря упавшей вышке с водой?
ДМИТРИЙ АЛКЕЕВ: Абсолютно. Согласен! Самый правдопо-
добный момент в этом кино.

Когда вы посадили в Доминикане самолет и спасли жизни 
сотням пассажиров, эмоционально испытали что-то по-
добное тому, что играли актеры в фильме?
КОНСТАНТИН ПАРИКОЖА: Конечно, напряжение было. Но дли-
лось всего 20 минут. А в фильме растянуто на два часа. 
Так что эти герои намного героичнее, чем мы. У нас все 
было скоротечно и не так ярко. И вулкан не взорвался.

ДМИТРИЙ АЛКЕЕВ: У нас коэффициент везения больше был. 
Но страшно, конечно, что и говорить. Просто эмоции 
уходят на второй план и выполняешь то, что должен.

Вы смотрели старый фильм «Экипаж»? Какой фильм 
вызвал более сильное чувство?
КОНСТАНТИН ПАРИКОЖА: Конечно смотрел! Новый фильм бо-
лее красочен и современен. Хотя сейчас у нас идет эпоха 
возвращения старого советского кино и играть нужно на 
высоком уровне, чтобы соответствовать ему.
ДМИТРИЙ АЛКЕЕВ: Вы знаете, как говорят: песни, которые в 
детстве услышал, дороже тех, что услышишь потом. Ко-
нечно, мне старый «Экипаж» ближе. Но эффекты и кра-
ски, которые я увидел в новом фильме, разумеется, впе-
чатляют.

Какие фильмы про свою профессию кроме «Экипажа» 
вы любите? 
КОНСТАНТИН ПАРИКОЖА: Лучший авиационный фильм для 
меня — «Мимино». Думаю, многие со мной согласятся.
ДМИТРИЙ АЛКЕЕВ: «Иду на грозу», «Разрешите взлет», «Ми-
мино» — отличные фильмы. (смеется) «Вы летчик? — 
Иногда. Вообще-то я эндокринолог» (цитата из фильма 
«Мимино». — Прим. С.А.)

Что вы своим близким расскажете об этом фильме?
КОНСТАНТИН ПАРИКОЖА: Мне фильм понравился и я советую 
на него сходить. Все авиаторы пойдут на фильм — сто про-
центов. Хотя бы ради проверки: сказка — не сказка. Но 
это ведь не документальное кино, тут много всего — и вза-
имоотношения, и чувства. Не надо делать упор на техни-
ческую сторону этого фильма, она как фон, не главное. 
Авторам картины, когда будет с ними встреча,   выска-
жем благодарность за их мастерство и способность пере-
дать реалии нашей работы.

В кино важнее всего накал эмоций. Но профессионалы все 
равно будут оценивать правдивость технических деталей.
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Извещение о проведении общественных обсуждений
Общественные обсуждения в форме публичных слушаний материа-

лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) проектируемо-
го объекта «Строительство полигона твердых бытовых отходов для 
с. Устьевое Соболевского района Камчатского края» состоятся:

19 мая 2016 года по адресу: с. Устьевое, ул. Речная, д. 5, Соболевский 
район, Камчатский край в здании МКУК КДЦ «Прибой» в 17.00  

и 20 мая 2016 года по адресу: с. Соболево, ул. Советская, д. 26, Собо-
левский район, Камчатский край в здании МКУК КДЦ «Родник» в 
17.00.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) проектируемого объекта «Строительство полигона 
твердых бытовых отходов для с. Устьевое Соболевского района Кам-
чатского края» возможно с 9.00 до 16.00 с понедельника по пятницу по 
следующим адресам:

Камчатский край, Соболевский район, с. Устьевое, ул. Октябрьская, 
д. 5 — здание администрации Устьевого сельского поселения;

Камчатский край, Соболевский район, с. Соболево, ул. Советская, 
д. 26 — библиотека с. Соболево.

Заказчик, в лице Администрации Соболевского муниципального 
района Камчатского края принимает и документирует замечания и 
предложения от общественности в течение 30 дней со дня опубликова-
ния настоящей информации.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения 
в форме публичных слушаний, администрация Соболевского муници-
пального района Камчатского края.

Приглашаются все желающие принять активное участие в обще-
ственных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА СЛУХУ Работодатели задолжали 3,3 миллиарда рублей более 70 тысячам работников, 
еще как минимум столько же составляют скрытые долги

Пронесли мимо кассы

Р
уководство рыбокомбината 
«Островной» на куриль-
ском острове Шикотан, ока-

завшемся на слуху у всей России 
после Прямой линии президента, 
начало гасить долги по зарплате. 
Полностью рассчитаться с со-
трудниками компания пообеща-
ла в течение недели.

В положительном конце этой 
истории можно не сомневаться — 
о ней узнал президент. Но в стра-
не таких случаев множество. 

72 тысячи россиян живут в 
ожидании зарплаты, которую ра-
ботодатели им не выплатили во-
время. Таковы последние данные 
Росстата. В общей сложности ру-
ководители предприятий «одол-
жили» у своих работников 3,3 
миллиарда рублей. 

Треть всех долгов по зарплате 
приходится на предприятия, на-
ходящиеся в стадии банкротства. 
А как возникают остальные дол-
ги? Закон, понятно, уже сейчас на 
стороне работников. Наказания 
для неплательщиков зарплаты — 
это и штрафы, и дисквалифика-
ция должностных лиц, и возмож-
ность инициации трудовым кол-
лективом дела о банкротстве 
предприятия, наконец, уголовная 
ответственность. Если бы обману-
тые работники активнее защища-
ли свои права — жаловались в ин-
спекцию по труду, обращались в 
суды, уведомляли работодателей 
о том, что не станут продолжать 
работу, пока им не заплатят (это 

тоже позволено законом), воз-
можно, работодатели были бы 
осторожнее. Но наши люди не лю-
бят жаловаться, не любят кон-
фликтовать с работодателями. 
Ситуация на рынке труда не очень 
благоприятная, и работники 
предпочитают молчать, прими-
ряться с долгами и терпеливо 
ждать, когда же у начальства про-
явится совесть. «В результате, 
когда люди созревают до актив-
ных действий, ситуация бывает 
уже запущенной и получить ре-
зультат в виде быстрого погаше-
ния всей суммы долга бывает уже 
сложно», — пояснил «РГ» прорек-
тор Академии труда и социальных 
отношений Александр Сафонов.

Роструд не сидит сложа руки, 
и в целом статистика по задол-
женности зарплаты стабильна. 
Только за прошлый год инспек-
ции по труду вернули более чем 
одному миллиону работников 
около 20 миллиардов рублей 
просроченной зарплаты. За пер-
вые два месяца этого года свои 
кровные стараниями инспекто-
ров получили 118 тысяч работ-
ников на общую сумму 4,7 мил-
лиарда рублей. 

Естественно, труднее всего 
взыскивать долги по зарплате с 
предприятий, которые или факти-
чески являются банкротами, или 
уже проходят соответствующие 
юридические процедуры. Так, уч-
тенные прокуратурой долги в 
ДВФО превысили 575 миллионов 

рублей, и более трети из них (223 
миллиона рублей) приходится на 
приморское ОАО «Радиоприбор», 
где полуторатысячный коллектив 
не получал денег больше 8 меся-
цев. На директора завода Михаи-
ла Харченко возбуждено уголов-
ное дело, он был отправлен под до-
машний арест, но долги от этого 
никуда не исчезли. Рабочие «Ра-
диоприбора» дважды выходили 
на митинги, пригрозили третьим, 
обещали объявить голодовку. Од-
нако до этого дело не дошло. В 
конце прошлой недели краевая 
администрация выделила пред-
приятию из резервного фонда 58 
миллионов рублей на частичное 
погашение задолженности.

Вообще после «шикотанско-
го» дела власти и бизнес нашли 
способ решить или хотя бы осла-
бить остроту десятков проблем-
ных историй вокруг живых и об-
анкротившихся предприятий. Ра-

ботникам костромского «Стром-
нефтемаша» вернут 27 миллио-
нов, получили надежду на выпла-
ту свыше 60 миллионов рублей 
рабочие «БТС-Гидростроя» в Се-
верной Осетии, которым не пла-
тят с середины 2015 года, а их пи-
кеты и митинги, обращения в 

прокуратуру и правительство ре-
гиона не давали результата...

Отдельной проблемой являют-
ся латентные долги по зарплатам, 
о которых неизвестно органам 
статистики. Прокуроры считают, 
что размер таких долгов сопоста-
вим с официальными цифрами. 
Так, в прошлом году за укрыва-
тельство сведений о задолженно-
сти в Сибири было привлечено к 
административной ответственно-
сти 180 должностных лиц. 

Множество случаев, когда ру-
ководство компаний считает, что 
люди могут подождать, и в пер-
вую очередь ради «поддержания 
деловой репутации» деньги на-
правляют на выплату кредитов, 
лизинговых платежей и так далее. 
Все чаще в бесправном положе-
нии оказываются вахтовики. 
Крупные компании завлекают 

россиян в арктические широты — 
на стройки, обустройство место-
рождений, гарантируя якобы вы-
сокую зарплату. На месте оказы-
вается, что только часть ее — «бе-
лая», и когда вахта завершается, 
работнику говорят: «Возвращай-
ся домой, приедешь на следую-
щую вахту — получишь сполна». 
Потом опять тянут резину.

Подготовили Марина Грицюк, 
Тимур Алиев, Елена Брежицкая, 
Юрий Гень, Наталья Граф, 
Николай Грищенко, Ксения 
Дубичева, Татьяна Кузнецова, 
Руслан Мельников, Анатолий 
Меньшиков, Роман Мерзляков, 
Денис Передельский, Михаил 
Пинкус, Юлия Потапова, Нина 
Рузанова, Анна Скудаева, 
Владимир Таюрский, 
Елена Шулепова

Акцент

 Работники предпочитают
молчать, мириться с долгами 
и терпеливо ждать, когда же 
у начальства проявится 
совесть 

Лед тронулся

Сегодня ввести режим 
чрезвычайной ситуа-
ции собираются и влас-

ти в Омской области. Причина — 
вторая волна паводка, которая 
обещает быть еще сильнее пер-
вой. Вышедший из берегов Ир-
тыш и малые реки заставляют 
жителей области в спешке соби-
рать вещи и эвакуироваться.

По данным МЧС, в настоящее 
время на территории 16 муници-
пальных районов региона подто-
пленными остаются 187 жилых 
домов, в которых проживают 515 
человек, а также 647 приусадеб-
ных участков. На юге области си-
туация несколько стабилизиро-
валась, но паводок тем временем 
стремительно перемещается на 
север Прииртышья. В зоне особо-
го риска территория в районе 
Тевриз — Тара. Ежесуточно боль-
шая вода продвигается на 20 км 
вперед.

Прииртышье также посетил 
полномочный представитель 
президента РФ в СФО Николай 
Рогожкин, который вместе с гу-
бернатором Виктором Назаро-
вым облетел затопленные райо-
ны на вертолете и оценил ситуа-
цию.

— Вода, к сожалению, прибыва-
ет, и этот процесс продолжается, — 
сообщил журналистам Рогожкин. 
— Все поля представляют собой озе-
ра, это особенно отчетливо видно 
было во время облета. Но у нас есть 
возможности и желание справить-
ся с этой задачей и оказать населе-
нию своевременную помощь.

Впрочем, чиновники сетуют 
на то, что практически каждую 
весну освободившийся ото льда 
Иртыш топит одни и те же терри-
тории. Местные жители ежегод-
но получают компенсацию, но, к 
большому сожалению, не прини-
мают адекватных мер для реше-
ния своих проблем.

— Очень жалко, что граждане 
не используют в полной мере 

свои права и не обеспечивают 
должную безопасность своих жи-
лищ, надеясь «на авось»: проне-
сет или не пронесет; не оформля-
ют документально собствен-
ность на свое жилище, не страху-
ют его, — отметил полпред прези-
дента РФ в Сибири Николай Ро-
гожкин.

Крупнейшее наводнение за 
последние 40 лет сегодня пере-
живают жители одного из южных 
городов Тюменской области — 
Ишима и его окрестностей. С 11 
апреля здесь действует режим 
ЧС. Небольшая река Карасуль, 
которую летом, как говорят 
местные жители, «курица может 
перейти вброд», поднялась на 6,6 
метра. В самом 65-тысячном 

Ишиме утонуло больше десятка 
улиц. Для попавших в беду в 
Ишиме подготовили 12 пунктов 
временного размещения, кото-
рые способны вместись почти 1,9 
тысячи человек. Пострадавшим 
от наводнения предоставляют 
все необходимое, в том числе го-
рячее питание и медицинскую 
помощь.

Чрезвычайная ситуация из-за 
паводка введена на территории 
трех муниципалитетов Курган-
ской области — Далматовском, 
Шатровском районах и в городе 
Шадринске, еще в трех — Катай-
ском, Притобольном и Зверино-
головском районах — повышен-
ная готовность.

По мнению специалистов 
МЧС, еще один усугубляющий 
сложность паводка-2016 момент 
— существенные изменения в ре-
льефе местности, в основном из-
за частного жилищного строи-
тельства. В ближайшие сутки об-
становка останется напряжен-
ной из-за дождей и потеплением 
до 18—20 градусов.

В самом «затопляемом» райо-
не — Ирбитском — река Ница 
утром пятницы поднялась на 752 
см, в зоне подтопления 167 при-

домовых территорий, 57 домов, 
из половины жители выехали до 
начала паводка. На этой неделе 
спасатели на катерах вывезли из 
подтопленных домов оставшихся 
75 человек, в том числе 9 детей. 
Большинство эвакуированных 
разместились у родственников, 
15 человек — в пункте временно-
го размещения. Всего в Ирбите 
организовано четыре таких пун-
кта. На территории округа вве-
ден режим ЧС.

В Талицком районе река Пыш-
ма поднялась на 6,3 метра (в 
прошлом году — на 5,8) и отреза-
ла от «Большой земли» две дерев-
ни — Заселина (здесь живут де-
сять человек) и Заречная (34 че-
ловека). Жителей заблаговре-
менно снабдили запасами про-
дуктов и медикаментов, ожида-
ется, что через день-два вода от-
ступит.

Подготовили Тимофей Борисов, 
Светлана Цыганкова, Наталья 
Граф, Юлия Потапова, Ольга 
Бабанова, Валентина Пичурина, 
Ксения Дубичева

1
Акцент

 Паники и страха нет, люди были 
морально готовы к паводку 
и с  пониманием относятся 
ко  всем мероприятиям

Большой воде некуда деваться, и 
спасатели прикладывают все 
силы, чтобы сдвинуть затор.

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1246569
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СМИ получат
возможность
зарабатывать
больше

В РЕКЛАМЕ 
НУЖДАЮТСЯ 

Игорь Зубков

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ со-
гласовало законопроект Феде-
ральной антимонопольной 
службы о повышении допусти-
мой доли рекламы в печатных 
СМИ до 45 процентов. Об этом 
«РГ» сообщила помощник ми-
нистра экономического разви-
тия, пресс-секретарь Елена 
Лашкина.

Это ограничение применяет-
ся исключительно в целях нало-
гообложения. Сейчас, согласно 
Налоговому кодексу, периоди-
ческие печатные издания обла-
гаются НДС по льготной ставке 
в 10 процентов, если в них ре-
клама занимает не более 40 
процентов одного номера. Если 
больше, то закон относит такие 
издания к рекламным, для них 
НДС составляет обычные 18 
процентов. Повышение планки 
до 45 процентов даст возмож-
ность ряду изданий (в частно-
сти, глянцевым журналам) пе-
рейти на льготный режим упла-
ты НДС и снизит издержки 
большинства других изданий, 
отмечает завкафедрой рекламы 
и связей с общественностью 
Института отраслевого менед-
жмента РАНХиГС, вице-прези-
дент Ассоциации коммуника-
ционных агентств России Вла-
димир Евстафьев. Дело в том, 
что если удается продать много 
площадей под коммерческую 
информацию и она превышает 
установленный порог, газеты и 
журналы увеличивают пропор-
ционально количество полос с 
редакционными материалами. 
На этот случай у редакторов 
всегда припасен  «портфель» 
статей. Когда поправки в Нало-
говый кодекс примут, можно 
будет реже прибегать к этому 
приему и сэкономить. 

По данным Росстата за пер-
вый квартал этого года, выпуск 
газет сократился на 5,2 процен-
та по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, а 
выпуск журналов просел сразу 
на 17,4 процента. Процесс 
«сжимания» традиционных ме-
диа идет уже давно, кризис 
только его торопит. Государст-
во принципиально решило пе-
чатные СМИ поддерживать, но 
на гранты всем у него денег 
точно не хватит. Большинство 
из них выживает только за счет 
рекламы.

ПРОКУРОРЫ УШЛИ НА ОСТРОВА

Как сообщил «РГ» официальный представитель надзорно-

го ведомства Александр Куренной, на острове Кунашир 

провел личный прием с трудовым коллективом рыбоком-

бината заместитель Генпрокурора Юрий Гулягин совмест-

но с руководителем Роструда Всеволодом Вуколовым, гу-

бернатором области Олегом Кожемяко и прокурором об-

ласти Николаем Рябовым. После этого такой же прием дол-

жен пройти на острове Шикотан.

Все обращения будут рассмотрены оперативно, при нали-

чии оснований незамедлительно будут приняты все необ-

ходимые меры реагирования, пообещал Гулягин. Как на-

помнил Александр Куренной, ситуация с рыбокомбинатом 

«Островной» находится на контроле прокуратуры с 2014 

года, когда за невыплату зарплаты по материалам проку-

рорской проверки было возбуждено уголовное дело в от-

ношении бывшего директора комбината Евгения Талалае-

ва. Судебное разбирательство было прекращено за прими-

рением сторон в связи с погашением задолженности.

В 2015 году прокуратурой был установлен факт повторной 

невыплаты зарплат. По результатам прокурорской провер-

ки против нового директора предприятия Натальи Кашка-

ровой в марте 2015 года было возбуждено уголовное дело, 

по которому она была осуждена на 2 года 6 месяцев услов-

но с испытательным сроком на 2 года. В марте текущего 

года на том же предприятии прокурорами были вскрыты 

факты задолженности по зарплате на 6,8 миллиона рублей. 

Подготовил Иван Егоров
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ХРАНИТЕЛЬ УЮТА
Памяти Альберта Филозова

… Я сидел в зале театра «Школа современной пьесы» и 
испытывал чувство. Определить его было очень сложно, 
оно не имело названия.

Мой сын, тогда еще не студент театрального вуза, а 
просто мальчишка, мечтающий стать актером, обращался 
к чужому дяде: «Папа». А я, настоящий папа, сидел в зале. Я 
понимал, разумеется, что это театр и что сын играет роль. 
И все-таки... все-таки ощущение было сложное.

Очень–очень современная история, создатели которой 
уверовали в то, что смелость и талант — это одно и то же, 
особо не захватывала. Верить в эти предлагаемые обстоя-
тельства было неинтересно. Однако постепенно я свыкся, 
что этот рыжий человек называет моего мальчика сыном. 
Он был какой-то очень добрый, этот рыжий человек. И 
уютный. В странных, тающих в буквальном смысле деко-
рациях спектакля ему и его партнерше («маме» моего 
сына) Ирине Алферовой удавалось создавать ощущение 
дома. «Если так уж надо, чтобы мой сын называл кого-то 

папой, то лучше это-
го человека, — под-
умал я. — Альберта 
Леонидовича Фило-
зова.

Филозову выпала 
честь, которая край-
не редко выпадает ак-
терам, — стать одним 
из основателей теа-
тра. Театра «Школа 
современной пьесы». 
Альберт Филозов и 

Любовь Полищук, которые на прошлой неделе встрети-
лись ТАМ, играли в первом спектакле «Пришел мужчина к 
женщине». Пьеса Семена Злотникова. Постановка Иосифа 
Райхельгауза.

О заслугах Альберта Леонидовича в создании этого кол-
лектива правильнее всего, конечно, говорить Райхельгаузу 
и коллегам-актерам. Но я помню, как все это рождалось: 
крошечные гримерки, восторг публики от спектакля «А 
чой-то ты во фраке?», где блистал Филозов… Само участие 
такого актера в спектаклях тогда никому не ведомого, а те-
перь знаменитого театра являло гарантию качества всего 
коллектива.

Филозов — актер Анатолия Васильева, сыгравший в вы-
дающемся спектакле «Взрослая дочь молодого человека» 
главную роль. Тогда впервые народ пошел на Филозова, по-
ражаясь, как в одной роли актер может соединить абсо-
лютную органику с очевидной метафоричностью персона-
жа. В этой роли была какая-то удивительная тайна, кото-
рую хотелось разгадывать. Узнаваемость и обобщенность 
в одном образе. Чудо.

Второй спектакль Васильева «Серсо» был, на мой вкус, 
не то что бы хуже «Дочери», он казался более предсказуе-
мым и менее таинственным, может быть, именно как раз 
потому, что был второй. Но и там Филозов был незабыва-
ем!

Альберт Филозов… Актер, строящий театр. Создатель 
уюта. Я ставил спектакль в театре «Школа современной 
пьесы» и не понаслышке знаю, что это действительно 
очень уютный театр. Я уверен: без Филозова «Школа» 
была бы иной...

Он был подлинным центром «Школы современной пье-
сы», и понимаю, как трудно будет сейчас театру без него. 
Таких людей заменить невозможно.

Одна из лучших его киноролей — папа в знаменитой 
«Мэри Поппинс». Казалось бы, он ничего там особенного 
не делает, но представить себе на его месте кого-то другого 
невозможно. Филозов создает атмосферу, если угодно — 
уют настоящего английского дома.

Великий Питер Брук утверждал, что режиссер — это че-
ловек, создающий атмосферу. Филозов пробовал себя в ре-
жиссуре, много преподавал, любил работать с молодыми… 
Но он создавал атмосферу и как актер. Причем всегда. 
Само его появление на сцене или на экране тотчас образо-
вывало вокруг него какой-то отдельный особенный мир. 
Уникальное качество. Филозова нельзя было ни с кем пере-
путать. И увидев в любой роли, невозможно потом забыть.

Я познакомился с ним, когда еще совсем молоденьким 
журналистом брал интервью по поводу фильма «Расмус-
бродяга». Филозов согласился играть в этой картине, пото-
му что там было много песен, а ему хотелось петь. Но ре-
жиссер счел, что лучше это сделает Олег Даль, который и 
озвучил роль за Филозова, и все спел.

И Альберт Леони-
дович стал жаловать-
ся на это. Прошло с 
тех пор невероятное 
количество лет, но я 
помню, как Филозо-
ву вдруг стало нелов-
ко за свои жалобы. И 
он резко сменил 
тему, чтобы не ста-
вить молодого жур-
налиста в неловкое 
положение.

Дмитрий Сергее-
вич Лихачев говорил, 
что интеллигент — 
это человек, который 
всегда имеет в виду тех людей, которые находятся рядом. 
Филозов был интеллигентом. Он умел видеть тех, кто ря-
дом. Имел их в виду всегда.

Я видел, как бросались к нему за автографами люди. И 
как ему было неловко от этого внимания. Но не видел, что-
бы он кому-нибудь отказал.

Однажды во время какого-то после премьерного банке-
та Альберт Леонидович вдруг стал говорить, как хочется 
ему играть классику. За всю свою творческую жизнь он 
сыграл только две классические роли. Дон Кихота в одном 
из лучших спектаклей Райхельгауза «С приветом, Дон Ки-
хот!» и Дорна в чеховской «Чайке».

Филозов не играл Шекспира! Это невероятно! Это же 
просто шекспировский персонаж. Не выпало. Не позвали. 
Не поставили для него. Не подумали.

Не бывает артистов, которые перед смертью могли бы 
сказать: «Я сыграл все, что хотел». По этому поводу приня-
то ахать и охать. Судьба Филозова тоже дает основания для 
таких охов.

Оставим это. Альберт Филозов сделал то, что мало кому 
удается: участвовал в строительстве нового театра. И, 
главное, Альберту Леонидовичу Филозову удалось то, о 
чем мечтает любой человек, занимающийся искусством: 
он стал частью жизни своих зрителей. Нам всем есть что 
вспомнить, думая о нем: и его роли, и свою жизнь, которая 
с ними пересекалась.

Мы его не забудем.

Филозов был
интеллигентом. 
Он умел видеть тех, 
кто рядом. Имел 
их  в виду всегда

Альберту Филозову 
удалось то, о чем 
мечтает любой чело-
век, занимающийся 
искусством: он стал 
частью жизни своих 
зрителей

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ПОДРОБНОСТИ «Тотальный диктант» 
на русском языке написали в 68 странах

Грамматика «жжот»
Ирина Ивойлова 

М
инистр образования и 
науки Дмитрий Ливанов 
прочитал текст «Тоталь-

ного диктанта» в Московском пе-
дагогическом государственном 
университете и пообещал, что в 
2017 году снова станет участни-
ком этой акции и напишет дик-
тант сам.

— Это интересный проект, в том 
числе и для тех, кто давно закон-
чил школу, как я, например, — за-
метил министр. 

В свое время он учился на «пя-
терки» в московской школе №91 — 
одной из самых сильных в городе. 
«Четверка» у будущего министра 
была только по начальной военной 
подготовке. Потом он, кроме МИ-
СиСа, закончил еще и гуманитар-
ный вуз — Московскую государст-
венную юридическую академию.

— По-моему, писать интере-
снее, чем диктовать, — признался 
Дмитрий Ливанов. 

В этом году, напомним, дик-
тант писали более 150 тысяч чело-
век в 480 российских городах и по-
селках, а также в 68 странах. Текст 

подготовил известный детский 
писатель Андрей Усачев, а читали 
его разные знаменитости — от чи-
новников до артистов. По прогно-
зам, большого количества «пяте-
рок» не ожидается. Обычно текст 
составляется так, что самых высо-
ких оценок бывает около 2 про-
центов. «Четверка» — хорошая от-
метка, и получить ее непросто. 

— В  прошлом году на «4» напи-
сал диктант выпускник МПГУ, из-
вестный педагог, председатель ко-
миссии Мосгордумы по образова-
нию Антон Молев, — рассказала 
«РГ» координатор акции в Москве 
Мария Ровинская. 

Главная цель диктанта — повы-
сить интерес к русскому языку, от-
влечь молодежь от гаджетов и 
компьютеров в пользу живой 
письменной и устной речи. Впро-
чем, по мнению некоторых учите-
лей, у нынешних школьников с ор-
фографией, пунктуацией и грам-
матикой не все так уж и плохо. 
Они умеют переключаться от 
«жжот», «лайков» и «обнимашек» 
на нормальную, грамотную речь и 
могут написать без ошибок слово 
«экзистенциальный». Во всяком 

случае, при необходимости слово 
«жжет» все пишут правильно. 

— В прошлом году из 108 тысяч 
работ в этом слове не было ни од-
ной ошибки, — говорит Мария Ро-
винская. 

Что портит нашу речь? Педа-
гоги называют одной из причин 
беглое чтение. У детей исчезает 
привычка вдумываться в каждое 
слово, пробовать его «на вкус». 
Если раньше «по диагонали» чи-
тали тексты только студенты-фи-
лологи перед сессией, чтобы ос-
вежить в памяти то, что уже зна-
ют, сегодня так читает почти вся 
молодежь. Учителя используют 
любые способы, чтобы заинтере-
совать чтением — дети рисуют ко-
миксы по «Преступлению и нака-
занию», делают путеводители по 
маршрутам «Войны и мира», со-
ставляют карты пушкинских 
мест и описывают памятники 
классикам литературы. 

Писать интереснее, чем диктовать, признался Дмитрий Ливанов и пообещал, что в будущем году обязательно 
напишет «Тотальный диктант». 

Министр образования 
зачитал диктант
под песню рэпера Басты — 
видео на сайте 
www.rg.ru/art/1247180
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СОБЫТИЕ Открылся
федеральный центр помощи
детям с аутизмом 

Дети дождя

Наталья Лебедева,
Анастасия Мельникова

ПЕРВЫЙ Федеральный ресур-
сный центр по сопровождению 
детей с расстройствами аути-
стического спектра и их семей 
открылся на базе Московского 
государственного психолого-пе-
дагогического университета.

— Центр, который мы сегодня 
открываем, будет площадкой не 
только для разработки новых тех-
нологий, но и для изучения уже 
существующих методик, — сказал 
на торжественной церемонии от-
крытия министр образования и 
науки РФ Дмитрий Ливанов. 

Всего несколько лет назад  с 
РАС рождался каждый 80-й ребе-
нок, сейчас каждый 68-й. По сло-
вам министра, вопрос об обеспе-
чении правом на образования де-
тей с РАС и другими особенностя-
ми развития стал приоритетным 
в государственной образователь-
ной политике. В новой федераль-
ной программе прописано вне-
дрение современных технологий, 
подготовка специалистов для ра-
боты с особенными детьми и их 
родителям.

Оказать помощь в развитии 
ресурсного центра вызвались 
благотворительные фонды. Пре-

зидент фонда «Обнаженные сер-
дца» Ася Залогина призвала зару-
бежных гостей мероприятия по-
способствовать развитию между-
народного направления и сотруд-
ничества.

Примером такого международ-
ного сотрудничества стало появ-
ление на открытии Стивена Шора. 
Он рассказал, как в 2,5 года врачи 
диагностировали у него аутизм и 
посоветовали родителям отдать 
его в специальное учреждение. Но 
они не послушались. Сейчас Сти-
вен Шор изучает природу аути-
стического расстройства, пишет 
книги и является профессором 
Университета Адельфи в США.

— Когда начались первые в 
жизни осенние каникулы моего 
сына, он чуть не расплакался, по-
сле того как узнал, что не пойдет в 
школу», — говорит о важности об-
разования для всех папа особого 
ребенка.

Конечно, детям с аутистиче-
ским расстройством сложнее за-
вязывать дружеские отношения, 
но они — не одиночки. Дети это до-
казали, выйдя на сцену и испол-
нив песню и с выражением про-
читав стихи. И если не знать, как 
они каждый день преодолевают 
себя и с чем им приходится бо-
роться, то можно решить, что пе-
ред нами обычные дети из обыч-
ной школы.

— К нашим детям нужно подо-
брать ключик, и произойдет чудо, 
— обратились родители к мини-
стру образования и напомнили, 
что пока большинству их детей не 
доступно среднее школьное обра-
зование.

Ректор МГППУ Виталий Руб-
цов напомнил, что открытие фе-
дерального центра на базе уни-
верситета — результат очень дол-
гой и тяжелой работы.

— Мы очень долго доказывали, 
что такой центр нужен, и именно 
в системе образования, — говорит 
он. — Центр создан не для того, 
чтобы помочь отдельным детям, а 
чтобы помочь тем, кто помогает 
особенным детям.

Центр создан
не для того, чтобы 
помочь отдельным 
детям, а чтобы 
помочь тем, 
кто помогает
особенным детям:
педагогам, психоло-
гам и родителям

СОТРУДНИЧЕСТВО

Финляндия
передала
Свердловской
области дела
погибших
уральцев

ВЕРНУЛИ 
НА РОДИНУ

Ксения Дубичева

НАЦИОНАЛЬНЫЙ архив Фин-
ляндии передал уральским кол-
легам сведения о 259 уральцах, 
которые числились пропавшими 
без вести в годы Великой Отече-
ственной войны.

Начальник направления по 
взаимодействию с Россией Дмит-
рий Фролов привез в Екатерин-
бург увесистую коробку с доку-
ментами: общий список военно-
пленных уральцев, погибших на 
территории Финляндии в годы 
Второй мировой войны, их учет-
ные карточки, информацию о дате 
и месте захоронения. Это первый 
опыт подобного сотрудничества.

— Мы возвращаем семьям их 
дедов и отцов. Становятся из-
вестными судьбы солдат и офи-
церов, пропавших без вести на 
фронтах войн двадцатого столе-
тия. Ценность этой информации 
трудно переоценить, поэтому 
мы обязательно продолжим об-
мен опытом и информацией, — 
пообещал начальник Управле-
ния архивами Свердловской об-
ласти Александр Капустин.

В Национальном архиве Фин-
ляндии находится свыше 64 ты-
сяч документов о советских гра-
жданах, из них обработано толь-
ко 19 800. В то же время нам 
очень интересна судьба многих 
финнов, в том числе и тех, кто 
находился на военной службе в 
Российской империи.

База данных о погибших советских 
военнопленных и гражданских лиц 
в период Советско-Финляндской 
войны 1939—1940 гг. и Великой 
Отечественной войны 1941—1945 гг. — 
http://kronos.narc.fi

Армия Министр обороны Сергей Шойгу наградил победителей 
конкурса «МЕДИА — АС 2016»

За нашу победу! За нашу газету!
Василий Роднин

В
чера в Национальном 
центре управления обо-
роной РФ чествовали по-
бедителей творческого 
конкурса «МЕДИА — 

АС», второй год проводимого по 
инициативе главы военного ведом-
ства Сергея Шойгу.

Победителями в 11 «штатных» 
и одной специальной номинации 
стали сотрудники центральных и 
региональных СМИ, теледокумен-
талисты и блогеры, специализиру-
ющиеся на военно-патриотиче-
ской тематике и внесшие значи-
тельный вклад в укрепление пози-
тивного имиджа Вооруженных сил. 
Все они получили дипломы и при-
зы министерства обороны.

— Мы старались работать так, 
чтобы у вас каждый день был повод 
рассказывать что-то новое, что-то 
интересное. Я надеюсь, что у нас 
это получилось, и мы с вами нашли 
очень хороший алгоритм нашего 
сотрудничества и взаимодействия: 
вы показываете то, что мы делаем, 
мы помогаем вам показывать всё 
то, чем сегодня может гордиться 
наша страна, в первую очередь — 
наших ребят», — сказал Сергей 
Шойгу на церемонии в Националь-
ном центре управления обороной 
РФ. 

— Хочу сказать спасибо всем 
журналистам, которые взаимодей-
ствуют с нами, за то, что слово жур-
налистов, тех, которые работают с 
нашей армией, сегодня созидатель-
ное. Оно несет добро, потому что 
оно несет правду, — добавил первый 
замминистра Руслан Цаликов. 

В специальной номинации «За 
боевые отличия», которую в этом 
году ввели для поощрения журна-
листов, работающих в «горячих 
точках», лучшим признан спецкор 
телеканала «Россия 24» Евгений 
Поддубный. Благодаря его чест-
ным и оперативным репортажам, 
зрители первыми узнавали, что на 
самом деле происходит в Ираке и 
Афганистане, Ливане и Южной 
Осетии, в Секторе Газа и на Дон-
бассе. Вот и сейчас Евгений нахо-
дится в командировке в Сирии, по-
этому сам получить приз за победу 
в конкурсе «МЕДИА — АС 2016» не 
смог. Награду ему вручат позже.

Сотрудник телеканала «Рос-
сия» Алексей Баранов, тоже неод-
нократно выезжавший в районы 
боевых действий, стал победите-
лем в номинации «Лучшие кадры». 
А ответственный редактор «Неза-

висимого военного обозрения» 
Олег Владыкин признан лучшим в 
номинации «Сила слова».

Наряду с такими маститыми 
журналистами, как Сергей Стил-
лавин и Рустам Вахидов, чья 
утренняя программа на радио-
станции «Маяк» признана победи-
телем в номинации «Командный 
голос», в финале армейского твор-
ческого конкурса оказалось нема-
ло репортеров из российской глу-
бинки. Например, за лучшую ра-
боту в информагентстве по воен-
ной тематике наградили старшего 
корреспондента Уральского реги-
онального центра ТАСС Алину 
Имамову. Ее коллега из газеты 
«Мурманский вестник» Анна Вих-

рова победила в номинации «На 
острие атаки». А лучшей дебютан-
ткой года назвали собкора МИА 
«Россия сегодня» во Владивостоке 
Надежду Егорову.

Среди отмеченных призами ми-
нистерства обороны также были 
сетевой журналист Ксения Ратуш-
ная и блогер из Ростова-на-Дону 
Александр Харланов, фотокорре-
спондент журнала «Морской сбор-
ник» Антон Блинов и ведущий про-
граммы «Военная приемка» на те-
леканале «Звезда» Алексей Егоров. 
Приз минобороны получил корре-
спондент «РенТВ Воронеж» Сергей 
Агапов. Награду Сергею вручили 
главком Воздушно-космических 
сил Виктор Бондарев и главный ре-

дактор «Российской газеты» Вла-
дислав Фронин.

Вчера же несколько журнали-
стов наградили медалью минобо-
роны «Участнику военной опера-
ции в Сирии».

Уже после чествования победи-
телей конкурса «МЕДИА — АС» на-
чальник Управления пресс-служ-
бы и информации минобороны 
Игорь Конашенков и главный ре-
дактор информационного агентст-
ва «Интерфакс» Алексей Мешков 
объявили лауреата Общероссий-
ской премии «За смелость, объек-
тивность и высокий профессиона-
лизм в освещении военной пробле-
матики». Несколько лет назад ее 
учредили в память о главном ре-
дакторе «Интерфакса — Агентства 
военных новостей» Виталии Джи-
бути. В этом году премии его имени 
удостоился наш коллега, специаль-
ный корреспондент отдела общест-
венной безопасности «Российской 
газеты» Юрий Гаврилов.

Министр обороны Сергей Шойгу объявил победителей в 11 «штатных» и одной специальной номинациях конкурса. «Нам приятно, что у нас такие союзники и друзья», — сказал министр.

Акцент

 Среди лауреатов — обозрева-
тель «Российской газеты» 
Юрий Гаврилов

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Полковник в запасе, ветеран боевых действий Юрий Гаврилов удостоен 
премии за смелость, объективность и высокий профессионализм.



8 Cобытия и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 апреля 2016 
понедельник №82 (6950)

Cобытия и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Заказчик ОАО «Гипсополимер» уведомляет о начале обществен-

ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы «Технический 
проект консервации Чумкасского месторождения строительного 
гипса».

Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
Добрянского муниципального района.

Место расположения объекта: Добрянский район Пермского 
края, на расстоянии 30 км от города Перми и в 6 км от поселка По-
лазна.

Основные характеристики объекта:
Консервация запасов Чумкасского месторождения строительно-

го гипса (запасы полезного ископаемого на 01.01.2016 г. составляют 
3963 тыс. т) в виде консервации Чумкасского карьера в пределах тех-
нической границы карьера.

Общая площадь земельного отвода составляет 56,8 га. Площадь 
горного отвода составляет 114,3 га. 

Строительство капитальных объектов и выделение очередности 
и пусковых комплексов в разрабатываемой проектной документа-
ции не предусматривается. 

Заказчик: ОАО «Гипсополимер», Россия, 614033, г. Пермь, ул. Ва-
силия Васильева, 1.

Проектная организация: ООО «Научно-технический центр — Гео-
технология», адрес: Россия, 454080, Челябинская обл., г. Челябинск, 
пр. Ленина, 83.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Добрянского муниципального района Пермского края.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в здании администра-
ции Добрянского муниципального района в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Пермский край, город 
Добрянка, ул. Советская, 14, кабинет № 203, время приема с пн. — чт. 
08.30 до 17.30, пт. с 08.30 до 16.30, обед с 13.00 до 13.48, телефон для 
справок 8 (34256) 2-19-45.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 26 мая 2016 г. в 14.00 часов по адресу: Пермский край, 
город Добрянка, ул. Советская, 14, кабинет № 207.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МНЕНИЕ ООН стремится 
не допустить 
превращения наркомании 
в «стандарт жизни»

Наркотики 
угрожают миру

Виталий Чуркин, Постоянный представитель РФ при ООН

С 19 ПО 21 АПРЕЛЯ в Нью-Йорке состоится специаль-
ная сессия Генеральной Ассамблеи ООН по мировой про-
блеме наркотиков. Работающей в Вене Комиссии по на-
ркотическим средствам удалось успешно завершить ос-
новной этап подготовки к спецсессии и согласовать про-
ект ее итогового документа. Мероприятие обещает стать 
весьма представительным. Многие страны планируют 
участвовать на уровне глав государств и правительств, 
министров. Россия также будет представлена делегацией 
высокого уровня.

В рамках нью-йоркского форума мы планируем сов-
местно с Управлением ООН по наркотикам и преступно-
сти провести научные слушания на тему сокращения 
спроса на наркотики. Надеемся на активное участие в них 
как экспертов из академических кругов, так и представи-
телей государств и профильных ооновских структур. Про-
изводство незаконных наркотиков и их оборот квалифи-
цированы Совбезом ООН в качестве угрозы международ-
ному миру и стабильности в различных регионах мира. По 
нашему мнению, разделяемому многими в ООН, основу 
антинаркотического взаимодействия должен составлять 
комплексный и сба-
лансированный под-
ход на базе неуко-
снительного соблю-
дения норм и прин-
ципов международ-
ного права. Это 
включает в себя эф-
фективное осущест-
вление международ-
ных антинаркотиче-
ских конвенций — 
Единой конвенции о 
наркотических сред-
ствах 1961 г., Конвен-
ции о психотропных веществах 1971 г. и Конвенции ООН о 
борьбе с незаконным оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ 1988 г. На основе этих документов 
работает ключевой политический орган ООН в сфере на-
ркоконтроля — Комиссия по наркотическим средствам. 
Функционирует также специальная экспертная структу-
ра — Международный комитет по контролю над наркоти-
ками, в состав которого буквально на днях избрана заме-
ститель директора НИИ наркологии Г.А. Корчагина. Их де-
ятельность обеспечивает Управление ООН по наркотикам 
и преступности. Возглавляет его российский дипломат, 
заместитель Генерального секретаря ООН Ю.В. Федотов.

Для России предметом особой обеспокоенности оста-
ется наркоугроза, исходящая с территории Афганистана. 
В июне 2014 года по нашей инициативе было принято за-
явление Председателя Совета Безопасности ООН по аф-
ганским наркотикам — первый документ СБ, сфокусиро-
ванный исключительно на наркопроблематике в конкрет-
ной стране. Рассчитываем на дальнейшее всестороннее 
рассмотрение и этой проблемы.  Специальная сессия — 
важный, но промежуточный этап на пути к всесторонне-
му обзору выполнения Политической декларации и Пла-
на действий 2009 года по борьбе с этой проблемой.  Доку-
менты отвели государствам десять лет на ликвидацию или 
значительное сокращение незаконного культивирования 
наркотикосодержащих культур, производства и сбыта на-
ркотиков. В них сформулированы меры по сокращению 
спроса и предложения, борьбе с отмыванием денег и рас-
ширением взаимодействия в правоохранительной сфере. 
В Политической декларации и Плане действий задается 
общий вектор поступательных усилий по решению миро-
вой проблемы наркотиков, в идеале с выходом на построе-
ние общества, свободного от злоупотребления этими суб-
станциями. Это не означает, что поставлена задача раз и 
навсегда избавить к 2019 году общество от любых отдель-
ных случаев потребления наркотиков. Смысл скорее в 
другом — не допустить становления восприятия наркома-
нии в качестве «нормального», не выходящего за рамки 
«общественного стандарта» образа жизни. 

Мы считаем важным то, что согласованный в Вене 
проект итогового документа спецсессии подтверждает 
политические обязательства государств, зафиксирован-
ные в 2009 году. Оставшееся до 2019 года время необхо-
димо посвятить ускоренному осуществлению Политиче-
ской декларации и Плана действий. Решение глобальной 
проблемы наркотиков невозможно без совершенствова-
ния многостороннего сотрудничества государств, меж-
дународных и региональных организаций, гражданского 
общества, деловых кругов и СМИ. Со своей стороны го-
товы к конструктивному взаимодействию по широкому 
спектру вопросов, связанных с мировой проблемой на-
ркотиков. Намерены и далее прилагать для ее решения 
необходимые усилия при центральной координирую-
щей роли ООН и ее профильных органов.

Для России предме-
том особой обеспо-
коенности остается 
наркоугроза, исхо-
дящая с территории 
Афганистана

Подробности Европейцы и американцы протестовали против действий властей

Демократическая весна

Анна Федякина

И
зменить социальную 
политику или уйти в 
отставку — такой уль-
тиматум кабинету 
министров во главе с 

Дэвидом Кэмероном выдвинули 
британцы. Одна из самых мас-
штабных за последние годы ак-
ций протеста в выходные собрала 
в центре Лондона не менее 150 
тысяч человек, которые приехали 
из разных уголков королевства, 
чтобы выразить несогласие поли-
тикой жесткой экономии ради со-
кращения дефицита бюджета.

Центром акции «За здоровье, 
дом, работу и образование» стала 
Трафальгарская площадь. Ее за-
полнило целое море плакатов с 
призывами к правительству: 
«Урезайте расходы на войну, а не 
на соцпособия»», «Прекратите 
безумие — хватит экономить на 

людях!», «Кэмерону пора уйти и 
захватить с собой тори». Основ-
ной движущей силой протестов 
стали бюджетники: студенты, 
пенсионеры, врачи, учителя. Под-
держали их и профсоюзы. Многие 
из участников акции надевали ма-
ски в виде свиных голов, которые 
символизировали элитарность та-
ких людей, как премьер Кэмерон и 
канцлер казначейства Джордж 
Осборн. «Я пришла сюда, потому 
что ненавижу Кэмерона, — расска-
зала 27-летняя стажерка Мишель 
Хэггер. — Все дело в мерах эконо-
мии, уклонении от уплаты нало-
гов и системы здравоохранения. 
Они разрушают рабочие места, и 
людям становится просто невыно-
симо». Полные отчаяния слова де-
вушки отразили все то, что нако-
пилось за последние 6 лет, когда 
действовали жесткие меры эконо-
мии, инициированные кабинетом 
Кэмерона. И хотя центральные 

британские телеканалы сделали 
вид, что многотысячной акции в 
центре Лондона вовсе не было или 
упомянули о ней мимоходом, вы-
сказывание стажерки Хэггер об-
летело буквально все британские 
газеты и затмило выступления оп-
позиционных политиков и лиде-
ров профсоюзов.

Волна недовольства социаль-
но-экономической политикой ка-
бинета Кэмерона копилась не 

один год. С 2013 года обществен-
ная инициатива «Народная ас-
самблея против мер экономии» 
(которая и организовала акцию 
на Трафальгарской площади) от-
стаивает права наиболее социаль-
но уязвимых категорий населе-
ния — бюджетников, представите-
лей низкооплачиваемых профес-
сий, безработных и молодежи. Ак-
тивисты уверены, что их права 
ущемляет «правительство милли-

онеров», поэтому они регулярно 
проводят акции по всей Великоб-
ритании, напоминая правитель-
ству, что над системой здравоох-
ранения по-прежнему нависла уг-
роза приватизации, цены на жи-
лье неуклонно растут, а система 
образования превращается в ры-
нок, в то время как социальные 
льготы сокращаются день ото дня. 
Столь масштабного протеста Бри-
тания не видела давно. Поводом 
стал офшорный скандал, в кото-
ром замешан Кэмерон. Репутация 
премьера сильно пострадала, ког-
да выяснилось, что он с супругой 
владел акциям офшорной компа-
нии, созданной еще его отцом Иэ-
ном Кэмероном. И накопившиеся 
претензии британцев вспыхнули 
от этой искры. 

Тем временем Великобрита-
ния — уже не первая страна, куда 
пришла так называемая «демо-
кратическая весна». Серия анало-

гичных акций с начала апреля 
прокатилась по США. Кульмина-
цией стал протест в Вашингтоне, 
собравший тысячи человек, кото-
рые выступили против влияния 
финансовых корпораций на аме-
риканскую политику. «Люди по 
горло сыты системой, им надоела 
коррупция, мы хотим свободных 
и честных выборов, — скандирова-
ли активисты. — Это основное пра-
во американцев». И хотя акция 
носила мирный характер, было 
задержано не менее 400 человек. 
Антиправительственные акции с 
начала апреля проходят и во 
Франции. Десятки тысяч человек, 
недовольных трудовой рефор-
мой, регулярно выходят на улицы 
Парижа, Марселя, Рауны и других 
городов. В рамках протестов ми-
тингующие устраивают на пло-
щади Республики в Париже акции 
«Ночное стояние», которые соби-
рают сотни тысяч человек. 

Бездействие французских властей приводит к тому, что в Париже люди собираются на акции протеста даже ночью. А в Лондоне хотят, чтобы Кэмерон не экономил на народе.

Акцент

 В Лондоне протестующие 
надевали маски свиней, 
демонстрируя 
элитарность властей

СКАНДАЛ 
Минюст США 
обвинили 
в нарушении 
конституции

ДОСТАЛИ 
В ОБЛАКАХ

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

КОМПАНИЯ «Майкрософт» по-
дала в суд на министерство юсти-
ции США, добиваясь от него пра-
ва информировать своих пользо-
вателей о случаях, когда власти 
получают доступ к их личным 
данным.

Суть претензий в том, что ми-
нюст США поставил «на широкую 
ногу» практику, когда в судебный 
ордер на доступ к переписке поль-
зователей включается пункт, за-
прещающий «Майкрософт» ин-
формировать их об этом. За по-
следние 18 месяцев суды выдали 
около 5,6 тысячи ордеров на до-
ступ к данным пользователей ком-
пании, из которых 2,6 тысячи со-
держали такого рода запрет. В двух 
из трех случаев этот запрет бес-
срочный, то есть компания не 
имеет права информировать поль-
зователя даже после того, как рас-
следование закрыто. Таким обра-
зом власти нарушают четвертую 
поправку к конституции, согла-
сно которой, в интерпретации 
«Майкрософт», «пользователи 
имеют право знать, когда прави-
тельство получает ордер на прос-
мотр их электронной переписки». 
И первую поправку о свободе сло-
ва, которая, как считают в компа-
нии, наделяет ее правом «уведом-
лять о подобных запросах».

Для запретов следователи ис-
пользуют лазейку в Акте о кон-
фиденциальности электронных 
коммуникаций от 1986 года. 
В Microsoft считают закон уста-
ревшим и не учитывающим сов-
ременную специфику. В первую 
очередь речь идет о данных в «об-
лачных» сервисах. Все больше 
пользователей хранят личные 
данные и переписку в «облаке», 
то есть на серверах технологиче-
ских компаний, а не на собствен-
ном домашнем компьютере. 
И правительство, по мнению 
Microsoft, проводит искусствен-
ную грань между обыском в по-
мещении или на личном компью-
тере и доступе к данным пользо-
вателя в «облаке». 

ДИПЛОМАТИЯ Токио беспокоят проблемы Украины сильнее ракетных пусков КНДР

Японцев вернули на землю
Евгений Шестаков, Токио

К
аждый новый премьер Япо-
нии обещает народу перед 
своим назначением ре-

шить территориальную пробле-
му и заключить с Москвой мир-
ный договор. Пожалуй, это уже 
незыблемая политическая тра-
диция для Страны восходящего 
солнца. Нынешний глава кабине-
та министров Синдзо Абэ не стал 
исключением. 

Прежде всего желанием обсу-
дить на высшем уровне тему че-
тырех Курильских островов 
японское руководство публично 
объясняет визит главы прави-
тельства в Россию. Повсюду под-
черкивая, что поездка носит нео-
фициальный характер, а вопросы 
экономического взаимодействия 
двух стран окажутся как бы вто-
ростепенными — «вагончиком» к 
территориальному «паровозу». 
В японской дипломатической 
культуре это называется сбалан-
сированностью внешней полити-
ки. Как замысловато охарактери-
зовал содержание состоявшейся 
беседы с министром иностран-
ных дел РФ Сергеем Лавровым 
его японский коллега Фумио Ки-
сида, «мы провели обращенное в 
будущее обсуждение, которое 
придаст импульс будущим пере-
говорам». Глава японского МИДа 

имел в виду стоящие перед своим 
шефом Синдзо Абэ задачи, кото-
рыми тот объясняет свой визит в 
Россию, несмотря на проявление 
демонстративного недовольства 
со стороны Вашингтона. 

О том, как в Москве восприни-
мают затруднения, возникшие у 
официального Токио при подго-
товке визита, не слишком щадя 
чувства японских политиков, вы-
разил в интервью одному из мест-
ных СМИ глава российского ми-
нистерства иностранных дел: 
«мы прекрасно понимаем, что, к 
сожалению, Япония не единст-
венная страна, которая не вполне 
самостоятельна в своих внешне-
политических действиях. Хоте-
лось, чтобы такая крупная держа-
ва, как Япония, обретала бы боль-
ше самостоятельности».

Но осознание проблем коман-
ды Абэ не означает, что Москва за-
кроет глаза на «неспортивное по-
ведение» японской стороны. Речь 
не только об антироссийских сан-
кциях со стороны Америки и Ев-
ропы, к которым из солидарно-
сти, чувства коллективизма или, 
возможно, самосохранения при-
соединился Токио. Вряд ли можно 
отнести к сбалансированной 
внешней политике и пышный 
прием, который устроили японцы 
президенту Украины Петру Поро-
шенко, если учесть, что о сущест-

вовании его государства боль-
шинство местных жителей ранее 
даже не слышало. Более часа По-
рошенко поливал Россию грязью 
на пресс-конференции в Токио, 
после чего встретился с премье-
ром Японии, а на следующий день 

был принят императорской че-
той. Причем, как стало известно 
РГ», при обсуждении междуна-
родной повестки дня, глава МИД 
Японии пожелал в первую оче-
редь обсуждать проблемы Украи-
ны, а только затем побеседовать о 
ракетных пусках КНДР и Сирии, 
отодвинув обсуждение североко-
рейских угроз на второе после ки-
евских дел место. Как едко заме-
тил Лавров, «с учетом того инте-
реса, который наши японские 
коллеги стали проявлять к укра-
инцам», он проинформировал 
главу МИД Японии г-на Кисида о 

неспособности Киева выполнять 
минские договоренности.

Дальнейшую схему диалога с 
японцами нарисовал на ежегод-
ной пресс-конференции прези-
дент Владимир Путин. Она выгля-
дит так: для того, чтобы найти 

взаимоприемлемое решение, Мо-
скве и Токио следует наращивать 
сотрудничество во всех областях. 
«Мы готовы вести диалог в любом 
режиме», — подтвердил Лавров. В 
Токио позицию Москвы услыша-
ли, но вопрос о готовности япон-
ской стороны к переменам остал-
ся открытым. Во всяком случае, 
из выступления г-на Кисида не 
следовало, что его страна изме-
нит вектор внешней политики и 
примет меры для восстановления 
упавшего почти на треть по срав-
нению с прошлым годом товароо-
борота с Россией. Хотя в Москве 
неоднократно давали понять, что 
ждут от официального Токио на-
правления своему бизнесу ощу-
тимых сигналов в поддержку 
двухсторонних проектов в сфере 
энергетики, а также совершенст-
вованию договорно-правовой 
базы. На пресс-конференции г-н 
Кисида был намеренно лакони-
чен, говоря о планах: «мы догово-
рились с Россией о продолжении 
консультаций по практическому 
взаимодействию в сфере эконо-
мики и безопасности». 

В свою очередь, российский 
министр дал понять, что обсужде-
ние «островного вопроса» косвен-
но связано с итогами работы меж-
правительственной комиссии в 
торгово-экономической сфере, 
включая подготовку двухсторон-
них документов по социальному 
страхованию и инвестиционным 
соглашениям. Ведь, по словам 
Лаврова, «для движения вперед 
надо улучшить атмосферу между 
странами, в том числе наладить 
сотрудничество без изъятий во 

всех областях, включая междуна-
родную». Стремление Японии ре-
ализовать принцип «утром сту-
лья, вечером деньги» в отношении 
диалога с Москвой глава МИД Рос-
сии настойчиво предложил изме-
нить на более хрестоматийный ва-
риант, когда деньги должны быть 
уплачены утром. На данном же 
этапе, атмосфера взаимодействия 
между странами, по мнению Лав-
рова, «обладает гораздо более се-
рьезным потенциалом». И, как за-
метил источник в МИД России, 
ощущается желание Японии ис-
пользовать естественное преиму-
щество от соседства с Россией. 

Российский министр демон-
стративно опроверг прозвучав-
шие от его японского коллеги за-
явления о некой состоявшейся 
углубленной дискуссии между 
ними, в том числе по вопросу мир-
ного договора. Лавров еще раз на-
помнил, что не связывает «про-
блему так называемых «северных 
территорий», как называет рос-
сийские острова руководство Япо-
нии, с заключением мирного дого-
вора. «Мы не вдавались с г-ном Ки-
сида в существо переговоров по 
мирному урегулированию — для 
этого есть механизм консульта-
ций на уровне заместителей мини-
стра иностранных дел», — добавил 
он, не первый раз призвав Токио 
признать послевоенные историче-
ские реалии, чтобы продвигаться 
вперед. В ответ японский министр, 
сухо улыбнувшись, подчеркнул: 
«Позиция Японии по мирному до-
говору не изменилась».

Впрочем, не скрываемое на-
личие разногласий не помешало 
министрам объявить об энергич-
ной подготовке к неофициально-
му визиту в Россию премьера 
Японии, чей график пребывания 
еще будет согласовываться по ди-
пломатическим каналам. 

Добавлю, что переговоры меж-
ду Лавровым и г-ном Кисида про-
ходили в здании, где размещена 
часть архива министерства ино-
странных дел страны Восходяще-
го солнца. Но документов, посвя-
щенных российско-японским от-
ношениям, в этом помещении нет. 
Они, как объяснил «РГ» знако-
мый японский журналист, явля-
ются слишком важными для То-
кио и их держат отдельно.

Акцент

 В Токио ощущалось желание 
Японии использовать естест-
венное преимущество от 
соседства с Россией
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Фото и видео на сайте 
www.rg.ru/art/1247118

Полную версию статьи читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1247525

Министр иностранных дел России Сергей Лавров призвал главу МИД Японии Фумио Кисида признать послевоенные 
исторические реалии, чтобы двигаться вперед.
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МУЗЫКА

Театр имени
Натальи Сац 
представляет 
оперу «Любовь 
убивает»

ПОХОЖДЕНИЯ
БАРОЧНОГО 
ИДАЛЬГО

Александр Матусевич

В СВОЙ 50-й юбилейный сезон 
Детский музыкальный театр 
имени Наталии Сац продолжает 
готовить сюрпризы своей публи-
ке. На этот раз впервые в России 
прозвучит самый ранний обра-
зец старинной испанской оперы 
«Любовь убивает», написанной 
Хуаном Идальго на текст Кальде-
рона. Музыкальным руководите-
лем исполнения стал специалист 
по музыке барокко британец Эн-
дрю Лоуренс-Кинг, который и от-
ветил на вопросы «РГ».

Старинная опера все чаще и 
чаще звучит в Москве. Чем объя-
снить этот интерес к  произведе-
ниям эпохи барокко? 
ЭНДРЮ ЛОУРЕНС-КИНГ: Интерес к ста-
ринной музыке не только растет, 
но он идет теперь в глубь веков от 
барокко к Ренессансу. В Театре 
Сац мы уже дошли до самых 
истоков — поставили одну из са-
мых первых, если не первую в 
мире,  оперу «Игра о душе и теле» 
Эмилио де Кавальери. И Москва 
здесь абсолютно в тренде, уди-
вить московских меломанов се-
годня  не так просто: здесь слы-
шали уже много музыки барокко. 
Поэтому мы и решили предста-
вить то, что здесь никогда не зву-
чало — самый ранний образец ис-
панской барочной оперы.

Чем интересна опера «Любовь 
убивает»?
ЭНДРЮ ЛОУРЕНС-КИНГ: Хотя  «Любовь 
убивает» — это первый опыт ис-
панцев в оперном жанре, произ-
ведение поражает своей целост-
ностью, самостоятельностью,  
своим собственным сложив-
шимся стилем. Как будто оно 
возникло из воздуха и  сразу 
как абсолютно готовый про-
дукт. Но если разобраться в 

проблеме глубже, то окажется, 
что этому предшествовала дол-
гая традиция испанского дра-
матического театра, представ-
ления которого  в те времена 
включали большое количество 
музыкальных номеров. Так что 
испанцам оставалось сделать 
лишь небольшой шаг до обрете-
ния нового жанра.

Между тем с точки зрения 
идеологии это  был огромный 
рывок. Испанцам очень хотелось 
показать миру, что они также 
могут создавать оперу, где музы-
ка главенствует, где само дейст-
вие развивается через музыку. У 
испанцев  в то время  была высо-
кая литература,  развитая драма, 
и тот же Кальдерон, автор ли-
бретто к опере Идальго, это был 
без преувеличения испанский 
Шекспир.

Кроме того, в Испании было 
развито танцевальное искусст-
во, инструментальное исполни-
тельство, великая живопись, 
владение искусством порази-
тельных сценических эффектов. 
И надо было только объединить 
все это в синтетический новый 
жанр по примеру итальянцев.

Испанская оперная традиция 
имела развитие? Мы ведь мало 
об этом знаем…
ЭНДРЮ ЛОУРЕНС-КИНГ: К сожалению, 
несмотря на то, что ранняя ис-
панская опера — это хорошо про-
работанная, интересная систе-
ма со своим неповторимым сти-
лем, она не получила такого раз-
вития и распространения, как 
итальянская, она не сумела вы-
держать конкуренцию с наплы-
вом итальянской оперы, кото-
рая стала задавать моду повсе-
местно. Хотя именно из этого 
опыта родился позже жанр сар-
суэлы. Испанская барочная опе-
ра развивалась помимо Испа-
нии в странах Латинской Амери-
ки, и там есть удивительные 
образцы старинной музыки Но-
вого Света — в Мексике, Перу, 
Аргентине.

Театр Дмитрий Крымов и Иван Поповски в драме названы лучшими

«Золотые» сны и маски

Ирина Корнеева

22
-я российская 
национальная 
театральная 
премия и фе-
стиваль «Золо-

тая маска» объявила свои итоги 
— 16 апреля на сцене Музыкаль-
ного театра им. Станиславского и 
Немировича-Данченко чествова-
ли новых лауреатов.

Лучшими спектаклями в драме 
признаны две московские поста-
новки: «Сон в летнюю ночь» Ива-
на Поповски театра «Мастерская 
Петра Фоменко» (драма большой 
формы) и «О-й. Поздняя любовь» 
Дмитрия Крымова (драма малого 
формата) его именной лаборато-
рии театра «Школа драматическо-
го искусства». «Маски» за лучшие 
актерские работы поделили Мо-
сква с Санкт-Петербургом: луч-
шими актерами стали Мария 
Смольникова, сыгравшая глав-
ную роль в спектакле-лауреате 
«О-й. Поздняя любовь» ШДИ; 
Сергей Волков, блиставший в «Ка-
баре Брехта» Юрия Бутусова в Те-
атре им. Ленсовета, и легендарный 
актер Александринского театра 
Николай Мартон, сыгравший в 
«Маскараде. Воспоминаниях бу-
дущего» Валерия Фокина лучшую 
роль второго плана — Неизвестно-
го.

Самое большое количество во-
просов вызвало присуждение 
«Маски» за лучшую работу ре-
жиссера в драме. В перечне номи-

нантов фигурировало двадцать 
три фамилии, и награждение Анд-
рея Могучего за весьма средний 
спектакль «Пьяные» БДТ (в обход 
оставшихся совсем без наград 
Сергея Женовача (Студия теа-
трального искусства), Алексея Бо-
родина (РАМТ), Камы Гинкаса 
(МТЮЗ), Андрия Жолдака (БДТ), 
и далее по списку), со стороны вы-
глядело не как заслуженное про-
фессиональное признание, а, ско-
рее, как попытка выдачи охранной 
грамоты. Которая очень пригодит-
ся нынешнему руководителю БДТ 
им. Товстоногова в качестве ве-
ского аргумента в поисках хоть ка-
кого-то способа разрешения хро-
нического внутритеатрального 
конфликта. Ведь срок контракта 
Могучего с БДТ подходит к концу, 
в театре за время своего правле-
ния он не мог стать родным по 
определению. И хотя кадровых пе-
рестановок не предвидится, во-
прос, какому чиновнику пришло в 
голову скрестить два несовмести-
мых явления — стилистику театра 

Могучего с традициями БДТ, стал 
в вечер награждения опять одним 
из самых актуальных.

Впрочем, на этот счет есть са-
мые разные мнения профессио-
нального сообщества: была ли 
оправданной прививка яркого, но 
формального по сути и по назва-
нию направления Андрея Могуче-
го к психологическому театру; 
останется ли в истории БДТ его пе-
риод руководства как пример ри-
скованного эксперимента, или 
сила Могучего все-таки проявится 
и на берегах Фонтанки…

Художник Сергей Бархин (не в 
связи с вышеобозначенным) вы-
сказался в поддержку всех номи-
нировавшихся: «Конечно, «Ма-
ски» приятнее получать. Но при 
этом нелишне всегда будет пом-
нить: все симпатии зала будут на 
стороне проигравших».

И Лев Додин, награждающий 
победителей в категории «Лучшие 
спектакли в драме», предупре-
ждал будущих лауреатов, что ка-
ким бы ни было распределение 

«Масок», в газетах все равно напи-
шут, что оно было неправильным, 
— «поэтому примите не только 
мои поздравления, но и слова мое-
го сочувствия».

Режиссер Лев Додин в тот вечер 
выходил на сцену дважды: как на-
граждающий и как награждаемый. 
Одна из главных — почетных вне-
конкурсных премий «Золотая ма-
ска» — была присуждена художе-
ственному руководителю санкт-
петербургского Малого драмати-
ческого театра — Театра Европы 
Льву Додину «За выдающийся 
вклад в развитие театрального 
искусства», — ведь созданный им 
театр (общепризнано: один из 
лучших в России) давно уже нахо-
дится вне конкуренции. «Я очень 
благодарен за почетную и в чем-то 
неожиданную награду. Но я пони-
маю, что в то же время во всякой 
премии за вклад стоит намек: вло-
жил, и хватит вкладывать, — шутил 
Лев Додин. — Я буду стараться. Но 
обещать не могу».

В этой же внеконкурсной кате-
гории (как самая почетная, она оз-
вучивается в финале церемонии) 
рукоплескали четырем актерам: 
Римме Беляковой, Кларе Кисенко-
вой, Ринату Тазетдинову и Ростис-
лаву Янковскому (последний не 
смог прилететь из Белоруссии); 
художнику Борису Мессереру, ру-
ководителю Малого театра Юрию 
Соломину, которого зал приветст-
вовал стоя, и балетмейстеру Бори-
су Эйфману. Благодарственную 
речь Эйфмана можно назвать са-
мой традиционной (не забыть по-
благодарить всех и вся, уложив-
шись в хронометраж отведенных 
тридцати секунд) и в то же время 
самой пронзительной на церемо-
нии: «Я благодарю театральных 
деятелей за высокую оценку мое-
го творчества, я благодарю своих 
выдающихся талантливейших ар-
тистов. Я благодарю наших зрите-
лей, которые на протяжении по-
чти 40 лет дарят нашему театру 
свое внимание и любовь. Премия 
за вклад — это какое-то подведение 
итогов. Но смею вас заверить, что 
я только сейчас начал открывать 
тайны своей профессии. И очень 
надеюсь, что у меня получится со-
чинить спектакль моей мечты».

Пожелание выдающегося хоре-
ографа самому себе когда-нибудь 
создать спектакль своей мечты 
стало самым популярным тостом 
на банкете после вручения. А рас-
пространенное утверждение 
«главное — не победа, а участие» 
могло бы стать девизом фестиваля 
2016 года. Ведь чтобы сформиро-
вать конкурсную афишу «Золотой 
маски» 2016 года, два экспертных 
совета — музыкального театра под 
председательством Екатерины 
Бирюковой и драматического теа-
тра и театра кукол, возглавляемо-
го Александром Висловым, — от-

смотрели 774 спектакля в Москве, 
Санкт-Петербурге и более чем ста 
городах России. Итогом их работы 
стала прежде всего впечатляющая 
статистика и география «Золотой 
маски» 2016 года. В конкурсную 
программу вошли 45 процентов 
номинантов из регионов (что по 
сравнению с преимущественно 
московско-питерской афишей 
прошлых годов — настоящий реги-
ональный прорыв, увенчавшийся 
«Масками» за лучшую работу ху-
дожника по костюмам — Альберту 
Нестерову за спектакль «Черно-
ликие» Башкирского театра дра-
мы; за лучшую работу художника 
в театре кукол — Татьяне Нерсисян 
из Пермского театра кукол и луч-
ший кукольный спектакль — «Тол-
стая тетрадь» того же Театра ку-
кол из Перми). Помимо постоян-
ных участников «Золотой маски» 
появилось много новых имен и но-
вых городов, которые привлекли к 
фестивалю и новых зрителей, не-
безразличных к судьбам неиз-
вестной российской театральной 
провинции.

Всего в 212 номинациях «Золо-
той маски» 2016 года было пред-
ставлено 54 театра. Лидерами по 
количеству номинантов стали та-
кие города, как Пермь и Екатерин-
бург, а из театров — Александрин-
ка и БДТ.

Кто станет победителями, ре-
шали два профессиональных и на 
редкость очень многочисленных 
жюри — музыкального и драмати-
ческого театра. Жюри музыкаль-
ного театра возглавил режиссер, 
заведующий кафедрой оперной 
подготовки Санкт-Петербургской 
консерватории им. Н.А. Римского-
Корсакова Юрий Лаптев. В состав 
жюри музыкального театра вошли 
восемнадцать человек (sic!), и в их 
числе — солистка Музыкального 
театра им. Станиславского и Не-
мировича-Данченко Ольга Гуряко-
ва, народный артист СССР, про-
фессор Московской консервато-
рии им. Чайковского Зураб Сотки-
лава, ректор Академии русского 
балета им. Вагановой Николай Ци-
скаридзе. Лучшие результаты в 
драматическом театре и театре ку-
кол под председательством худру-
ка воронежского «Камерного теа-
тра» и руководителя Платоновско-
го фестиваля искусств Михаила 
Бычкова определяли пятнадцать 
человек. В списке членов жюри 
драмтеатра — фамилии актера Ма-
лого театра Василия Бочкарева, 
актрисы Театра Маяковского Евге-
нии Симоновой, актрисы Театра 
им. Пушкина Александры Урсу-
ляк, профессора Школы-студии 
МХАТ и художественного руково-
дителя ЦИМа Виктора Рыжакова.
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ВНЕМЛЕТ АРФЕ 
СЕРАФИМА

Ровно два года назад, 16 апреля, ушел из жизни боль-
шой русский поэт Игорь Меламед. И вот недавно в изда-
тельстве ОГИ стараниями вдовы Игоря Насти, энтузиа-
ста-издателя Максима Амелина и при поддержке Роспе-
чати вышло его полное собрание сочинений. Называется 
«Арфа серафима». 

В первом разделе книги представлены все опублико-
ванные при жизни стихотворения с добавлением напеча-
танных посмертно. Во втором — стихи из архива поэта. В 
третьем — стихотворные переводы с английского.

Вот что пишет в предисловии Дмитрий Бак: «Земное 
бытие поэта Игоря Меламеда завершено. Осмысление его 
поэтической работы только начинается — на этом пути 
ныне представленное на суд читателей собрание стихот-
ворений, переводов, статей и пародий Меламеда является 
весьма значительным шагом».

Все это очень вер-
ные слова. Но я хочу 
— о другом...

Игорь был самым 
интересным и нео-
бычным человеком 
из всех, кого я встре-
чал в жизни. Знаме-
нитое мандельшта-
мовское «Не сравни-
вай: живущий не-
сравним...» — это все-
таки поэтическая 

фигура речи. В жизни каждый человек похож на кого-то 
или на что-то; и если бы это было не так, мы бы жили в 
слишком ярком, слишком выпуклом мире. Но об Игоре, 
несомненно, можно было сказать: да, несравним! С его 
уходом из жизни это стало совсем очевидно. 

Мы познакомились в спартанских условиях, в пионер-
ском лагере в селе Дубосеково Волоколамского района, 
куда нас, первокурсников Литературного института осе-
нью 1981 года послали «на картошку». Игорь сразу стал 
заметен на фоне студентов, еще до того, как его стихи кто-
то из нас прочитал. Он был... смешной. Мешковатый, с ка-
кой-то невозможной кепкой, с ранними залысинами, в 
мощных и «грозных» очках. Громкий голос, «комиссар-
ский» шаг. Когда он шагал по полям, то вполне мог бы сой-
ти за сельского агротехника, если бы не слишком замет-
ное еврейское происхождение. На кого он точно не был 
похож — это на Поэта. Как я себе Поэтов тогда представлял.

Но именно он был Поэтом. Поэтом от Бога, как ни ба-
нально звучит. «Душа моя! Со мной ли ты еще? / Спросо-
нок вздрогну — ты еще со мною…» Я люблю читать начало 
этого стихотворения разным людям и спрашиваю: о ком 
это? О женщине — говорят некоторые. А ведь и правда о 
женщине. Но дальше: «Как холодно тебе, как горячо / Под 
смертной оболочкою земною». Значит, все-таки о душе? 
Конечно, о душе. А может, все-таки о женщине? Ей ведь 
тоже холодно и горячо «под смертной оболочкою».

Просто, знаете... Если стихи можно объяснить, то это 
плохие стихи. И таких стихов пишутся тонны. Их пишут 
болтливые, хотя порой и очень талантливые стихотворцы, 
уверенные, что можно рифмовать все, что угодно, любое 
событие, переживание, пейзажик какой-то, картину в му-
зее, которая тебе приглянулась… 

Игорь писал не так. Я счастлив, что часто был первым 
слушателем его новых стихотворений. В конце жизни 
Игорь писал их мало, больше отдаваясь переводам Вор-
дсворта, которые вышли отдельной книгой и которые оце-
нил такой авторитетный переводчик английской поэзии, 
как Григорий Кружков.

Сколько я общался с Игорем, а мы с ним были в полном 
смысле этого слова друзьями, я всегда чувствовал огром-
ную дистанцию между его стихами и внешним образом. 
Она исчезала только тогда, когда он читал свои стихи 
вслух. А он делал это не часто — у него не было вкуса к 
эстрадности. Он свои стихи именно читал, а не исполнял. 
Он как бы прочитывал их как самостоятельный, вне его 
личности существующий поэтический текст. Но голос его 
менялся, и менялось выражение лица. И тогда дистанция 
исчезала…

Трудно писать о 
стихах... Их нужно 
цитировать. Вот ран-
нее, еще очень хруп-
кое, сентименталь-
ное: «Когда слушаю 
Шуберта — плакать 
не стыдно. / Когда 
слушаю Моцарта — 
стыдно не плакать. / 
В этой сказке, в ее 
тридевятом моцар-
стве, / позабыв о своем непробудном мытарстве, / моя 
бедная мама идет молодою, / и сидят мотыльки у нее на 
ладони».

Вот, условно говоря, «срединное»: «Этот поезд отходит 
навек. / Этот поезд уходит в крушенье. / И тяжелый, немы-
слимый снег / налетит, замедляя движенье. / И не зная, от-
куда идет / и куда этот поезд прибудет, / проводник по ва-
гонам пройдет — на фуражке кокарды не будет».

О чем это? О нас. О мире. О судьбе.
А вот о болезни отца, которого, когда писались стихи, 

уже не было в  живых: «Не плачь, не мучайся — ведь эта 
ночь пуста. / Но жить научимся мы с чистого листа. / Во сне 
безоблачном, в беспамятстве, отец, / трехлетним мальчи-
ком я стану наконец. / В блаженном сне еще не смыслю ни-
чего. / Мне вяжут варежки из шарфа твоего». 

Варежки из шарфа отца... Которого уже нет... А шарф 
есть…

Вот одно из поздних, написанных после того, как с Иго-
рем случилось несчастье и он попал в больницу. Помню, 
оно пронзило меня просто до мозга костей. «Полутемная 
больница. / Медсестер пустые лица. / Санитаров пьяный 
бред. / Инвалидам сладко спится: / никому из них не снит-
ся / переломанный хребет. / Кружит девушка в коляске. / 
Ей, мужской не знавшей ласки, / хоть собой и хороша, / все 
бы, глупой, строить глазки, / выпавшей, как в страшной 
сказке, / со второго этажа».

Конец стихотворения — это образец христианской ли-
рики: «Боже праведный и славный, / если только разум 
здрав мой, / просьбу выполни мою: / всем разбитым смер-
тной травмой / дай удел посмертный равный — / посели в 
Своем раю. / Исцеляющим составом / проведи по их суста-
вам. / Не подвергни их суду. / Всем им, правым и неправым, 
/ босиком по вечным травам / дай гулять в Твоем саду».

Я так рад, что вышла эта книга. И почему-то мне кажет-
ся, что Игорь сейчас читает ее вслух кому-то в том самом 
саду. И идет босиком по вечным травам. 

Кто же и заслужил это, если не Поэт?

Ровно два года 
назад ушел 
из жизни большой 
русский поэт 
Игорь Меламед

Я так рад, что вышла 
эта книга. И мне 
кажется, что Игорь 
читает ее сейчас 
вслух

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Эндрю Лоуренс-Кинг в Театре Сац 
дошел до истоков: поставил одну 
из самых первых в мире опер.

Акцент

 Эксперты отсмотрели 774 
спектакля более чем ста горо-
дов России. В 212 номинациях 
было представлено 54 театра

Режиссер вечера Евгений Писарев совместил театральный праздник с цирком, подготовив одну из самых стремительных и интересных церемоний награждения «Золотыми масками».

Николай Мартон с «Маской» за роль 
Неизвестного в «Маскараде» Александринки.

Триумф лаборатории Дмитрия Крымова Школы драматического искусства: две «Маски» 
— за «О-й. Позднюю любовь» и третья — за эксперимент «Звуковые ландшафты».

Лев Додин с «Золотой маской» «За выдающийся 
вклад в развитие театрального искусства».

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
У

Д
Р

А
Ц

 /
 Т

А
С

С

БАЛЕТ
Гвоздем программы в этом сезоне мог бы стать сов-
ременный танец. Отечественные первопроходцы и 
уже классики жанра (Татьяна Баганова, Александр 
Пепеляев, Ольга Пона) не только представили оче-
редные работы — все они в своем творчестве пережи-
вают то счастливое мгновенье, когда пришло ма-
стерство, но не улетучилось ни вдохновенье, ни по-
пытки расширить собственные возможности. При 
этом молодые хореографы, чьи имена пока знали 
только профессионалы — работающие дуэтами 
Анна Щеклеина и Александр Фролов из Екатерин-
бурга и Олег Степанов и Алексей Торгунаков, пригла-
шенные в Краснодар, — представили оригинальные, 
самостоятельные и сложные спектакли. Жюри из 
всего этого разнообразия отметило «Кафе Идиот» 
современной труппы «Балета Москва». Спектакль 
по мотивам романа Достоевского лаконичен и ярок 
в своем кровавом сиянии, как метафора, а Александр 
Пепеляев не просто заслужил, а выстрадал эту пер-
вую в своей жизни «Маску» подвижническим тру-
дом. Но жаль, что жюри (в нем работал лишь один 
специалист по современному танцу) никак не отме-
тило взлет жанра, переживавшего в последние годы 
тяжелые времена.
Тот же «Балет Москва», но его классическая труппа, 
заставил говорить о себе и в балетном конкурсе. Здесь 
на лидерство он не претендовал, но его первое появле-
ние в конкурсе с одноактным спектаклем «Минос» 
Хуанхо Аркеса показывает, что творческая жизнь — 
это не прерогатива театров с гигантскими бюдже-

тами и великими классиками на афише. Еще не-
сколько лет назад «Балет Москва» жил по среднерос-
сийскому стандарту: разводил «Лебединое озеро» на 
семь лебедей и ездил с ними по деревням и весям. Но 
сменившееся руководство придумало классической 
труппе, чахнувшей в тени сильного собрата-совре-
менщика новую программу. Теперь с ней работают 
хореографы, не обремененные званиями и устрашаю-
щими райдерами, но создающие спектакли, которые 
можно показывать рядом с премьерами Большого, 
Музыкального театра имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко, Пермского и Екатеринбургского 
театров — лидеров российского балетного процесса. А 
победил в этом году «Герой нашего времени» Большого 
— проект из разряда тех, что почти не появляются в 
наших классически ориентированных театрах. Он 
оригинален от идеи и создания либретто (Кирилл Се-
ребренников) и музыки (Илья Демуцкий, которому 
досталась и личная «Маска» как лучшему компози-
тору) до хореографии (Юрий Посохов) полнометраж-
ного спектакля. При этом скандально остались без 
наград екатеринбургские удачи: упоительная «Тщет-
ная предосторожность» Сергея Вихарева и Павла Гер-
шензона, соединяющая простодушие классического 
балета и изощренную игру в пассеизм современных 
интеллектуалов, и «Занавес», пример редкого со-
творчества хореографа (Вячеслав Самодуров) и бале-
рины (Мария Александрова).

Подготовила Анна Галайда
Фоторепортаж и список 
лауреатов на сайте 
www.rg.ru/sujet/2432
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ПОМОЩЬ Наина Ельцина 
научила горожанок делать 
творожное печенье

Рецепт номер один

Ирина Ошуркова

СУПРУГА первого президента 
России провела в уральской сто-
лице благотворительный мастер-
класс в поддержку спортсменов с 
синдромом Дауна.

Несмотря на то что Фонд Бо-
риса Ельцина постоянно помога-
ет особенным детям — три года 
назад он отправил в Швецию на 
мировые соревнования флор-
больную команду девчонок, ко-
торые в итоге выиграли турнир, — 
делиться кулинарными секрета-
ми некогда первой леди при-
шлось впервые. Зато формат ме-
роприятия настолько понравил-
ся и организаторам, и участни-
кам, что решено было сделать по-
добные мастер-классы постоян-
ными. Благо Наина Иосифовна 
готовить любит и делает это 
просто замечательно.

— Мой внук (Глеб Дьяченко. — 
Ред.) был участником специаль-
ной Олимпиады в Москве, он за-
нимается плаванием, а сейчас 
еще и тренирует маленьких спор-
тсменов с синдромом Дауна. Я 
всегда болею за наших солнеч-
ных детей и очень горжусь их до-
стижениями, — говорит Наина 
Ельцина.

На этот раз она поделилась с 
екатеринбурженками рецептом 
творожного печенья, которое обо-
жает ее семья и которое Наина Ио-
сифовна готовит уже почти 60 лет. 
Продукты самые простые — тво-
рог, мука, сахар и маргарин. Ре-
цепт не оригинальный авторский, 
а скорее, доработанное до четких 
пропорций переложение коллек-
тивного творчества коллег жены 

Бориса Николаевича. Главный же 
секрет печенья в том, что тесто не 
нужно перемешивать до однород-
ности — оно должно остаться как 
бы мраморным, с отдельными 
вкраплениями творога и маргари-
на. К слову, в меню Детского кафе в 
Ельцин-центре есть и другие де-
серты от Наины Иосифовны: чере-
муховый торт и настоящие совет-
ские мини-эклеры.

Одна из участниц мастер-
класса Анастасия Овсанкина 
призналась,  что пришла на 
встречу ради дочки Алисы и стря-
пала выпечку первый раз в жиз-
ни. Пару месяцев назад они по-
пробовали фирменное ельцин-
ское творожное печенье в кафе. С 
тех пор девочка буквально «про-
жужжала» маме уши, что ничего 
вкуснее не ела, поэтому при-
шлось перенимать секреты при-
готовления.

Во время благотворительной 
акции удалось собрать около 150 
тысяч рублей. Эти деньги пойдут 
на организацию спортивного ла-
геря в чешском Брно, где ребята 
смогут пройти курс кинезитера-
пии — в России таких специали-
стов в этой области нет.

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особых 
экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду

Наименование особой 
экономической зоны

Наименование особой эконо-
мической зоны

Перечень земельных участков Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га Кадастровый номер Площадь, га

ОЭЗ ТВТ на территории  
г. Москвы (Зеленоград)
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 
(доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ» по г. Москве 
+ 7 (495) 739-41-25 (доб.123) 

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

ОЭЗ ТВТ на территории  
г. Санкт-Петербурга

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 

(доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ» в г. Санкт-
Петербурге + 7 (812) 380-49-29 

(доб.4700) 
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

77:10:0003002:1083
77:10:0003002:1085
77:10:0003002:1091
77:10:0003002:1094
77:10:0003002:1101
77:10:0003003:1002

77:10:0003003:23
77:10:0003003:1012
77:10:0003003:1013
77:10:0003003:1017
77:10:0003005:1005
77:10:0003005:1003

0,57
0,67
0,84
1,09
0,78
0,84
0,75

1,025
1,08
0,73
0,77
0,92

78:34:0004270:76
78:34:0004270:101

78:34:0004270:53
78:34:0004270:3263
78:34:0004270:103

78:34:0004270:63
78:34:0004270:3338
78:34:0004270:3298

0,6812
3,2114
3,3206
5,6914
0,9031
0,9935
1,0217
0,1551

ОЭЗ ТРТ на территории муни-
ципального образования 

«Майминский район» и муни-
ципального образования «Че-
мальский район» Республики 

Алтай
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 
(доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ» в Республике 
Алтай  + 7 (38822) 64-679

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

ОЭЗ ТРТ на территории муни-
ципального образования 

«Прибайкальский район» Ре-
спублики Бурятия

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 

(доб. 2666)
Филиал АО «ОЭЗ» в Республи-
ке Бурятия + 7 (3012) 45-45-05 

(доб. 128) 
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

04:01:011308:748
04:01:011308:749
04:01:011308:750
04:01:011308:751
04:01:011308:753
04:01:011308:755
04:01:011308:756
04:01:011308:757
04:01:011308:759
04:01:011308:761
04:01:011308:762
04:01:011308:763
04:01:011308:764
04:01:011308:765
04:01:011308:766
04:01:011308:767
04:01:011308:773
04:01:011308:774
04:01:011308:775
04:01:011308:776
04:01:011308:777
04:01:011308:778
04:01:011308:779
04:01:011308:780
04:01:011308:784
04:01:011308:785
04:01:011308:787
04:01:011308:789
04:01:011308:793

04:01:011501:57
04:01:011308:50
04:01:011501:59

04:01:011308:689
04:01:011308:699
04:01:011308:701
04:01:011308:702
04:01:011308:703
04:01:011308:704
04:01:011308:705
04:01:011308:706
04:01:011308:707
04:01:011308:708
04:01:011308:709
04:01:011308:717
04:01:011308:718
04:01:011308:719
04:01:011308:720
04:01:011308:723

3,7938
0,9832
0,1599
0,8454
1,7700
0,4995
2,3039
1,0035
0,1206
0,0961
2,6095
6,9433
0,7288
4,5232
3,7026

12,0194
3,0836
2,7518
2,2784
3,4758
1,4898
1,8980
1,4847
0,0179
0,3093
0,0606
0,3937
0,0138

566,9963
0,2300
0,1000
2,9407
1,9270
0,2710
0,3830
0,1431
0,5878
0,5506
0,4562
0,3760
1,3717
0,3680
0,3197
1,8033
0,3259
1,7701
5,3065
0,3777

03:16:330106:136
03:16:330106:169
03:16:440101:402
03:16:440101:403
03:16:440101:404
03:16:440101:355
03:16:440101:348
03:16:440101:320
03:16:440101:330
03:16:440101:335
03:16:440101:387
03:16:440101:391
03:16:440101:395
03:16:440101:396
03:16:440101:393

03:16:480103:30
03:16:480103:46

03:16:000000:182
03:16:480103:31
03:16:500109:38
03:16:500109:39
03:16:500109:40
03:16:500109:41
03:16:500109:42
03:16:500109:43
03:16:500109:44
03:16:500109:45

03:16:500108:4
03:16:000000:7172
03:16:000000:7173
03:16:000000:7174
03:16:000000:7175
03:16:000000:7176
03:16:000000:7177
03:16:000000:7178

03:16:480103:46

0,1000
0,0373
0,7912
3,5981
9,8256
1,2088
2,8000
1,2248
0,5626

17,2541
0,5299
0,0339

220,1805
3,8996

10,0925
201,9555
100,0000

82,7376
373,5370

20,5842
39,6647

2,6026
0,7809
1,5370
7,5370

14,4946
23,9719

8,2299
1,6685
0,7422
2,8206
0,9088

12,1058
4,9785

2198,5092
100,00

ОЭЗ ТРТ на территории Иркутского районного муниципального 
образования и муниципального образования 

 Слюдянский район Иркутской области
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 
(доб. 2095)

Филиал АО «ОЭЗ» в Иркутской области
 + 7 (3952)200-320 (доб.2132)

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

38:25:020102:109
38:25:000000:139
38:25:041004:166
38:25:041004:167
38:25:020102:354
38:25:020102:355
38:25:000000:137
38:25:041004:237
38:25:041004:153

0,0260
592,3991

0,9237
1,0243

14,0901
13,0813
5,2872
0,0086
1,1000

Заместитель генерального  
директора АО «ОЭЗ»  _______________ С.О. Яремчук

    (м.п. подпись)
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ Творожное печенье Наина Иосифовна готовит уже почти 60 лет.

Уважаемые клиенты  
(кредиторы) ПАО «МДМ Банк»! 

Сообщаем Вам, что с 4 июня 2016 года в соответствии с Реше-
нием Совета директоров ПАО «МДМ Банк» от 10 марта 2016 г. 
(Протокол № 4):

— Челябинский филиал Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк», расположенный по адресу: 454084, г. Челябинск, ул. 
Калинина, 4-а, переводится в статус Операционного офиса «Челя-
бинск» Екатеринбургского филиала Публичного акционерного 
общества «МДМ Банк».

Перевод Челябинского филиала Публичного акционерного 
общества «МДМ Банк» в статус операционного офиса не отразит-
ся на сотрудничестве с нашими клиентами.

Остатки средств со счетов Челябинского филиала Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк» переводятся на корреспон-
дентский субсчет Екатеринбургского филиала Публичного акцио-
нерного общества «МДМ Банк»: № 30101810700000000940 в 
Уральском главном управлении Центрального банка Российской 
Федерации.

Договоры, заключенные с Челябинским филиалом Публично-
го акционерного общества «МДМ Банк», продолжают действо-
вать в полной мере. Ответственность по обязательствам перед 
клиентами Челябинского филиала Публичного акционерного об-
щества «МДМ Банк» несет ПАО «МДМ Банк» в полном объеме. 

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор наше-
го банка. ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и 
взаимовыгодных отношениях с клиентами, основанных на взаим-
ном уважении и стремлении добиваться успеха. 

С уважением, 
ПАО «МДМ Банк»

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru 

ПРОВЕРКА СЛУХА

Можно ли 
будет купить 
свежую прессу 
в метро?

ТРУДНОСТИ 
ПЕРЕХОДА

Сергей Бабкин

ИЗ МОСКОВСКОГО метропо-
литена исчезли автоматы с жур-
налами и газетами. Значит ли 
это, что теперь свежую прессу 
пассажиры вообще не смогут 
здесь приобрести? Оказывается, 
нет. После 18 мая появятся но-
вые автоматы, более современ-
ные и со значительно расширен-
ным ассортиментом, сообщили 
«РГ» в администрации подземки. 

Конструкция автоматов уста-
рела, они периодически лома-
лись. Неудачным считают и их 
былое расположение. Автоматы 
стояли в вестибюлях станций. 
В час пик возле них собирались 
покупатели, что затрудняло про-
ход пассажиров. Был у этих авто-
матов и еще один недостаток — 
ассортимент ничтожно мал по 
сравнению с киосками. 

Способ решения проблемы 
метрополитен нашел совместно 
со столичным департаментом по 
конкурентной политике. В под-
уличных переходах метро сейчас 
создаются особые коммерческие 
зоны. Внутри них будут разме-
щаться киоски, павильоны и 
торговые автоматы. Сначала на 
30 станциях, где переходы уже 
капитально отремонтированы. 
Места в коммерческих зонах 
разыграют на электронных тор-
гах. Что это даст покупателям? 
Во-первых, и киоски, и автоматы 
расположатся у входа на стан-
ции. Во-вторых, ассортимент из-
даний станет гораздо шире: не 
нашел любимого журнала в авто-
мате — рядом стоит стационар-
ный киоск, где он может быть. 
Электронные торги начались 
30 марта. Их итоги подведут к 
18 мая. С этого момента в пере-
ходах снова начнут торговать пе-
риодикой. В дальнейшем ком-
мерческие зоны, в которых так-
же будет идти торговля, в том чи-
сле и прессой, обустроят еще на 
88 станциях. 

ТРАНСПОРТ 
Будут ли 
выступать 
музыканты 
в подземке, 
решать 
москвичам 

В МЕТРО ПОД 
ЗВУКИ ВАЛЬСА 

Ольга Игнатова

ТРИ СТАНЦИИ столичной под-
земки — «Маяковская», «Выста-
вочная» и «Курская», выбраны 
площадками для реализации пи-
лотного проекта «Музыка в ме-
тро». Об этом сообщил началь-
ник управления департамента 
транспорта Москвы Владимир 
Титов.

Сначала музыкантам, гото-
вым бескорыстно радовать пас-
сажиров своими песнями, хоте-
ли выделить 15 площадок. Одна-
ко пассажиры подземки отне-
слись к идее довольно противо-
речиво. И хотя власти неодно-
кратно подчеркивали, что музы-
канты будут выступать только в 
«непиковые» часы, люди все 
равно опасаются дополнитель-
ных неудобств. Вокруг музыкан-
тов соберутся слушатели и тем, 
кто спешит, придется их обхо-
дить. К тому же в метро и так 
шумно, а тут еще дополнитель-
ные децибелы. «От проекта мы 
тем не менее не отказываемся, — 
уточнил Титов. — Но внедрять его 
будем постепенно. Начиная с 
майских праздников на трех 
площадках ежедневно с 10.00 до 
17.00 и с 20.00 до 22.00 начнут 
выступать 30 лучших коллекти-
вов, которые отберут професси-
ональные музыканты».

Конкуренция предстоит ко-
лоссальная. На участие в проек-
те подана аж тысяча заявок, хотя 
ожидалось втрое меньше. Про-
слушивать претендентов и выби-
рать из них самых достойных бу-
дут Мария Макарова из группы 
«Маша и Медведи», Ден Петров 
из «Челси», Костя Грим из «Бра-
тьев Грим», солисты театра 
«Русская песня» Надежды Баб-
киной и другие популярные ис-
полнители. Среди счастливчи-
ков окажутся коллективы, кото-
рые смогут исполнить перед чле-
нами жюри не менее 20 музы-
кальных произведений — как 
собственного сочинения, так и 
аранжировку популярных ком-
позиций. 

Во время 
благотворительной 
акции удалось 
собрать около 
150 тысяч рублей
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НАСЛЕДИЕ Москва профинансирует реставрацию 
14 религиозных памятников

Возрождение из руин

ОБРАЗОВАНИЕ Московских кадетов проверят 
на знание истории

Вспомнить дату

Александр Мелешенко

У
никальная программа по 
софинансированию из го-
родского бюджета рестав-

рации религиозных архитектур-
ных памятников получила в Мо-
скве второе рождение. В этом году 
в полтора раза увеличен объем де-
нег, выделяемых на нее из бюдже-
та — с 200 до 300 млн рублей. Эти 
средства потратят на реставра-
цию 14 зданий — план работы по 
ним одобрила специальная ко-
миссия под председательством за-
ммэра по вопросам социального 
развития Леонида Печатникова.

Программа заработала только 
в 2012 году, однако уже успела 
хорошо зарекомендовать себя, 
отметил Печатников. Подобный 
подход к восстановлению рели-
гиозных памятников в Москве 
был применен впервые в стране 
— город начал выделять деньги на 
ремонтные работы церквей и 
храмов при условии софинанси-
рования с их стороны. В резуль-
тате за 4 года действия програм-
мы реставрационные работы ве-

лись и еще ведутся на 31 объекте, 
а 14 памятников уже полностью 
отреставрированы. Некоторые 
буквально восстали из руин.

— В прошлом году город выде-
лил на реставрацию культовых 
сооружений 200 млн рублей, а в 
этом, несмотря на экономиче-
ские проблемы, в полтора раза 
больше, — рассказал заммэра. — 
Представители всех религиозных 
общин выразили благодарность и 
удовлетворение решением по рас-
пределению этих средств. Одо-
брены все поступившие в комис-
сию заявки, надеюсь, что первые 
5 зданий будут отреставрированы 
к концу году. Столько же памят-
ников было приведено в порядок 
за прошлый год. Это, в частности, 
надвратный храм знаменитого 
Зачатьевского монастыря — ред-
кий памятник русской архитекту-
ры конца XVII века, объект куль-
турного наследия федерального 
значения. Отреставрирован и 
храм Усекновения главы Иоанна 
Предтечи под Бором, входящий в 
комплекс Черниговского подво-
рья на Пятницкой улице в самом 

центре Москвы. Символично, что 
подворье в прошлом году отмети-
ло свое 600-летие. Другие восста-
новленные объекты тоже имеют 
многовековую историю и неоце-
нимую архитектурную ценность, 
отметил глава Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов.

Объем субсидий из городского 
бюджета рос год от года, как и 
вклад самих религиозных орга-
низаций в поддержание своих 
храмов. Если в первый год работы 
программы город выделил лишь 
96,1 млн рублей, то в 2014-м уже 
132,8 млн, в 2015-м почти 200 
млн. Внебюджетные инвестиции 
также выросли с 29,4 млн в 2012 
году до 44,8 млн в прошлом. Сре-
ди участников программы не 
только православные церкви и 
храмы, но и представители дру-
гих религий — для них нет ника-
ких ограничений, подчеркнул Пе-
чатников. Очень существенную 
часть, а кое-где и львиную долю, 
составляют вложения прихожан 
и спонсоров, добавил «РГ» глава 
департамента культуры Москвы 
Александр Кибовский.

Сергей Жуков

У
чащихся кадетских клас-
сов столицы проверят на 
знание российской исто-

рии. Первые работы кадеты на-
пишут 26 апреля, рассказала 
«РГ» замдиректора Московского 
центра качества образования 
(МЦКО) Елена Зозуля.

Участниками независимой ди-
агностики станут восьмиклассни-
ки. Отправлять своих детей на 
«историческую» проверку или 
нет, каждая школа решает сама. 
Записалось уже порядка 100 ка-
детских классов. Тестирование 
школьники пройдут в своих шко-
лах. Задания для ребят подготов-
лены разноплановые: и «галочку» 
в нужном месте поставить можно, 
и развернутый ответ написать. 
Вопросы не только из школьного 
курса истории, но и «общегра-
жданские», уточнила Зозуля. Это 

и анализ важных событий, и рабо-
та с историческими источниками 
— от знания важнейших дат до 
имен выдающихся деятелей на-
шей страны. Предложат кадетам 
также поработать с исторически-
ми картами и подготовить собст-
венное выступление по опреде-
ленной теме. Результаты станут 
известны через две-три недели.

Следом за кадетами диагно-
стику пройдут учащиеся меди-
цинских и инженерных классов. 

Они напишут свои работы в кон-
це апреля и в мае. Проверят буду-
щих врачей и инженеров на зна-
ние профильных предметов. «Ре-
бенок в результате должен по-
нять, что хорошим врачом невоз-
можно стать, зная только химию 
или биологию, — пояснила «РГ» 
Елена Зозуля. — Для этого им 
нужно знать большое количество 
предметов, быть широко образо-
ванным и уметь разговаривать с 
пациентом».

Полиция В отношении так называемых стритрейсеров, перекрывших 
трассу на Ходынке, возбудили уголовное дело за хулиганство

Газуй отсюда
Тимофей Борисов 

В
озбуждением уголов-
ного дела по ч. 2 статьи 
213 УК РФ за хулиган-
ство закончилась мало-
понятная акция авто-

гонщиков на Ходынском поле. 10 
человек задержаны.

На вопрос, а что это вообще 
было, еще предстоит дать ответ 
правоохранительным органам. 
Из того, что известно пока, мож-
но сделать предварительный вы-
вод о том, что речь внешне идет о 
некоем сборе автолюбителей. 
Причем это не сбор автоклуба 
или какого-то автосообщества. 

Судя по комментариям в Ин-
тернете самих автолюбителей, 
речь идет о разрозненных фана-
тах то ли автогонок, то ли рари-
тетных машин. По крайней мере 
многие приехали за рулем еще 
советского автопрома. 

При этом сами автолюбители 
в основном годились во внуки 
своим железным коням. О месте 
и времени сбора они узнали по 
информации в Интернете. И на-
чиная с 22 часов Ходынская пло-
щадь стала заполняться автохла-
мом, у большинства из которых 
либо отсутствовали глушители, 
либо их специально сделали ры-
чащими на манер спорткаров. 

Естественно, это быстро не 
понравилось местных жителям, 
которые первыми и позвонили в 
полицию. На место прибыли по-
началу несколько экипажей ДПС. 
Но быстро разрядить обстановку 
не получилось. И вот тут уже мне-
ния в соцсетях расходятся. 

Кто-то полагает, что начались 
спланированные протесты и бес-
порядки. Стритрейсеры перего-
родили дорогу и заблокировали 
проезд, выкрикивали оскорбле-
ния в адрес сотрудников право-
порядка и даже пытались под-
жечь чужие машины так называ-
емыми файерами. 

Но есть и другая точка зрения. 
Кто-то полагает, что целенаправ-
ленного протеста и перекрытия 
дорог не было, а просто машин 

приехало так много, что автолю-
бители банально не смогли бы-
стро разъехаться. 

Файеры были, но никто под-
жигать машины не пытался, а 
привезли факелы просто для 
лучшего настроения в рамках 

шоу. Есть мнение среди неназ-
ванных организаторов меропри-
ятия, что это изначально по идее 
должен был быть просто показ 
раритетных машин, а вовсе не 
гонки неких стритрейсеров.

А в целом все произошедшее 

вылилось в некое подобие беспо-
рядков лишь потому, что органи-
заторы не рассчитывали на такой 
наплыв откликнувшихся на при-
зыв провести гонки, или шоу, или 
еще что-то в этом духе. 

Как бы там ни было, сотрудни-
кам ДПС не понадобилась допол-
нительная силовая поддержка 
нацгвардии в лице ОМОНа или 
СОБРа. Приехавшие на место не-
сколько пожарных машин также 
не пригодились — файеры потух-
ли сами. Порядок был хоть и не 
мгновенно, но восстановлен.

При этом многие отмечали, 
что гаишники действовали спо-
койно и солидно, без хамства и 
грубости. Задержали лишь тех, у 
кого, например, не было при себе 

никаких документов, водитель-
ских удостоверений или номера 
на машине не совпадали с реги-
страционным свидетельством, а 
также тех, кто оказал сопротив-
ление прибывшим сотрудникам 
ГИБДД. Были и такие случаи. По 
крайней мере так следует из 
пресс-релиза, который распро-
странили в столичной полиции. 

В настоящее время следствен-
ной частью СУ УВД по САО ГУ 
МВД России по г. Москве возбу-
ждено и принято к производству 
уголовное дело по факту грубого 
нарушения общественного по-
рядка на севере Москвы.

Акцент

 Если кто-то хотел использо-
вать автолюбителей в своих 
целях — это не удалось. 
Порядок навели быстро
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Центр независимой диагностики недавно запустил новый проект «Се-
мейный ЕГЭ». Потренироваться в сдаче экзаменов там можно вместе 
с мамой или папой. За месяц тестирование уже прошли более ста се-
мей. Родители чаще выбирают обязательные предметы — русский 
язык и математику. Многие, кстати, набирают довольно высокие бал-
лы. Записаться на семейную проверку несложно: достаточно оставить 
заявку на сайте Московского центра качества образования — mcko.ru.

Много автохулиганы, скорее всего, 
не получат. Отделаются штрафами. 
Зато порядок восстановлен.
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Сергей Куликов

П
адают мировые цены не 
только на нефть, но и на 
газ. Но здесь у России ситу-

ация обстоит гораздо лучше — 
низкие цены на газ и рост поста-
вок не дают поднять голову кон-
курентам. 

Как отмечают и эксперты, и 
сами представители «Газпрома», 
поставки российского газа на 
мировой рынок растут. Напри-
мер, в первом квартале этого 
года только на европейском на-
правлении они увеличились на 
28,6 процента — до 44,4 миллиар-
да кубов. 

Как сообщил глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер, активнее 
всего потребление российского 
газа нарастила Великобритания 
— только за первые три месяца 
этого года — на 3,2 миллиарда ку-
бометров. От Англии старались 
не отставать Франция и Австрия, 
которые более чем на 60 процен-
тов увеличили закупки, а также 
Италия и Германия. 

В итоге Россия, как заявляет 
«Газпром», может продать в Ев-
ропу в этом году свыше 162 мил-
лиардов кубометров газа, что на 
3 миллиарда кубометров больше, 
чем в 2015 году. Так что планы 
снижения зависимости Европы 
от российских газовых поставок 
остаются пока несбыточными. 

К тому же, как отмечает руко-
водитель аналитического управ-
ления Фонда национальной 
энергетической безопасности 
(ФНЭБ) Александр Пасечник, 

нынешние показатели — вовсе не 
предел для «Газпрома». 

«Возможности для наращива-
ния поставок есть, поскольку ре-
зервы это позволяют — примерно 
на 30—40 процентов к тому, что 
есть сегодня, — отмечает эксперт. 
— Есть и газотранспортные мощ-
ности, причем как действующие, 
так и запланированные к вводу в 
ближайшей перспективе». 

Вообще, ситуация на энерго-
рынке складывается любопыт-
ная. Первый квартал показал, 
что газ на мировом рынке во-
стребован. Да, цена упала, при-
чем резко, но в этом есть и поло-
жительные моменты. Один из ко-
торых состоит в том, что газ на 
рынке вытесняет уголь. И делает 
невыгодным сжиженный газ 
США. 

Европейский газовый рынок 
много лет уже поделен между 
местными производителями, 
Россией, Норвегией и Алжиром. 
По оценкам Eurogas, в прошлом 
году страны Евросоюза потреби-
ли 438 миллиардов кубометров 
газа. При этом доли распределя-

ются так: около 30 процентов — 
собственная добыча, примерно 
столько же — (129,6 миллиарда 
кубометров) — поставки «Газпро-
ма», еще 108 миллиардов кубо-
метров приходится на Норвегию. 
Остальные потребности покры-
ваются поставками из Северной 
Африки, Катара и других стран.

Снижение цен на углеводо-
родное сырье обострило конку-
ренцию. Но то, что пока плохо 
получается у Саудовской Ара-
вии, которая теряет свои доли на 
рынке нефти, оказалось по плечу 
России, которая с успехом свои 
позиции отстаивает. В этой ситу-
ации переполошились власти 
Норвегии, которые заявили о 
том, что с 1 октября добыча на 
крупнейшем газовом месторо-
ждении — Troll в Северном море 
— будет увеличена на 10 процен-
тов. Однако и это решение Рос-
сии только на руку, поскольку 
рост добычи при сравнительно 
низких ценах делает нерента-
бельными поставки сжиженного 
природного газа (СПГ) из Соеди-
ненных Штатов. 

И это убирает еще одного опа-

сного конкурента с рынка, счи-
тает управляющий партнер ком-
пании Kirikov Group Даниил Ки-
риков. По его словам, Иран как 
газовый поставщик ближайшие 
пять лет не будет серьезным про-
тивником из-за не налаженных 
путей поставок. А рост экспорта 
позволит «Газпрому» опустить 
цены до такого уровня, чтобы по-
ставки сжиженного газа через 
Атлантику уже не окупались. «И 
можно будет гарантированно со-
хранить свои позиции на рынке 
Европы», — отмечает аналитик. 

«Не уверен, что «Газпром» 
придерживается какой-то спе-
циальной стратегии, как сауди-
ты, но в любом случае его дейст-
вия успешны, — полагает Алек-
сандр Пасечник. — Кроме того, 
не надо забывать, что ставка на 
рост нефтяных цен остается. Се-
годня «Газпром» продает газ по 
180 долларов за тысячу кубоме-
тров, но вполне возможно, что к 
концу года они вырастут до 200 
долларов». Газовые цены, на-
помним, напрямую зависят от 
нефтяных.

Как считают эксперты, зада-
чи задавить всех конкурентов у 
«Газпрома» нет, так как ему 
вполне хватает нынешней доли 
на европейском рынке в 25—30 
процентов. «Это комфортно для 
нашего монополиста, да и не раз-
дражает европейских бюрокра-
тов, — говорит Пасечник. — Кроме 
того, не надо забывать про вос-
точное направление (Китай), и о 
внутреннем рынке, потенциал 
которого далеко не исчерпан».  

Вклад «Восточный»
Китай намерен экспор-
тировать производст-
венные мощности в 12 

приоритетных отраслях эконо-
мики. Речь идет о возможном пе-
реводе китайских производств 
на территорию Дальнего Восто-
ка. Значит ли это, что старые за-
воды переедут из Поднебесной к 
нам?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Речь ни в коем 
случае не идет о переносе старых 
производств с китайской терри-
тории. Речь исключительно об 
инвестициях в создание новых 
современных предприятий. Да-
вайте разберемся в этом вопро-
се. Глобальная инициатива Ки-
тая — строить предприятия за ру-
бежом. Китай будет их строить 
там, где получит адекватные ус-
ловия — в Азии, в Америке или в 
Европе. 

Это глобальные инвестиции, 
и идет серьезная конкуренция 
целых стран за то, чтобы эти ин-
вестиции получить. Близкий 
пример, Казахстан, уже добился 
существенного прогресса: эта 
страна привлекает миллиарды 
долларов инвестиций из Китая в 
новые производственные и логи-
стические мощности.

Не будет ли на Дальнем Востоке 
засилья китайских рабочих?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Нет, засилья ки-
тайских рабочих не будет. Говоря 
о дальневосточном рынке труда, 
мы исходим из очевидных и по-
нятных приоритетов. 

На первом месте дальнево-
сточники. Это удобно и работо-
дателю, и нам. Нанять человека 
на месте — это прямая экономи-
ческая выгода. Но если местных 
работников недостаточно или же 
существует запрос на такие спе-
циальности, которых в регионах 
просто нет, тогда надо искать и 
привозить. В этом случае наш ос-
новной приоритет — россияне. 

Далее иностранцы, которые 
не будут испытывать проблем с 
адаптацией. Те, которые знают 
русский язык, близки нам по 
истории и культуре. И только в 
том случае, если ни один из на-
званных источников не может 
удовлетворить спрос на специа-
листов для какого-то отдельного 
предприятия, кадры могут при-
влекаться с глобального рынка.

Есть фактический пример — в 
рамках договоренностей с китай-
скими партнерами по созданию 
Российско-китайского агрофон-
да мы твердо договорились о том, 
что не менее 80 процентов заня-
тых на совместных проектах — 
это российская рабочая сила.

Китайские инвесторы получают 
какие-то особые преференции?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Мы стремимся 
выиграть в конкуренции за инве-
стиции. Вместе с тем мы ничего 
не предлагаем китайским инве-
сторам такого, что отличалось бы 
от аналогичного предложения ко-
рейским, японским, австралий-
ским, сингапурским инвесторам. 

На российском Дальнем Вос-
токе сформированы конкуренто-
способные условия инвестирова-

ния, и мы наблюдаем востребо-
ванность этих условий со сторо-
ны российского и иностранного 
бизнеса. В том числе китайского. 
Наша страна заинтересована в 
приходе качественных инвесто-
ров, готовых строить новые сов-
ременные предприятия, созда-
вать рабочие места для россиян, 
платить налоги, соблюдать рос-
сийское законодательство, в том 
числе экологическое.

Какие-то инвестпроекты пред-
ставляют экологическую угрозу?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Наше  экологиче-
ское законодательство одно из са-
мых строгих в мире. Ни один про-
ект, который не соответствует эко-
логическим нормам, не может реа-
лизовываться по определению. 

Сегодня у нас нет ни одной за-
явки на инвестиции в экологиче-
ски неблагоприятное производ-
ство. Грязным производствам 
нет и не может быть места на 
Дальнем Востоке. 

Каков все-таки объем заявлен-
ных инвестиций? В СМИ гуляют 
разные  цифры.
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: По состоянию на 
11 апреля официально поступи-
ло 166 твердых заявок на откры-
тие новых предприятий в терри-
ториях опережающего развития 
(ТОР) на Дальнем Востоке и Сво-
бодном порте Владивосток.  Еще 
6 проектов поддерживает Фонд 
развития Дальнего Востока, и по 
9 проектам государство оказыва-
ет инвесторам инфраструктур-
ную поддержку. Общий объем 
планируемых инвестиций по 
всем направлениям — 945,8 мил-
лиарда рублей. Из них 877,5 мил-
лиарда рублей — частные инве-
стиции в создание предприятий. 
Получается, на один бюджетный 
рубль приходится 12,8 рубля 
частных инвестиций. И в бли-
жайшее время объем привлечен-
ных инвестиций уверенно пре-
высит триллион рублей.

Уже есть готовые и согласован-
ные проекты?

АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Да, например, 
развитие Верхне-Мунского руд-
ного поля в Якутии. Сейчас в ап-
парате правительства заверша-
ется техническое оформление 
поддержки проекта. 

Первые четыре новых завода 
уже заработали, до конца года от-
кроется 20 новых производств на 
Дальнем Востоке. За этими заяв-
ками стоят и новые рабочие ме-
ста.  Это, например,  высокотех-
нологичный завод по производ-
ству комплектующих для авиа-
строения в Хабаровском крае, 
нефтеперерабатывающий завод 
в Амурской области, заводы 
строительных материалов в 
Амурской области и в Якутии, 
предприятие глубокой перера-
ботки древесины в Хабаровском 
крае, современные агропромыш-
ленные кластеры в Приморье и в 
Сахалинской области, транспор-
тно-логистические комплексы в 
Приморье и в Хабаровском крае.

Акцент

 Франция и Австрия за первый 
квартал этого года более чем 
на 60 процентов увеличили 
закупки российского газа

Акцент

 Общий объем планируемых 
инвестиций по всем направ-
лениям — 945,8 миллиарда 
рублей. Из них 877,5 миллиар-
да рублей — частные инвести-
ции в создание предприятий

У РЫНКА ТЯЖЕЛАЯ РУКА
ЕСТЬ два мнения об управлении рыночной экономикой, 
и оба ошибочных.

Первое — в нее вмешиваться не нужно, потому что су-
ществует «невидимая рука рынка», которая сама все 
устроит и сбалансирует. Экономика рассматривается, 
как игра стихийных сил: ветры дуют то в одну, то в дру-
гую сторону… Второе мнение противоположно — ничего 
похожего, все надо балансировать вручную. 

Действительно, есть такая «невидимая рука рынка», 
только вопрос в том, что она делает. А она ведет себя 
очень тихо до тех пор, пока мы себя ведем прилично, ин-
теллигентно, то есть развиваемся. Но как только устра-
иваем какое-то безобразие, вот эта «невидимая рука» 
врезает нам промеж глаз, и очень больно. А дальше все 
приходится исправлять нам самим. Вручную. Выясня-
ется, если мы хотим жить благополучно, то должны ор-
ганизовывать свою экономическую жизнь сами и при 
этом помнить, что у рынка рука тяжелая, и она постоян-
но следит за нами. 

То есть это даже не Счетная палата, это еще более се-
рьезная «организация». Она, как строгий инспектор 
ГИБДД, за нарушение сразу же отбирает права и не слу-
шает ваших причитаний. Опыт 1998 года нам это на-

глядно показал. Что-
бы этот строгий ин-
спектор сидел тихо 
и не высовывался, 
все действия наши 
должны быть на-
правлены на эконо-
мический рост, на 
обеспечение суще-
ственного инвести-
ционного спроса, 
который должен 
быть инициирован 
государством и под-
хвачен бизнесом. 

Второе главнейшее условие — люди должны эффективно 
работать, а значит, им следует платить достойную за-
плату. 

Кризис произошел от того, что цены на нефть упали? 
Позвольте, это разве было неожиданностью? В эконо-
мике, как и в правилах дорожного движения, есть обя-
занность предвидеть проблемные ситуации. Кризис — 
это результат ошибок в управлении, и задача не в том, 
чтобы угадать очередное падение или рост нефтяных 
цен, а в наборе действий по пути диверсификации эко-
номики. 

И с этой точки зрения для нас очень важно посмо-
треть на уточненный прогноз социально-экономиче-
ского развития, который минэкономразвития должно 
представить в апреле. К сожалению, очень часто все 
сводится к тому, какие числа там стоят — рост ВВП на 
полпроцента или на одну десятую, снижение доходов 
населения на 3 или на 4 процента и так далее. Потом к 
минэкономразвития выдвигают претензии, что реаль-
ность не совпадает с его прогнозами. Но надо помнить, 
что это не предсказание, фактически это индикативный 
план, на основе которого минфин составляет свой ди-
рективный план — федеральный бюджет. Кстати, сам 
термин «прогноз» появился в 90-е годы, когда слово 
«план» считалось неприличным, и допускался разве 
что «бизнес-план». 

Главное в прогнозе как раз и заключается в том набо-
ре действий, которые должны быть предприняты влас-
тью, чтобы добиться результата. А они, в свою очередь, 
предопределяют поведение бизнеса и экономически ак-
тивного населения.

Но получается, что каждый думает о своей зоне от-
ветственности: минэкономразвития — о состоянии эко-
номики, Центральный банк — об инфляции, а минфин — 
как свести концы с концами и добиться минимального 
дефицита бюджета. В результате очень много действий 
предполагается, чтобы сэкономить деньги, и очень 
мало действий, чтобы увеличить доходы в будущем. 

Ни минэкономразвития, ни минфин, ни Централь-
ный банк в одиночку не могут справиться с задачей эко-
номической стабилизации последующего выхода на 
рост ВВП, который означает не что иное, как сумму на-
ших доходов. Экономическая, финансовая и денежно-
кредитная политика должны быть взаимоувязаны, что-
бы мы имели твердую уверенность, что «невидимая 
рука рынка» будет вести себя спокойно.

В мае на основе уточненного прогноза минэконо-
мразвития предстоит, по всей видимости, сокращение 
так называемых незащищенных расходов бюджета. И 
сейчас надо определиться: расходы на науку, образова-
ние и здравоохранение — это потерянные деньги или 
они работают на 
экономический 
рост? Я считаю, что 
если мы сегодня сэ-
кономим на этих 
расходах, то, во-пер-
вых, сократим эко-
номическую актив-
ность за счет сниже-
ния спроса, с другой 
— погубим свое бу-
дущее развитие, ко-
торое может быть 
основано только на 
новейших техноло-
гиях, на образованной и качественной рабочей силе. 

И чего точно делать не надо, так это предсказывать 
катастрофы. «Катастрофисты» многократно были по-
срамлены. Призрак катастрофы удобен тем, что делать 
ничего не надо, сиди и жди. Конечно, за пессимизм еще 
никого не наказывали, а вот за избыток оптимизма бы-
вало, что кому-то попадало. Но нам надо помнить, что 
стартовые условия сейчас совсем не такие, какие были 
в 1991 году или в 1999-м, уже можно опираться на наши 
собственные успехи в оборонно-промышленном ком-
плексе, в сельском хозяйстве. Наша задача — тиражиро-
вать достижения, а не плакаться по поводу проблем. 

Конечно, это не значит, что ни на каких условиях не 
нужно рассматривать сценарии с пятью долларами за 
баррель нефти. Между прочим, совершенно очевидно, 
что в нашем Генеральном штабе рассматриваются са-
мые разные сценарии вплоть до прямого вторжения из-
вне, но это же не значит, что их нужно пропагандиро-
вать и ими пугать общество. Если в макроэкономиче-
ском прогнозе вы всерьез допускаете катастрофу под 
конец года, то какие же могут быть инвестиции со сто-
роны частного бизнеса? Подчеркну, я не призываю 
строить только благостные фантастические сценарии, 
просто реалистичные цели должны сопровождаться ре-
алистичным набором действий. Чтобы и бизнес, и в це-
лом общество сказали: да, теперь видно, что у нас все 
получится. 

В мае на основе 
уточненного 
прогноза, по всей 
видимости, пред-
стоит сокращение 
расходов бюджета

Наша задача — тира-
жировать достиже-
ния, а не плакаться 
по поводу проблем. 
И держать в уме 
цены на нефть

Точка зрения

Виктор Ивантер,
академик РАН, директор Института 
народно-хозяйственного прогнозирования 

АВТОРЫНОК

В 2016 году
будет
реализовано
около
1,3 миллиона
новых
автомобилей

КОЛЕСА 
НАЩУПАЛИ 
ДНО

Тарас Фомченков

НЕСМОТРЯ на все надежды, в 
марте 2016 года падение продаж 
легковых и коммерческих ма-
шин составило 10 процентов. С 
начала года снижение темпов ре-
ализации зафиксировалось на 
отметке 16,9 процента. Когда 
стоит ждать восстановления оте-
чественного авторынка и что для 
этого нужно, «РГ» поинтересо-
валась у профильных экспертов.

В первый месяц весны рос-
сийские автолюбители приобре-
ли всего 125 тысяч 917 автомо-
билей, а с начала года — 319 ты-
сяч 92 машины, подсчитали в Ас-
социации европейского бизнеса 
(АЕБ). По оценке экспертов, это 
свидетельствует о двух вещах. 
Во-первых, вполне можно ска-
зать, что наш рынок еще в отно-
сительно неплохой форме. Ну и 
во-вторых, колеса постепенно 
нащупывают дно в результате 
нескольких месяцев последова-
тельного снижения подряд.

Действительно ли оно уже 
близко и есть ли шансы на пово-
рот спроса в позитивную сторо-
ну?

Март еще не последний ме-
сяц, по которому можно будет 
сказать, что на автомобильном 
рынке по году в целом все будет 
плохо, считает исполнительный 
директор агентства «Автостат» 
Сергей Удалов. «Впереди еще по-
ловина апреля, май. Кроме это-
го, в зимние месяцы была доста-
точно низкая база продаж, этот 
эффект тоже играет свою роль», 
— поделился он своим мнением с 
«Российской газетой».

При этом эксперт предпола-
гает, что в 2016 году в России 
удастся реализовать порядка 
1,1—1,3 миллиона новых автомо-
билей. И задумывается по пово-
ду того, какими дополнительны-
ми мерами можно будет стиму-
лировать спрос.

«Их сегодня довольно сложно 
определить. Уже действуют про-
граммы господдержки. И они 
очень неплохо себя показывают, 
влияя на динамику продаж, без 
таких мер спрос снижался бы го-
раздо более серьезными темпа-
ми. Если они будут продолжать 
работать, ситуация может вы-
правиться. Кроме этого, стоит 
надеяться на исправление обще-
экономической ситуации, это 
всегда увеличивает спрос на но-
вые машины», — резюмирует эк-
сперт.

Действительно, целый ряд ма-
рок с точки зрения продаж пока 
еще находится в относительно не-
плохой форме. А кое-кто из них 
даже поднял свои продажи по 
сравнению с мартом прошлого 
года. Хотя у главного лидера, кон-
церна АвтоВАЗ,  19-процентное 
снижение, в первый календарный 
месяц весны реализовано только 
22 тысячи 267 автомобилей то-
льяттинского завода (падение на 
19 процентов). Плюс, пусть и не-
большой (2 процента), продемон-
стрировала KIA, которая однов-
ременно заняла второе место, ма-
шин этой марки реализовано 12 
тысяч 334 штуки. А Hyundai за-
нял третью строчку с результа-
том 11 тысяч 9 реализованных 
машин и отрицательной динами-
кой продаж (минус 21 процент). 
Интересно, что в десятке лучших 
«продажников» некоторые брен-
ды демонстрируют очень непло-
хие результаты. Среди них Skoda 
с результатом в 4820 проданных 
машин (плюс 6 процентов), ГАЗ 
(4716 штук, плюс 11 процентов) 
и УАЗ (4437 штук, плюс 50 про-
центов).

К слову, несмотря на падение 
спроса на машины в России, наш 
авторынок до сих пор находится 
на достаточно высоких позициях 
в Старом Свете.

По данным агентства «Авто-
стат», полученным на основе ин-
формации от национальных ас-
социаций автопроизводителей 
Европы, наш авторынок опу-
стился с 4-го лишь на 5-е место. 

Российский 
авторынок даже 
после заметного 
падения продаж 
занимает пятое 
место в Европе

ЭКСПОРТ Теснить конкурентов на мировом рынке голубого топлива России
помогают низкие цены  

Встали в очередь за газом
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«СДЕЛКА ВЕКА» ПОД УГРОЗОЙ

Вложения в российский рынок - это «сделка века» для инвесторов. Правда, им 

мешают санкции. Российские акции приняли двойной удар от международных 

санкций и в сочетании с низкой ценой на нефть, но сейчас рынок предлагает 

«сделку века», заявил легендарный американский инвестор в развивающиеся 

рынки, председатель правления Templeton Emerging Markets Group Марк Моби-

ус в интервью американскому телеканалу CBNC. «Россия очень дешевая. Про-

блема в санкциях. Многие из нас не могут инвестировать из-за санкций. После 

того как санкции снимут, ситуация на рынке будет очень хорошей», - заявил он.

Мобиус не одинок в такой оценке российского рынка. «Если вы посмотрите на рос-

сийскую экономику, худшее миновало», - уверена сооснователь фонда East Capital 

Карин Хирн. Она отметила, что в стране сохраняется потребление: «Россияне про-

должают тратить деньги. Меньше, чем раньше, но они по-прежнему тратят».
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В мире идет серьезная конкурен-
ция целых стран за то, чтобы полу-
чить китайские инвестиции.
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ТУРИЗМ На курортах растет
популярность системы
«все включено»

Полная загрузка

Ирина Жандарова

НАСТУПАЮЩИЙ сезон обещает быть рекордным для 
курортов России. На летние месяцы уже раскуплено 90 
процентов туров на море. За счет чего расширять рос-
сийский рынок туристических услуг и как предложить 
путешественникам внутри страны качество туров, к ко-
торому они привыкли за время поездок за рубеж, обсу-
дили эксперты на I Всероссийском турагентском кон-
грессе в Сочи.

Наиболее актуальная тема на российском рынке ту-
ристических услуг — это увеличение продажи пакетных 
туров. Их отсутствие вынуждает путешественников за-
ниматься организацией своего отдыха самостоятельно, 
что зачастую дороже, чем купить пакет. Туроператоры и 
турагенты в этом случае тоже теряют деньги.

За прошлый год продажи пакетных туров выросли на 
40 процентов, сообщил вице-президент Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. Однако в об-
щем объеме туров доля «пакетов» все еще мала.

Способствовать формированию пакетных туров бу-
дет развитие чартерных рейсов, как авиа, так и железно-
дорожных. Сейчас поданы заявки на 281 чартерный по-
езд, сообщил вице-президент Ассоциации туроперато-
ров (АТОР) Дмитрий Горин. По его мнению, чартеры по-
зволят снизить стоимость пакетных туров на 30—40 про-
центов. Кроме того, железнодорожный транспорт при-
влечет туристические потоки из населенных пунктов, в 
которых нет авиасообщения. «Сеть дорог связывает уда-
ленные города, где рядом нет аэропортов. Человек может 
фактически начать путешествие из своего родного горо-
да, используя желез-
нодорожный тран-
спорт», — отмечает 
Дмитрий Горин.

Государство гото-
во поучаствовать и в 
развитии чартерных 
авиарейсов. На суб-
сидирование авиа-
перевозок планиру-
ется направить 400 
миллионов рублей. 
Предварительно со-
гласовано субсиди-

рование полетов в 19 городов России в низкий сезон 
(апрель-май и сентябрь — ноябрь), но окончательное ре-
шение до сих пор не принято. В процессе согласования 
программы из списка городов выпали курортные, в ито-
ге из востребованных летних направлений субсидии ко-
снутся только рейса на Минеральные Воды.

Из опыта зарубежных путешествий россияне выне-
сли и любовь к системе «все включено». И отечествен-
ным операторам приходится подстраиваться под за-
просы туристов. «Комплексы в Сочи и в Анапе, класте-
ры Имеретинской низменности, отчасти в Крыму вне-
дряют систему all inclusive», — говорит Барзыкин. Но он 
сомневается в необходимости развивать эту систему в 
России до уровня того же Египта. «Нужно понимать, что 
это палка о двух концах. В свое время премьер Греции 
высказался за отказ от системы «все включено», пото-
му что вокруг отелей все территории и кафе остаются 
без заработка», — сказал Барзыкин. Представитель РСТ 
предлагает компромиссный вариант. Развивать all 
inclusive там, где наибольшее количество отдыхающих 
семей с детьми, так как именно они чаще всего выбира-
ют эту систему.

Существующие курорты России загружены практи-
чески полностью. Для дальнейшего наращивания объе-
мов внутреннего туризма необходимо осваивать новые 
территории. «На Черном море 9,5 тысячи береговой по-
лосы, и только 10 процентов используется под пляжи. 
Надо их оборудовать и использовать», — считает Барзы-
кин. Также можно увеличить сезон, если не строить 
туры исключительно на пляжном отдыхе. Вводить ле-
чебные услуги, потому что они могут оказываться кру-
глый год.

На 30—40 процен-
тов снизят цены па- 
кетных туров авиа-
ционные и железно-
дорожные чартеры 
внутри страны 

НАДЗОР

Самозахваты
земли стали 
в разы дороже

ЗАБОР ВЕРНУТ
НА МЕСТО

Игорь Зубков

ИЗ-ЗА введения штрафов, при-
вязанных к кадастровой стоимо-
сти земли, организации и гра-
ждане в прошлом году заплатили 
781 миллион рублей за самозах-
ваты, использование земель по 
нецелевому назначению и неи-
спользование земельных участ-
ков. Об этом «РГ» рассказали в 
минэкономразвития.

Новые штрафы вступили в 
силу в июле 2015 года, то есть в 
прошлом году действовали всего 
полгода. Но сумма наложенных 
за год штрафов выросла более 
чем в два с половиной раза по 
сравнению с 2014 годом (когда 
было начислено 285 миллио-
нов). Всего же в 2015 году госу-
дарственный земнадзор нало-
жил штрафов на 921 миллион ру-
блей. Это десятки тысяч наруше-
ний и сотни тысяч гектаров.

За самовольное занятие зе-
мельных участков юрлица в 
2015 году заплатили 250,8 мил-
лиона рублей, а вместе с дол-
жностными лицами — почти 365 
миллионов, граждане — 151,3 
миллиона рублей, хотя годом 
раньше — всего 34,5 миллиона.

За использование земель не 
по целевому назначению штра-
фы в 2015 году были начислены 
в сумме 165,2 миллиона рублей 
на юридических и должностных 
лиц и 37 миллионов на граждан, 
тогда как годом ранее — 57,3 и 5,4 
миллиона соответственно.

Напомним, согласно КоАП, 
чем дороже участок, тем дороже 
обходятся связанные с ним нару-
шения. В частности, штраф за са-
мозахват теперь составляет для 
граждан от 1 до 1,5 процента ка-
дастровой стоимости захвачен-
ной земли, для юрлиц — от 2 до 3 
процентов, но не менее 100 ты-
сяч рублей. Так что каждый, кто 
прихватил немного чужой зем-
ли, может с помощью кадастро-
вой карты прикинуть, во сколько 
ему это обойдется, когда придет 
земнадзор. А шансов на то, что 
он придет, все больше.

Местные власти вправе ини-
циировать проверку соблюде-
ния земельного законодательст-
ва. Они в штрафах заинтересова-
ны, поскольку деньги остаются в 
местных бюджетах, отмечает за-
вкафедрой экономики недвижи-
мости и проблем землепользова-
ния, директор Института отра-
слевого менеджмента РАНХиГС 
Елена Иванкина.

Кадастровая стоимость при-
вязана к рыночной, она исполня-
ет все больше ролей — это база и 
для налогообложения, и для из-
менения назначения участка, и 
для расчета арендной платы, те-
перь и база для взимания штра-
фов. Соответственно, растет зна-
чение точности кадастровой 
оценки, а это большая проблема, 
подчеркивает эксперт. Чтобы 
нормально считать, нужна хоро-
шая информационная основа, а 
она есть только по землям под 
индивидуальным жильем. Что 
касается земель городских и под 
промпредприятиями, то здесь 
вступают в расчет такие факто-
ры, которые трудно учесть мате-
матически, а практика по этим 
объектам недвижимости еще не 
сложилась или является закры-
той коммерческой информа-
цией. Много нареканий и на ка-
чество работы оценщиков. Ре-
шить эти проблемы должен ин-
ститут государственных оцен-
щиков, закон о котором подгото-
вило минэкономразвития.

За самовольное 
занятие земли 
юрлица за год 
заплатили 250,8 
млн рублей, а гра-
ждане — 151,3 млн

АССОРТИМЕНТ Ореховое молоко покоряет мировой рынок. 
Приживется ли в России эта диетическая мода?

Пришло время доить миндаль
Василий Миронов

Р
астительные заменители 
молочных продуктов стре-
мительно покоряют миро-

вой рынок. Такие данные содер-
жатся в исследовании авторитет-
ного агентства, изучающего ры-
нок продуктов питания, Innova 
Market Insights. Россию эта мода 
вряд ли захватит, считают эк-
сперты «РГ». Хотя в этих продук-
тах есть немало полезного, так 
что все может быть.

Традиционное молоко остает-
ся лидером по потреблению сре-
ди подобных продуктов. Однако 
доля суррогатов растительного 
происхождения уже составила на 
рынке 6 процентов, подсчитали в 
агентстве. Там отмечают, что 
если раньше самым популярным 
товаром в этой категории было 
соевое молоко, то сейчас на заме-
ну ему приходит продукция из 
миндаля и других орехов. Отда-
вая предпочтение растительным 
заменителям молока, покупате-
ли рассчитывают получить более 
«здоровый» продукт. По крайней 
мере так эти товары позициони-
руются производителями.

Д и р е кто р  д е п а рта м е н та 
Innova Market Insights Лу Эн Ви-
льямс объясняет, что традицион-
ным рынком, где растительные 

заменители молочных продуктов 
пользуются популярностью, яв-
ляется Азиатский регион. Осо-
бенно в Японии. Там испокон ве-
ков приходилось обходиться 
скудными пахотными угодьями. 
Это обусловило слабое развитие 
животноводства, соответственно 
потребление молока там всегда 
было относительно низким. И у 
многих японцев сложилась вро-
жденная непереносимость лак-
тозы. Поэтому им приходится 
употреблять заменители. Они ча-
сто используются в азиатской 
кухне. Например, кокосовое мо-
локо один из основных ингреди-
ентов острого тайского супа 
«Том Ям». Пьют растительное 
молоко и просто так. Соевое мо-
локо используют при приготов-
лении различных каш. 

Из Азии эти продукты переко-
чевали в специализированные 
европейские магазины с продук-
тами для тех, кому необходимо 
придерживаться тех или иных 
диет. А когда эти товары стали 
пользоваться спросом у массово-
го потребителя, перебрались и на 
полки обычных магазинов. Тогда 
соя и уступила пальму первенст-
ва в качестве основного сырья 
орехам и злакам. В России такое 
молоко используют даже для 
приготовления капучино, рас-

сказывает директор Petrova 5 
Consulting Марина Петрова. 

Эксперт рассказывает, что во-
обще потребление молока в мире 
сейчас растет. В первую очередь 
за счет малообеспеченных регио-
нов, где сейчас начинает подни-
маться уровень жизни. Для Аф-
рики даже сделали специальный 
продукт — небольшой кубик сухо-
го молока, который можно рас-
творить в воде и получить стакан 
обычного молока.

И на фоне  общего роста по-
требления молочных продуктов 
растет и объем потребления их 
заменителей. Но вряд ли эти про-
дукты смогут составить конку-

ренцию традиционному молоку 
в России, считает представитель 
«Союзмолоко» Мария Жебит. 
«Вряд ли они будут пользоваться 
спросом за пределами крупных 
городов», — говорит она.

Врач-диетолог Елена Солома-
тина указывает, что спрос на ра-
стительное молоко растет во 
многом благодаря общемировой 
моде на правильное питание. Од-
нако, по ее словам, молоко жи-
вотного происхождения и его ра-
стительные заменители сравни-
вать не очень правильно. «Это 
как сравнивать яблоко и рыбу», 
— говорит медик. И потом в лю-
бом продукте можно найти поло-

жительные и отрицательные сто-
роны, говорит эксперт. С одной 
стороны, в животном молоке дей-
ствительно есть холестерин, ко-
торый связывают с появлением у 
людей сердечно-сосудистых за-
болеваний. 

С другой, проводить прямую 
параллель неправильно. Нахо-
дятся вегетарианцы, у которых 
уровень холестерина куда выше, 
чем у людей, регулярно потре-
бляющих жирную пищу. С пищей 
человек потребляет только 20 — 
30 процентов всего холестерина 
в организме. Остальное выраба-
тывается внутри.

 То же самое касается и про-
дуктов растительного происхож-
дения. Там есть вещества, стиму-
лирующие выработку гормонов, 
которые полезны для женщин в 
зрелом возрасте, но не очень бла-
гоприятны для мужчин. Кроме 
того, большинство сои, из кото-
рой делаются молочные суррога-
ты, генетически модифицирова-
но. А это, судя по опытам на мы-
шах, неблагоприятно сказывает-
ся на будущих поколениях.

В конечном счете, резюмиру-
ют эксперты, главное питаться с 
умом. Любой, даже самый полез-
ный продукт может принести 
вред, если употреблять его чрез-
мерно.

Рынок труда Когда травма на производстве перестанет быть приговором

Будет жить и работать
Марина Гусенко

С
егодня в Сочи откры-
вается Всероссийская 
неделя охраны труда. 
Эксперты и предста-
вители власти будут 

обсуждать, что надо сделать, что-
бы травма на производстве пере-
стала быть приговором. И зару-
бежный опыт будет как раз кста-
ти. В Германии, например, 80 
процентов работников, получив-
ших увечья на производстве, воз-
вращаются к полноценной жиз-
ни. В России этот показатель 
пока в полтора-два раза ниже. 

Корреспондент «РГ» попыта-
лась разобраться, откуда такая 
разница, и побывала для этого в 
Германии — Берлине и Гамбурге, а 
также в Кемеровской области — 
одной из наиболее прогрессивных 
в России в плане реабилитации по-
страдавших на работе.

Секрет Германии — в четко вы-
строенной системе оказания по-
мощи, с первой минуты заточен-
ной на то, чтобы не только поднять 
человека на ноги, но и вернуть на 
работу. Стоит случиться несчаст-
ному случаю на производстве, за 
тяжелым пострадавшим опера-
тивно прибывает вертолет, кото-
рый доставляет его в специализи-
рованную больницу. 

И там с пациентом сразу начи-
нают работать врачи нескольких 
профилей. Не только анестезиоло-
ги, реаниматологи, хирурги, но и 
реабилитологи, которые с первых 
минут начинают разрабатывать 
человеку поврежденные части 
тела, делать с ним простейшие 

упражнения, необходимые для 
дальнейшего восстановления, 
рассказывает представитель Гер-
манского общества обязательного 
страхования от несчастных случа-
ев (DGUV) Грегор Кемпер.  Кроме 
того, с пациентом по спецпрогам-
ме начинает работать психолог, 
который помогает справиться с 
потрясением, если человек поте-
рял руку или ногу.

Клиника страхования от не-
счастных случаев Берлина — одно 
из лучших в Германии медучре-
ждений, куда на вертолетах до-
ставляются тяжелые больные. Там 
оказывается неотложная помощь, 
есть крупнейший ожоговый 
центр, отделения микроинвазив-
ной хирургии для рук, ног и нейро-
хирургии спинного мозга — всего 
14 больничных отделений, 15 опе-
рационных залов. Каждый год 
клиника спасает 90 тысяч чело-
век, две трети из них, 60 тысяч, по-
падают туда сразу после ЧП на ра-
бочем месте. А всего DGUV при-
надлежит 9 собственных больниц 

для лечения и восстановления по-
страдавших от несчастных случа-
ев на производстве.

Страховые системы в Герма-
нии и России похожи. Там работо-
датели платят взносы на страхова-
ние сотрудников от повреждения 
здоровья на работе. И DGUV тра-
тит эти деньги на оплату медпомо-
щи, реабилитации пострадавших, 
закупает новейшее оборудование 
для своих клиник, в том числе при-
обретает современнейшие аппа-
раты для тренажерных залов. 

Например, такие как высоко-
т е х н о л о г и ч н ы й  т р е н а ж е р 
Spacecurl, который используется 
для тренировок космонавтов. В 
клинике он помогает людям, поу-
чившим спинные травмы. Их по-
мещают внутрь тренажера, кото-
рый может вращаться в трех изме-
рениях с различной скоростью за 
счет силы мышц пациента. Эти за-
нятия улучшают координацию и 
способность управлять телом.

В России у фонда соцстраха 
тоже есть 12 реабилитационных 

центров, неплохо оснащенных, но 
в последние годы фонд потерял 
возможность вкладываться в их 
развитие и оснащение из-за изме-
нений в Бюджетном кодексе. Это 
одна из причин, по которой реаби-
литация в нашей стране хромает. 

В Германии люди в процессе 
восстановления трудятся по во-
семь часов в день — на тренажерах, 
в залах эрготерапии, где отраба-
тывается мелкая моторика. Кста-
ти, в России практически нет спе-
циалистов-эрготерапевтов. Зал 
эрготерапии напоминает мастер-
скую, где люди что-то пилят, стро-
гают, в общем, работают руками. 
После того как человек научился 
заново подчинять себе руки и 
ноги, он направляется в зал тести-
рования для определения возмож-
ностей трудовой деятельности.

Там есть, к примеру, аппараты, 
которые имитируют работу кон-
вейера, по нему пускают различ-
ные предметы разного веса и объ-
ема, и врач наблюдает, способен 
ли человек снять их с конвейера, 
перевернуть, выполнить иные 
функции. Есть и уникальные 
компьютерные установки для те-

стирования силы мышц. С их по-
мощью имитируются многие дви-
жения на рабочем месте.

А после того как человек воз-
вращается к труду, первые дни его 
сопровождает тот же врач-эрготе-
рапевт, который помогает адапти-
роваться, оценивает рабочее ме-
сто, нужно ли его переоборудо-
вать под новые возможности чело-
века. Если переоснащение необхо-
димо, его оплачивает DGUV.

В Гамбурге реабилитационный 
центр находится в центре города, 
на одном из верхних этажей круп-
ного супермаркета. Клинику там 
открыли неспроста — когда чело-
век окунается в привычную быто-
вую жизнь, видит магазины, эска-
латоры, кассы, это первый шаг ре-
абилитации, повышающий шансы 
на успех, говорит руководитель 
клиники BGKlinikumHamburg Эр-
хард Хьюберт. Ежедневно тут про-
ходят лечение до 140 пациентов с 
травмами колена и спины. 80 про-
центов из них после реабилитации 
возвращаются на работу.

МЕНЕДЖЕР ПО ТРАВМЕ

В России Фондом социального страхования 

(ФСС) запущена специальная программа по со-

вершенствованию системы медицинской, соци-

альной и профессиональной реабилитации по-

страдавших на производстве. Пока она работает 

в 16 регионах, среди которых Кемеровская, Ли-

пецкая, Свердловская области.  

Кемерово выбрано для «пилота» не случайно. 

Шахтерский край. И, увы, лидер по количеству 

несчастных случаев на производстве. Дело не 

в том, что там плохо следят за охраной труда, а 

в том, что там одна из самых высоких в стране 

концентраций промышленных предприятий и 

людей, работающих на них. Поэтому и цифры 

травматизма и смертности на производстве 

там заметнее, чем в регионах, где опасным 

трудом охвачен небольшой процент жителей. 

Собственно из-за этой особенности в Кеме-

ровской области и система помощи постра-

давшим развита лучше, чем во многих субъек-

тах. 

Между тем существующая система пока несо-

вершенна. Основная функция страховщика (в 

лице ФСС) — осуществление выплат пострадав-

шим. Из-за того, что нет комплексного взаимо-

действия всех, кто так или иначе связан с травми-

рованным — от работодателя и профсоюза до 

врачей и службы занятости, не всегда удается 

вырвать человека из лап болезни, апатии, бес-

перспективности. 

Программа предусматривает принципиально 

новый подход. К каждому пострадавшему на 

производстве с первого дня, как стало известно 

о травме, приставляется персональный менед-

жер (сотрудник фонда соцстраха), который ко-

ординирует все действия, касаемые пациента и 

решает все его проблемы — в какой больнице ле-

чить, в какой момент его лучше всего направить 

в реабилитационный центр, как и на чем его луч-

ше перевозить, какие у него есть потребности. 

Параллельно ведутся переговоры с работодате-

лем и коллегами пострадавшего, нацеленные на 

то, чтобы те не вычеркнули его из своей профес-

сиональной жизни, поддержали его «боевой 

дух». А когда встанет на ноги — приняли обратно 

в коллектив. Может быть, человек физически 

уже не сможет выполнять прежнюю работу, но 

почему бы тогда не предложить ему другую дол-

жность? А может быть пострадавшему стоит 

подучиться, сменить профессию, повысить ква-

лификацию? Ответ на эти вопросы тоже ищет 

персональный менеджер. По сути, он становит-

ся адвокатом или почти «ангелом-хранителем» 

пострадавшего. 

Иван Колдышев работал газоэлектросварщи-

ком на крупном коммунальном предприятии в 

Кемерово. В ноябре позапрошлого года пришел 

как обычно на работу, а уехал с нее на «скорой». 

Ногу пришлось ампутировать. Но претензий к 

жизни у него нет. «Слава богу, жив остался», — го-

ворит он. Не впасть в отчаяние помогли всем ми-

ром — поддержали жена и дочки, коллеги, рабо-

тодатель. И фонд соцстраха. Тогда официально 

еще не было персональных менеджеров, но 

ФСС в Кемерово начал аналогичную работу, так 

сказать, в инициативном порядке. Результат: 

Иван, несмотря на инвалидность, вернулся на 

родное предприятие. Там специально для него 

создали новую должность «техник». Кроме того, 

он восстановился в университете, который ког-

да-то не окончил. Заочно учится на инженера. 

Это позволит ему продвинуться по службе. Де-

нег, которые он зарабатывает, и выплат по ча-

стичной потере трудоспособности хватает на 

погашение ипотеки и все остальные семейные 

нужды. 

КОНТРОЛЬ

Хороший агент в реестр попадает 
Свести к минимуму число фирм-однодневок на туристическом 

рынке должен помочь реестр турагентов. Его ведение поручено 

ассоциации «Турпомощь». 

«Довольно часто мы слышим жалобы туристов на неисполнение 

агентом своих обязательств. Известны также случаи примене-

ния «серых» финансовых схем в работе отдельных турфирм. Все 

это наносит большой урон туристической отрасли и дискредити-

рует ее в глазах потребителя», — считает глава Ростуризма Олег 

Сафонов.

В марте завершилось тестирование реестра и началось его фор-

мирование в обычном режиме. Свидетельства о включении в ре-

естр уже получили около полутора тысяч компаний. «Участие 

агентства в реестре выступает подтверждением его добросовест-

ности и профессиональной работы в сфере туризма», — отметил 

Олег Сафонов. До конца года турагенты включаются в реестр в до-

бровольном порядке, с 1 января 2017 года это станет обязатель-

ным условием работы турагентств.

Акцент

 Каждому пострадавшему 
на производстве с первого 
дня травмы «назначается» 
персональный менеджер 
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Публикацию комментирует 
Георгий Гречко
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Постановление Правительства Российской Федерации
от 9 апреля 2016 г. № 284 г. Москва

Об установлении ставок экологического сбора 
по каждой группе товаров, подлежащих 

утилизации после утраты ими потребительских 
свойств, уплачиваемого производителями, 

импортерами товаров, которые не обеспечивают 
самостоятельную утилизацию отходов 

от использования товаров
В соответствии со статьей 245 Федерального закона «Об отходах производства и потре-

бления» Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые ставки экологического сбора по каждой группе товаров, под-

лежащих утилизации после утраты ими потребительских свойств, уплачиваемого произво-
дителями, импортерами товаров, которые не обеспечивают самостоятельную утилизацию 
отходов от использования товаров.

2. Министерству природных ресурсов и экологии Российской Федерации ежегодно, не 
позднее 1 сентября, представлять в Правительство Российской Федерации согласованные с 
заинтересованными федеральными органами исполнительной власти предложения о став-
ках, утвержденных настоящим постановлением, на очередной календарный год.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев
Ставки экологического сбора по каждой группе 

товаров, подлежащих утилизации после утраты ими 
потребительских свойств, уплачиваемого 
производителями, импортерами товаров, 

которые не обеспечивают самостоятельную 
утилизацию отходов от использования товаров

Наименование групп товаров, предусмотренных перечнем готовых товаров, 
включая упаковку, подлежащих утилизации после утраты ими 

потребительских свойств, утвержденным распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 24 сентября 2015 г. № 1886-р

Ставка 
экологиче-

ского 
сбора 

(рублей за 
1 тонну)

Группа № 1 «Изделия текстильные готовые (кроме одежды)» 16304
Группа № 2 «Ковры и ковровые изделия» 16304
Группа № 3 «Спецодежда» 11791
Группа № 4 «Одежда верхняя прочая» 11791
Группа № 5 «Белье нательное» 11791
Группа № 6 «Одежда прочая и аксессуары» 11791
Группа № 7 «Предметы одежды трикотажные и вязаные прочие» 11791
Группа № 8 «Изделия деревянные строительные и столярные прочие» 3066
Группа № 9 «Тара деревянная» 3066
Группа № 10 «Бумага и картон гофрированные и тара бумажная и картонная» 2378
Группа № 11 «Изделия хозяйственные и санитарно-гигиенические и туалет-
ные принадлежности»

2378

Группа № 12 «Принадлежности канцелярские бумажные» 2378
Группа № 13 «Изделия из бумаги и картона прочие» 2378
Группа № 14 «Нефтепродукты» 3431
Группа № 15 «Шины, покрышки и камеры резиновые, восстановление про-
текторов и резиновых шин»

7109

Группа № 16 «Изделия из резины прочие» 8965
Группа № 17 «Изделия пластмассовые упаковочные» 3844
Группа № 18 «Изделия пластмассовые строительные» 4701
Группа № 19 «Изделия пластмассовые прочие» 4156
Группа № 20 «Стекло листовое гнутое и обработанное» 2858
Группа № 21 «Стекло полое» 2564
Группа № 22 «Бочки и аналогичные емкости из черных металлов» 2423
Группа № 23 «Тара металлическая легкая» 2423
Группа № 24 «Компьютеры и периферийное оборудование» 26469
Группа № 25 «Оборудование коммуникационное» 26469
Группа № 26 «Техника бытовая электронная» 26469
Группа № 27 «Приборы оптические и фотографическое оборудование» 26469
Группа № 28 «Аккумуляторы» 2025
Группа № 29 «Батареи аккумуляторные» 33476
Группа № 30 «Оборудование электрическое осветительное» 9956
Группа № 31 «Приборы бытовые электрические» 26469
Группа № 32 «Приборы бытовые неэлектрические» 26469
Группа № 33 «Инструменты ручные с механизированным приводом» 26469
Группа № 34 «Оборудование промышленное холодильное и вентиляционное» 26469
Группа № 35 «Машины и оборудование общего назначения прочие, не вклю-
ченные в другие группировки»

3037

Группа № 36 «Услуги по изданию газет» 2378

Приложение
Предельные максимальные уровни тарифов на услугу 

по пересылке внутренней письменной 
корреспонденции (почтовых карточек, писем, 

бандеролей), предоставляемую ФГУП «Почта России»
№№ 

пунктов
Виды отправлений и услуг Предельные макси-

мальные тарифы, руб
1 2 3
1. Пересылка почтовой карточки

1.1. Простой 14,00
1.2. Заказной 29,00
2. Пересылка письма и бандероли

2.1. Простого письма весом до 20 г 19,00
2.2. Заказного письма весом до 20 г 37,00
2.3. Письма с объявленной ценностью весом до 20 г 90,00
2.4. Простой бандероли весом 100 г 37,00
2.5. Заказной бандероли весом 100 г 53,00
2.6. За каждые последующие полные или неполные 20 г 

веса простого (ой), заказного (ой) письма (бандероли)
2,50

2.7. За каждые последующие полные или неполные 20 г 
веса письма с объявленной ценностью

2,50

2.8. Плата за объявленную ценность письма: за каждый 
полный или неполный 1 рубль оценочной стоимости

0,03

2.9. Бесплатно наземным транспортом пересылаются секограммы — письменные 
сообщения и издания с выпуклым шрифтом для слепых, подаваемые открыто, 
и клише со знаками секографии, а также звуковые записи и специальная бума-
га, предназначенные для слепых, если они отправляются организацией для сле-
пых или адресуются такой организации. Во внутренних секограммах, отправля-
емых организацией для слепых или адресуемых ей, могу пересылаться тифло-
технические средства для слепых.

3. Пересылка бандероли с объявленной ценностью
3.1. Наземным транспортом:

3.1.1. Плата за каждые полные или неполные 500 г веса бандероли с объявленной 
ценностью в зависимости от расстояния пересылки:

 
 
 
 
 

№ тарифного 
пояса

Расстояние пересыпки:

1 до 600 км 70,00
2 от 601 до 2000 км 75,00
3 от 2001 до 5000 км 80,00
4 от 5001 до 8000 км 85,00
5 свыше 8000 км 100,00

3.2. Воздушным транспортом:
3.2.1. При пересылке бандеролей с объявленной ценностью 

по всем воздушным линиям магистрального и местно-
го значения сверх тарифов, установленных авиапред-
приятиями (авиакомпаниями) за пересылку бандеро-
лей с объявленной ценностью, взимается почтовый 
сбор за каждые полные или неполные 500 г веса бан-
дероли с объявленной ценностью

85,00

3.2.2. За каждую перегрузку бандеролей с объявленной цен-
ностью, пересылаемых воздушным транспортом, по 
пути ее следования, за каждые полные или неполные 
500 г веса бандероли с объявленной ценностью

28,00

3.3. Комбинированным способом:
3.3.1. Бандероли с объявленной ценностью, пересылаемые комбинированным спосо-

бом, оплачиваются: за перевозку авиатранспортом — по тарифам для бандеро-
лей с объявленной ценностью, пересылаемых воздушным транспортом; за 
перевозку другими видами транспорта — по тарифам для бандеролей с объяв-
ленной ценностью, пересылаемых наземным транспортом

3.4. Плата за объявленную ценность бандероли, пересыла-
емой наземным, воздушным транспортом и комбини-
рованным способом, взимается за каждый полный 
или неполный 1 рубль оценочной стоимости

0,03

4. Возвращение или отправление по новому адресу почтовых отправлений:
4.1. За возвращение или отправление по новому адресу заказной почтовой карточки 

плата взимается по тарифу, указанному в пункте 1
4.2. За возвращение или отправление по новому адресу заказного письма, заказной 

бандероли, письма с объявленной ценностью плата взимается за вес по тари-
фам, указанным в пункте 2

4.3. За возвращение или отправление по новому адресу бандеролей с объявленной 
ценностью взимается плата за вес по тарифу, указанному в пункте 3

Примечание: Тарифы не включают НДС.В соответствии с пунктом 15 части 1 статьи 6, а также пунктом 2 части 3 и частью 11 статьи 7 Федерального закона от 21 июля 2014 года № 209-ФЗ «О государственной информационной 
системе жилищно-коммунального хозяйства» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 30, ст. 4210) приказываем:

1. Утвердить состав, порядок, сроки и периодичность размещения в государственной информационной системе жилищно-коммунального хозяйства информации о предоставлении 
субъектам Российской Федерации и муниципальным образованиям финансовой поддержки на проведение капитального ремонта многоквартирных домов, переселение граждан из ава-
рийного жилищного фонда, модернизацию систем коммунальной инфраструктуры, а также о выполнении условий предоставления такой финансовой поддержки.

2. Установить, что первичное размещение информации, состав которой утвержден настоящим Приказом, осуществляется в течение 20 дней со дня вступления в силу настоящего При-
каза.

3. Министерству связи и массовых коммуникаций Российской Федерации направить настоящий Приказ на государственную регистрацию в Министерство юстиции Российской Феде-
рации.

Министр связи и массовых коммуникаций 
Российской Федераций

H. Никифоров

Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства
 Российской Федерации 

М. Мень

1. Правила компенсации расходов на 
оплату стоимости проезда пенсионерам, 
являющимся получателями страховых 
пенсий по старости и по инвалидности и 
проживающим в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях, к месту 
отдыха на территории Российской Феде-
рации и обратно, утвержденные постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 1 апреля 2005 г. № 176 (далее — 
Правила) определяют порядок, размер и 
условия компенсации расходов на оплату 
стоимости проезда неработающим пенси-
онерам, являющимся получателями стра-
ховых пенсий по старости и по инвалидно-
сти, проживающим в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностях 
(далее — пенсионеры), к месту отдыха на 
территории Российской Федерации и 
обратно (далее — компенсация).

2. В соответствии с пунктом 3 Правил 
компенсация может производиться в виде:

а) предоставления проездных доку-
ментов, обеспечивающих проезд пенсио-
нера к месту отдыха и обратно;

б) возмещения фактически произве-
денных пенсионером расходов на оплату 
стоимости проезда к месту отдыха и обрат-
но в пределах, установленных пунктом 10 
Правил.

При следовании пенсионера к месту 
отдыха и обратно с пересадками с одного 
вида междугородного транспорта на дру-
гой возможно сочетание обоих видов ком-
пенсации (пункт 5 Правил).

3. Сочетание обоих видов компенса-
ции, предусмотренных пунктом 3 Правил, 
может производиться в следующих случа-
ях:

а) если при осуществлении компенса-
ции в виде предоставления проездных 
документов пенсионеру были выданы спе-
циальные талоны (направления) на полу-
чение в транспортной организации про-
ездных документов, обеспечивающих 
проезд только по части маршрута следова-
ния от места жительства до места отдыха и 
обратно в связи с отсутствием соответст-
вующих договоров с транспортными орга-
низациями, осуществляющими пассажир-
ские перевозки на других участках этого 
маршрута;

б) при документально подтвержден-
ном возврате пенсионером проездного 
документа, который был оформлен на 
основании выданного ему специального 
талона (направления) на получение в тран-
спортной организации проездных доку-
ментов, обеспечивающих проезд к месту 
отдыха и обратно, и приобретения им за 
счет собственных средств другого проезд-
ного документа для проезда по соответст-
вующему маршруту.

В случаях, когда пенсионер воспользо-
вался компенсацией в виде предоставле-
ния проездных документов, обеспечиваю-
щих проезд по всему маршруту следова-
ния к месту отдыха и обратно, но по воз-
вращении к месту проживания повторно 
обращается за компенсацией в виде воз-
мещения фактически произведенных рас-
ходов на оплату стоимости проезда к дру-
гим местам отдыха, основания для сочета-
ния двух видов компенсации отсутствуют.

4. Пунктом 4 Правил предусматривает-
ся, что пенсионерам из категорий граждан, 
указанных в статье 61 Федерального зако-
на от 17 июля 1999 г. № 178-ФЗ «О госу-
дарственной социальной помощи» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1999, № 29, ст. 3699; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 2006, 
№ 48, ст. 4945; 2007, № 43, ст. 5084; 2008, 
№9, ст. 817; № 29, ст. 3410; № 52, ст. 6224; 
2009, № 18, ст. 2152; №30, ст. 3739; № 52, 
ст. 6417; 2010, № 50, ст. 6603; 2011, № 27, 
ст. 3880; 2012, № 31, ст. 4322; № 53, 
ст. 7583; 2013, № 19, ст. 2326, 2331; № 27, 
ст. 3477; №48, ст. 6165; №52, ст. 6961; 

2014, № 11, ст. 1098; № 30, ст. 4217; 2015, 
№48, ст. 6724; 2016, № 1, ст. 8) (далее — 
Федеральный закон «О государственной 
социальной помощи»), не использовав-
шим при предоставлении путевки на сана-
торно-курортное лечение право на получе-
ние социальной услуги в виде бесплатного 
проезда на междугородном транспорте к 
месту лечения и обратно, компенсация 
производится в соответствии с названны-
ми Правилами.

В случае если такие пенсионеры 
использовали при предоставлении путев-
ки на санаторно-курортное лечение ука-
занное право, компенсация в соответствии 
с Правилами не производится.

В соответствии со статьей 63 Феде-
рального закона «О государственной соци-
альной помощи» периодом предоставле-
ния гражданам социальных услуг является 
календарный год, в то время как компенса-
ция расходов на оплату стоимости проезда 
пенсионерам к месту отдыха и обратно, 
предусмотренная статьей 34 Закона Рос-
сийской Федерации от 19 февраля 1993 г. 
№ 4520-I «О государственных гарантиях и 
компенсациях для лиц, работающих и про-
живающих в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях» (Ведо-
мости Съезда народных депутатов Россий-
ской Федерации и Верховного Совета Рос-
сийской Федерации,  1993,  №  16, 
ст. 551;Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2004, № 35, ст. 3607; 
2005, № 1, ст. 25; 2014, № 30, ст. 4217), 
предоставляется один раз в два года.

Исходя из этого, при обращении за 
компенсацией пенсионера из категорий 
граждан, указанных в статье 61 Федераль-
ного закона «О государственной социаль-
ной помощи», компенсация в соответст-
вии с Правилами производится в том слу-
чае, если в текущем календарном году при 
предоставлении путевки на санаторно-
курортное лечение данный пенсионер не 
использовал свое право на получение 
социальной услуги в виде бесплатного 
проезда на междугородном транспорте к 
месту лечения и обратно.

Правилами не предусмотрена компен-
сация расходов на оплату стоимости прое-
зда на тех же условиях лицам, сопрово-
ждающим инвалидов I группы, не имею-
щим права на компенсацию.

5. В соответствии с пунктом 6 Правил 
компенсация производится один раз в два 
года.

Двухгодичный период исчисляется в 
календарном порядке начиная с 1 января 
года, в котором пенсионеру на основании 
поданного им заявления была произведе-
на компенсация в связи с осуществлением 
проезда к месту отдыха и обратно в дан-
ном периоде, но не ранее чем с 1 января 
2005 года.

В случае если пенсионер не обращался 
с заявлением о компенсации в истекшие 
двухгодичные периоды, выплата указан-
ной компенсации за эти периоды не произ-
водится.

Двухгодичный период, исчисленный в 
указанном порядке, может не совпадать с 
периодом, в течение которого пенсионе-
ром был осуществлен проезд к месту 
отдыха и обратно.

Например:
пенсионер в 2012 году обратился за 

компенсацией в связи с осуществлением 
проезда к месту отдыха в 2009 году и прое-
здом обратно в 2010 году. В случае приня-
тия решения о выплате ему компенсации 
двухгодичный период будет исчисляться с 
1 января 2012 года по 31 декабря 2013 
года. Последующая компенсация, в том 
числе в связи с осуществлением проезда к 
месту отдыха и обратно в 2012 — 2013 
годах, может быть произведена данному 
пенсионеру не ранее чем с 1 января 2014 
года;

пенсионер в феврале 2012 года впер-
вые обратился за компенсацией в виде 
предоставления проездных документов, 
обеспечивающих проезд к месту отдыха и 
обратно. В период с 1 января 2009 года до 
момента обращения за компенсацией к 
месту отдыха не выезжал.

В случае принятия решения о предо-
ставлении данному пенсионеру компенса-
ции в соответствии с поданным заявлени-
ем двухгодичный период будет исчислять-
ся начиная с 1 января 2012 года по 31 дека-
бря 2013 года. При этом основания для 
выплаты пенсионеру компенсации за нео-
существленный им в истекшие двухгодич-
ные периоды проезд к месту отдыха и 
обратно отсутствуют.

6. Пунктом 7 Правил предусматривает-
ся, что заявление о компенсации в виде 
предоставления проездных документов, 
обеспечивающих проезд к месту отдыха и 
обратно, с указанием места отдыха пенси-
онер подает в территориальный орган Пен-
сионного фонда Российской Федерации 
по месту жительства либо через много-
функциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных услуг 
(далее — многофункциональный центр) с 
документальным подтверждением пред-
стоящего пребывания пенсионера в сана-
тории, профилактории, доме отдыха, на 
туристической базе или в другом месте 
отдыха (путевка, курсовка, иной документ, 
содержащий сведения о предстоящем 
нахождении пенсионера в избранном им 
для проведения отдыха месте).

Документальным подтверждением 
предстоящего пребывания пенсионера в 
месте отдыха может являться любой доку-
мент, выданный пенсионеру организаци-
ей, оказывающей услуги по организации 
отдыха (санаторий, профилакторий, пан-
сионат, дом отдыха, туристическая база, 
туристическое агентство), иной организа-
цией или физическим лицом, в том числе 
индивидуальным предпринимателем без 
образования юридического лица, родст-
венником пенсионера, иным физическим 
лицом, и содержащий сведения о пенсио-
нере (фамилия, имя, отчество), адресе 
места отдыха пенсионера и периоде его 
предстоящего нахождения в данном месте 
отдыха.

7. Решение о предоставлении компен-
сации в виде предоставления проездных 
документов для проезда к месту отдыха на 
территории Российской Федерации и 
обратно принимается территориальным 
органом Пенсионного фонда Российской 
Федерации при наличии специальных 
талонов (направлений) на получение в 
транспортной организации, с которой 
заключен соответствующий договор, про-
ездных документов, обеспечивающих про-
езд пенсионера к месту отдыха, располо-
женному на территории Российской Феде-
рации, и обратно.

Территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации выдает 
пенсионеру заполненные именные специ-
альные талоны (направления) с указанным 
в них сроком действия и маршрутом сле-
дования к месту отдыха и обратно.

На основании специальных талонов 
(направлений) транспортная организация, 
с которой заключен соответствующий 
договор, оформляет проездные докумен-
ты для проезда пенсионера к месту отдыха 
и обратно в период, соответствующий 
сроку действия талонов по указанному в 
них маршруту.

8. В соответствии с пунктом 9 Правил 
заявление о компенсации в виде возмеще-
ния фактически произведенных расходов 
на оплату стоимости проезда к месту отды-
ха и обратно с указанием места отдыха 
пенсионер подает в территориальный 
орган Пенсионного фонда Российской 
Федерации по месту жительства либо 

через многофункциональный центр с при-
ложением проездных документов, выдан-
ных в соответствии с законодательством 
Российской Федерации транспортными 
организациями независимо от их органи-
зационно-правовой формы.

9. В пункте 10 Правил определяются 
порядок, размер и условия осуществления 
компенсации в виде возмещения фактиче-
ски произведенных пенсионером расхо-
дов на оплату стоимости проезда к месту 
отдыха и обратно.

Возмещению подлежат фактически 
произведенные пенсионером расходы на 
оплату стоимости проезда к месту отдыха 
на территории Российской Федерации, 
указанному пенсионером в заявлении о 
компенсации в виде возмещения фактиче-
ски произведенных расходов на оплату 
стоимости проезда к месту отдыха и обрат-
но.

Возмещение фактически произведен-
ных пенсионером расходов на оплату сто-
имости проезда к месту отдыха и обратно 
производится в пределах стоимости прое-
зда:

железнодорожным транспортом — в 
плацкартном вагоне пассажирского пое-
зда;

внутренним водным транспортом — в 
каюте III категории речного судна всех 
линий сообщений;

морским транспортом — в каюте IV — 
V групп морского судна регулярных тран-
спортных линий;

воздушным транспортом — в салоне 
экономического (низшего) класса;

автомобильным транспортом — в 
автобусе общего типа, а при отсутствии — 
в автобусах с мягкими откидными сиде-
ньями.

При осуществлении проезда более 
высокой категории стоимости возмеще-
ние фактически произведенных пенсионе-
ром расходов производится на основании 
дополнительно представленного пенсио-
нером в территориальный орган Пенсион-
ного фонда Российской Федерации доку-
мента о стоимости проезда по данному 
маршруту в пределах стоимости проезда в 
соответствии с пунктом 10 Правил.

В случае если пассажирские перевозки 
по маршруту следования пенсионера к 
месту отдыха и обратно осуществляются 
только транспортными средствами более 
высокой категории стоимости по сравне-
нию с транспортными средствами, предус-
мотренными пунктом 10 Правил (напри-
мер, на железнодорожном транспорте — 
только скорыми и фирменными поезда-
ми), возмещение фактически произведен-
ных пенсионером расходов на оплату сто-
имости проезда производится в размере 
наименьшей стоимости проезда указан-
ными транспортными средствами (напри-
мер, в плацкартном вагоне скорого или 
фирменного поезда).

В стоимость проезда, подлежащую 
возмещению, не включаются расходы на 
оплату установленных на транспорте сбо-
ров за услуги, оказываемые населению 
при оформлении, переоформлении и 
возврате проездных документов (за 
исключением страхового сбора на обяза-
тельное личное страхование пассажи-
ров), сборов и платежей за другие допол-
нительные услуги, в том числе направ-
ленные на повышение комфортности 
проезда (предоставление постельных 
принадлежностей, дополнительного 
питания и др.), а также расходы, связан-
ные с получением пенсионером в тран-
спортной организации документов о сто-
имости проезда, в пределах, установлен-
ных в пункте 10 Правил, в случаях прио-
бретения проездных документов на про-
езд транспортными средствами более 
высокой категории стоимости.

В соответствии с постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 28 
января 2016 г. № 42 «Об установлении с 1 
февраля 2016 г. размера индексации 
выплат, пособий и компенсаций» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2016, № 6, ст. 838) приказываю:

Абзацы второй — четвертый пункта 1 
приказа Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации от 3 декаб-
ря 2015 г. № 968н «О нормативах финансо-
вых затрат в месяц на одного гражданина, 
получающего государственную социаль-
ную помощь в виде социальных услуг по 
санаторно-курортному лечению, по предо-
ставлению проезда на междугородном 

транспорте к месту лечения и обратно, а 
также по проезду на железнодорожном 
транспорте пригородного сообщения в 
2016 году» (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 28 
декабря 2015 г., регистрационный № 40312) 
изложить в следующей редакции:

«по санаторно-курортному лечению — 
118 руб.;

по предоставлению проезда на между-
городном транспорте к месту лечения и 
обратно — 16,8 руб.;

по проезду на железнодорожном тран-
спорте пригородного сообщения — 93,2 
руб.».

Министр М. Топилин

В соответствии с постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 28 
января 2016 г. № 42 «Об установлении с 1 
февраля 2016 г. размера индексации 
выплат, пособий и компенсаций» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2016, № 6, ст. 838) приказываю:

Абзацы второй и третий пункта 1 прика-
за Министерства труда и социальной защи-
ты Российской Федерации от 7 декабря 
2015 г. № 1003н «О стоимости одного дня 
пребывания в санаторно-курортных орга-
низациях граждан, имеющих право на полу-
чение государственной социальной помо-
щи в виде набора социальных услуг, в 2016 
году» (зарегистрирован Министерством 

юстиции Российской Федерации 28 декаб-
ря 2015 г., регистрационный № 40313) 
изложить в следующей редакции:

«для граждан, имеющих право на полу-
чение государственной социальной помо-
щи в виде набора социальных услуг (за 
исключением граждан, указанных в абзаце 
третьем настоящего пункта), а также лиц, 
сопровождающих граждан, имеющих инва-
лидность I группы, и детей-инвалидов, в 
размере, не превышающем 1109,4 рублей;

для инвалидов, в том числе детей-инва-
лидов, с заболеваниями и травмами спин-
ного мозга в размере, не превышающем 
1735,2 рублей.».

Министр M. Топилин

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного 
в марте 2016 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских и 
региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями тре-
бований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 

Мандат передан однопартийцу
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы Левичева Н.В., 

избранного в составе федерального списка кандидатов, выдвинутого политической пар-
тией «Справедливая Россия», Центральная избирательная комиссия постановила передать 
вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы из федерального 
списка кандидатов, выдвинутого политической партией «Справедливая Россия», Шеину 
О.В. (региональная группа № 30 «Республика Калмыкия, Астраханская область», №1). 
Решено зарегистрировать депутата Госдумы Шеина О.В. и выдать ему удостоверение об 
избрании.

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 17 марта 2016 г. № 108н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 8 апреля 2016 г. 

Регистрационный № 41737
О внесении изменений в приказ Министерства труда 

и социальной защиты Российской Федерации 
от 3 декабря 2015 г. № 968н «О нормативах финансовых 

затрат в месяц на одного гражданина, получающего 
государственную социальную помощь в виде социальных 

услуг по санаторно-курортному лечению, 
по предоставлению проезда на междугородном транспорте 

к месту лечения и обратно, а также по проезду 
на железнодорожном транспорте 

пригородного сообщения в 2016 году»

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 17 марта 2016 г. № 109н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 8 апреля 2016 г. 

Регистрационный № 41738
О внесении изменений в приказ Министерства труда 

и социальной защиты Российской Федерации 
от 7 декабря 2015 г. № 1003н «О стоимости одного дня 

пребывания в санаторно-курортных организациях 
граждан, имеющих право на получение государственной 

социальной помощи в виде набора социальных услуг, 
в 2016 году»

Приказ Федеральной антимонопольной службы
от 15 марта 2016 г. № 232/16 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 апреля 2016 г. 
Регистрационный № 41656

Об утверждении тарифов на услугу по пересылке 
внутренней письменной корреспонденции 
(почтовых карточек, писем, бандеролей), 
предоставляемую ФГУП «Почта России»

В соответствии с Федеральными зако-
нами от 17 августа 1995 года № 147-ФЗ «О 
естественных монополиях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1995, № 34, ст. 3426; 2001, № 33 (часть 1), 
ст. 3429; 2002, № 1 (часть 1), ст. 2; 2003, № 2, 
ст. 168; № 13, ст. 1181; 2004, № 27, ст. 2711; 
2006, № 1, ст. 10; № 19, ст. 2063; 2007, № 1 
(часть 1), ст. 21; № 43, ст. 5084; № 46, 
ст. 5557; 2008, № 52 (часть 1), ст. 6236; 2011, 
№ 29, ст. 4281; № 30 (часть 1), ст. 4590, 
ст. 4596; № 50, ст. 7343; 2012, № 26, ст. 3446; 
№ 31, ст. 4321; № 53 (часть 1), ст. 7616; 2015, 
№ 41 (часть 1), ст. 5629), от 17 июля 1999 
года № 176-ФЗ «О почтовой связи» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 1999, № 29, ст. 3697; 2003, № 28, 
ст. 2895; 2004, № 35, ст. 3607; 2007, № 27, 
ст. 3213; 2008, № 29 (часть 1), ст. 3418; № 30 
(часть 2), ст. 3616; 2009, № 26, ст. 3122; 
2011, № 50, ст. 7351), постановлениями 
Правительства Российской Федерации от 
24 октября 2005 года № 637 «О государст-
венном регулировании тарифов на услуги 
общедоступной электросвязи и общедо-
ступной почтовой связи» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2005, № 44, ст. 4561; 2007, № 40, ст. 4797; 
2011, № 46, ст. 6535; 2013, № 27, ст. 3602; 
2014, № 15, ст. 1766; 2015, № 37, 5153), 
Положением о Федеральной антимоно-
польной службе, утвержденным постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 30 июня 2004 года № 331 (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2004, № 31,ст. 3259; 2006, № 45, 
ст. 4706; № 49, ст. 5223; 2007, № 7, ст. 903; 
2008, № 13, ст. 1316; № 44, ст. 5089; 2009, 
№ 2, ст. 248; № 3, ст. 378; № 39, ст. 4613; 
2010, № 9, ст. 960; № 25, ст. 3181; 2011, 
№ 18, ст. 2645; № 44, ст. 6269; 2012, № 27, 
ст. 3741; № 39, ст. 5283; № 52, ст. 7518; 2013, 
№ 35, ст. 4514; № 36, ст. 4578; 2014, № 35, 
ст. 4774; 2015, № 1, ст. 279; № 10, ст. 1543; 
№ 37, ст. 5153; № 44, ст. 6133; № 49, ст. 6994; 
2016, № 1 (часть II), ст. 239), Правилами ока-
зания услуг почтовой связи, утвержденны-
ми приказом Минкомсвязи России от 31 
июля 2014 года № 234 (зарегистрирован 
Минюстом России 26 декабря 2014 года, 
регистрационный № 35442), Порядком рас-
чета тарифов на услугу по пересылке вну-
тренней письменной корреспонденции 
(почтовых карточек, писем, бандеролей), 
утвержденным приказом ФСТ России от 15 
июня 2011 года № 280-с (зарегистрирован 
Минюстом России 2 августа 2011 года, 
регистрационный № 21530), приказываю:

1. Утвердить предельные максималь-
ные уровни тарифов на услугу по пересыл-
ке внутренней письменной корреспонден-
ции (почтовых карточек, писем, бандеро-
лей), предоставляемую ФГУП «Почта Рос-
сии», согласно приложению к настоящему 
приказу.

2. ФГУП «Почта России» обеспечить 
предоставление в ФАС России:

2.1. Информации по таблицам № 1, 

№ 2 приложения № 1 к Положению о веде-
нии операторами почтовой связи раздель-
ного учета доходов и расходов по оказы-
ваемым услугам почтовой связи, утвер-
жденному приказом Министерства 
информационных технологий и связи 
Российской Федерации от 11 сентября 
2007 года № 107 (зарегистрирован Миню-
стом России 20 сентября 2007 года, реги-
страционный № 10163) по территориям 
субъектов Российской Федерации, ежек-
вартально до 15 числа второго месяца, 
следующего за отчетным кварталом, еже-
годно — не позднее 15 апреля года, сле-
дующего за отчетным.

2.2. Бухгалтерской (формы № 1, № 2) и 
статистической (формы №  5-связь, 
№ 15-связь, № 65-связь, № 5-З, № 1— пред-
приятие) отчетности ежеквартально до 15 
числа второго месяца, следующего за 
отчетным кварталом, ежегодно — не позд-
нее 15 апреля года, следующего за отчет-
ным.

2.3. Расчетов в соответствии с прило-
жениями № 1, № 2 к Методике расчета раз-
мера экономически обоснованных затрат 
и нормативной прибыли, подлежащих 
применению при формировании регули-
руемых тарифов на услуги общедоступ-
ной почтовой связи, утвержденной прика-
зом ФСТ России от 22 сентября 2009 года 
№ 211-с/1 (зарегистрирован Минюстом 
России 14 декабря 2009 года, регистраци-
онный № 15584), ежегодно — не позднее 
15 апреля года, следующего за отчетным.

2.4. Данные о среднем окладе и средней 
заработной плате почтальонов и работни-
ков административно управленческого пер-
сонала в разрезе субъектов Российской 
Федерации (по филиалам, обособленным 
подразделениям, руководства ФГУП 
«Почта России») ежеквартально до 15 
числа второго месяца, следующего за 
отчетным кварталом, ежегодно — не позд-
нее 15 апреля года, следующего за отчет-
ным.

2.5. Планируемое и фактическое дости-
жение целевых показателей/ ожидаемого 
эффекта программы деятельности ФГУП 
«Почта России» на 2016 год ежеквартально 
до 15 числа второго месяца, следующего за 
отчетным кварталом, ежегодно — не позд-
нее 15 апреля года, следующего за отчет-
ным.

3. Признать утратившим силу приказ 
ФСТ России от 10 февраля 2015 года 
№ 10-с/1 «Об утверждении тарифов на 
услугу по пересылке внутренней письмен-
ной корреспонденции (почтовых карточек, 
писем, бандеролей), предоставляемую 
ФГУП «Почта России» (зарегистрирован 
Минюстом России 5 марта 2015 года, реги-
страционный № 36369).

4. Настоящий приказ вступает в силу в 
установленном порядке.

5. Контроль исполнения настоящего 
приказа оставляю за собой.

Руководитель И. Артемьев

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 18 марта 2016 г. № 118н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 8 апреля 2016 г. Регистрационный № 41736
Об утверждении разъяснения о применении Правил компенсации расходов 

на оплату стоимости проезда пенсионерам, являющимся получателями страховых 
пенсий по старости и по инвалидности и проживающим в районах Крайнего Севера 

и приравненных к ним местностях, к месту отдыха на территории 
Российской Федерации и обратно, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 1 апреля 2005 г. № 176

В соответствии с пунктом 3 постановле-
ния Правительства Российской Федерации 
от 1 апреля 2005 г. № 176 «Об утверждении 
Правил компенсации расходов на оплату 
стоимости проезда пенсионерам, являю-
щимся получателями страховых пенсий по 
старости и по инвалидности и проживаю-
щим в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях, к месту отдыха на 
территории Российской Федерации и 
обратно» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2005, № 15, ст. 1340; 
2011, № 44, ст. 6276; 2013, № 13, ст. 1559; 
2014, № 51, ст. 7435; 2015, № 33, ст. 4824) 
приказываю:

1. Утвердить прилагаемое разъяснение 

о применении Правил компенсации расхо-
дов на оплату стоимости проезда пенсионе-
рам, являющимся получателями страховых 
пенсий по старости и по инвалидности и 
проживающим в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях, к месту 
отдыха на территории Российской Федера-
ции и обратно, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 1 апреля 2005 г. № 176.

2. Признать утратившими силу:
приказ Министерства здравоохранения 

и социального развития Российской Феде-
рации от 11 августа 2008 г. № 408н «Об утвер-
ждении разъяснения о применении Правил 
компенсации расходов на оплату стоимости 

проезда пенсионерам, являющимся получа-
телями трудовых пенсий по старости и по 
инвалидности и проживающим в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, к месту отдыха на территории 
Российской Федерации и обратно, утвер-
жденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 1 апреля 2005 г. 
№ 176» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 11 ноября 
2008 г., регистрационный № 12607);

приказ Министерства здравоохранения 
и социального развития Российской Феде-
рации от 3 мая 2012 г. № 468н «О внесении 
изменений в разъяснение о применении 
Правил компенсации расходов на оплату 

стоимости проезда пенсионерам, являю-
щимся получателями трудовых пенсий по 
старости и по инвалидности и проживаю-
щим в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях, к месту отдыха на 
территории Российской Федерации и 
обратно, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 1 
апреля 2005 г. № 176, утвержденное прика-
зом Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской Федера-
ции от 11 августа 2008 г. № 408н» (зареги-
стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 31 мая 2012 г., реги-
страционный № 24409).

Министр М. Топилин

Разъяснение о применении Правил компенсации расходов на оплату стоимости проезда пенсионерам, 
являющимся получателями страховых пенсий по старости и по инвалидности 

и проживающим в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, 
к месту отдыха на территории Российской Федерации и обратно, 

утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 1 апреля 2005 г. № 176

Приказ Министерства связи и массовых коммуникаций Российской Федерации (Минкомсвязь России),
Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации (Минстрой России)

от 2 марта 2016 г. № 77/120/пр г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 8 апреля 2016 г. Регистрационный № 41722

Об утверждении состава, порядка, сроков и периодичности размещения 
в государственной информационной системе жилищно-коммунального хозяйства 

информации о предоставлении субъектам Российской Федерации и муниципальным 
образованиям финансовой поддержки на проведение капитального ремонта 

многоквартирных домов, переселение граждан из аварийного жилищного фонда, 
модернизацию систем коммунальной инфраструктуры, 

а также о выполнении условий предоставления такой финансовой поддержки

Состав, порядок, сроки и периодичность размещения в государственной информационной системе 
жилищно-коммунального хозяйства информации о предоставлении субъектам Российской Федерации 

и муниципальным образованиям финансовой поддержки на проведение капитального ремонта многоквартирных 
домов, переселение граждан из аварийного жилищного фонда, модернизацию систем коммунальной 

инфраструктуры, а также о выполнении условий предоставления такой финансовой поддержки

1. Фонд содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства (далее 
— поставщик информации, Фонд) разме-
щает в государственной информационной 
системе жилищно-коммунального хозяйст-
ва (далее — система) информацию, обяза-
тельное размещение которой предусмотре-
но пунктом 15 части 1 статьи 6 Федерально-
го закона от 21 июля 2014 года № 209-ФЗ 
«О государственной информационной 
системе жилищно-коммунального хозяйст-
ва», о предоставлении субъектам Россий-
ской Федерации и муниципальным образо-
ваниям финансовой поддержки на прове-
дение капитального ремонта многоквар-

тирных домов, переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда, модерниза-
цию систем коммунальной инфраструкту-
ры, а также о выполнении условий предо-
ставления такой финансовой поддержки 
(далее — информация), а именно:

1) решения наблюдательного совета 
Фонда о лимитах предоставления финан-
совой поддержки за счет средств Фонда;

2) решения правления Фонда о предо-
ставлении, об отказе в предоставлении, о 
приостановлении, о возобновлении, об 
отказе в возобновлении финансовой под-
держки субъектам Российской Федерации 
за счет средств Фонда;

3) решения правления Фонда о приня-
тии или об отказе в принятии годовых 
отчетов субъектов Российской Федерации 
о выполнении условий предоставления 
финансовой поддержки субъектам Рос-
сийской Федерации за счет средств 
Фонда;

4) объемы (размеры) финансовой под-
держки субъектам Российской Федерации, 
предоставленной каждому из указанных 
субъектов Российской Федерации, за счет 
средств Фонда;

5) основания, по которым принято соот-
ветствующее решение об отказе в предо-
ставлении, приостановлении, об отказе в 

возобновлении или возобновлении финан-
совой поддержки субъекту Российской 
Федерации за счет средств Фонда, путем 
выбора их из справочника, содержащегося 
в системе.

2. Информация размещается в системе 
в структурированном виде в электронной 
форме с приложением электронных доку-
ментов либо электронных образов доку-
ментов, с указанием реквизитов (дата и 
номер) таких документов.

3. Поставщик информации размещает в 
системе информацию в срок не позднее 10 
дней со дня принятия решений, которые 
подлежат размещению в системе.

Информация
В соответствии с решением Верховного Суда Российской Федерации от 08.10.2014 

№ АКПИ14-905 Положение о государственном природном зоологическом заказнике «Рем-
довский» федерального значения в Псковской области, утвержденное Министерством 
сельского хозяйства и продовольствия Российской Федерации 16 октября 1998 г., признано 
недействующим со дня вступления в законную силу вышеназванного решения.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ОАО «Фортум» извещает о проведении общественных обсуждений в 
форме слушаний по корректировке проектной документации «Рекон-
струкция шламоотстойника Тюменской ТЭЦ-2», с целью оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду. 

Корректировка указанной проектной документации заключается в 
разделении строительства на 2 этапа. 1-й этап — наращивание дамбы 
существующего шламоотстойника с увеличением емкости заполнения 
на 94,52 тыс.м3, 2-й этап — строительство дополнительной секции шла-
моотстойника при достижении фактического заполнения действующего 
шламоотстойника на территории промплощадки Тюменской ТЭЦ-2 
(по адресу: 625053, г. Тюмень, ул. Широтная, 200).

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду можно по адресу: г. Тюмень, ул. Одесская, 1 (Хуснут-
динов Ильяс Савиевич, по предварительному согласованию по телефону 
(3452) 59 65 64).

Общественные обсуждения состоятся 19.05.2016 г. в 11.00 по адресу: 
г. Тюмень, ул. Широтная, 200, актовый зал. Орган, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений, — Департамент городского хо-
зяйства Администрации города Тюмени.

Сроки приема замечаний и предложений: в течение 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: 625023, г. Тюмень, 
ул. Одесская, 1, приемная (понедельник — пятница с 13.00 до 16.30), 
факс: (3452) 79-86-81, телефон: (3452) 59-65-01. 

Форма предоставления замечаний и предложений — письменная.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Хоккей Обладатель Кубка Гагарина станет известен в ближайший 
вторник

Остались с бородами
Павел Зарудный 

В
чера в Магнитогорске 
прошел шестой матч 
ф и н а л ь н о й  с е р и и 
Кубка Гагарина меж-
ду местным «Метал-

лургом» и ЦСКА.
Напомним, что накануне 

«Магнитка» благодаря дублю 
Сергея Мозякина смогла одо-
леть армейцев в Москве (2:1), и 
для общего успеха в серии до че-
тырех побед «сталеварам» необ-
ходимо было выиграть всего 
одну игру. 

Перед игрой, которая могла 
стать итоговой в сезоне, главный 
тренер ЦСКА Дмитрий Квар-
тальнов обещал, что его команда 
будет сражаться:

— Могу признать, что «Метал-
лург» — это команда с характе-
ром чемпионов, но и мы мечтаем 
добыть Кубок Гагарина. У нас 
есть характер и мастерство, 
осталось добавить к этому нем-
ного везения, и все получится. 
Надеюсь, что мы сможем вер-
нуть серию в Москву.

Армейцы действительно 
вышли на лед с сумасшедшим 
настроем, и на четвертой мину-
те первого периода Богдан Кисе-
левич вывел москвичей вперед, 
переиграв голкипера «Метал-
лурга» Василия Кошечкина — 
1:0. 

Во второй двадцатиминутке 
армейцы вновь были активнее в 
стартовом отрезке и увеличили 
отрыв в счете. На сей раз отли-
чился Иван Телегин — 2:0. И в 
этом периоде «сталевары» рас-
печатать ворота «красно-синих» 
не смогли. «Проснулся» «Метал-
лург» лишь в концовке третьего 
периода, когда Крис Ли вернул 
интригу, сократив счет до мини-
мума — 1:2, а затем Ян Коварж 
перевел матч в овертайм, срав-
няв счет — 2:2! 

В дополнительном периоде 
больше повезло игрокам ЦСКА. 
Михаил Юньков принес своей 
команде долгожданную победу — 
3:2, и имя обладателя Кубка Га-
гарина станет известно только 
по итогам седьмой встречи, ко-
торая запланирована на бли-
жайший вторник в Москве.

Тем временем стали извест-
ны очертания нового сезона 
КХЛ. Как сообщили журнали-
стам в пресс-службе лиги, струк-
тура сезона 2016/2017 была раз-
работана совместно с Федера-
цией хоккея России и будет ори-

ентирована на национальную 
сборную страны. 

Предстоящий сезон предус-
матривает три паузы в чемпио-
нате на время участия сборной 
команды в турнирах Евротура — 
с 29 октября по 6 ноября, с 10 по 
18 декабря, а также с 4 по 12 фев-
раля. 

Регулярный чемпионат КХЛ 
начнется 22 августа и завершит-
ся 18 февраля. 

Интересно, что матчи регу-
лярки не будут прерывать на 
время проведения Кубка мира в 
Торонто с 17 сентября по 1 октя-
бря. Максимальная дата оконча-
ния финальной серии плей-офф 
Кубка Гагарина — 20 апреля 2017 
года. 

Раннее начало чемпионата 
Континентальной хоккейной 
лиги, по замыслу составителей 
календаря, связано с необходи-
мостью обеспечить оптималь-
ное распределение 144 игровых 
дней регулярного чемпионата, а 
также матчей плей-офф. Также 
учитывались интересы первой 
сборной России и всех клубов 
хоккейной лиги.

Попали мимо корзины
Угрозы от ФИБА-Евро-
па начались еще в мар-
те, когда в федерации 

были разосланы письма с преду-
преждением о возможной ди-
сквалификации в случае поддер-
жки Евролиги. Теперь чиновники 
перешли от угроз непосредст-
венно к санкциям.

— Нас совершенно не устраи-
вает, что диалог со стороны ФИ-
БА-Европа пока ведется исклю-
чительно в ультимативной 
форме, — заявил президент 
Российской федерации ба-
скетбола (РФБ) Андрей Ки-
риленко. — Существующая 
проблема — это проблема 
прежде всего ФИБА и 
Евролиги. И решать ее 
должны между собой 
эти две организации. 
Конечно, можно сде-
лать крайними и 
федерации веду-
щих европейских 
стран. В создавшей-
ся критической си-
туации все должны 
идти навстречу друг 
другу. Но пока, как я 
с м от р ю ,  н а в с т р е ч у 
никто не идет. 

Кириленко пришлось 
срочно отправиться на 
встречу с генеральным се-
кретарем ФИБА швейцар-
цем Патриком Бауман-
ном. Переговоры прохо-
дили в течение вчерашне-
го дня.

Напомним предысторию 
вопроса. Последние годы меж-
ду самостоятельной и незави-
симой организацией Euroleague 
Commercial Assets (ECA) и ФИ-
БА-Европа действовал договор, 
согласно которому ECA обладала 
правами на проведение двух 
главных мужских клубных кон-

тинентальных  
соревнований — 
Евролиги и Евро-

кубка. ФИБА-Ев-
ропа проводила лишь 

третий по значимости Ку-
бок Вызова и женские турниры.  

Но прошлым летом это соглаше-
ние было расторгнуто, ФИБА-Ев-
ропа объявила о создании прин-

ципиально нового турни-
ра — Лиги чемпионов. 

Однако предла-
гаемый призовой 
фонд и условия ор-

ганизации тур-
нира многие 
клубы от-

кровенно 

не устроили, ведущие команды 
Старого Света предпочитают по-
прежнему выступать в турнирах 
под эгидой ECA. Достойных 
участников в Лигу чемпионов 
ФИБА-Европа пока не набрала, 
новые соревнования рискуют 
быть третьеразрядными. Отсюда 
и беспрецедентное давление на 
национальные федерации. По 
сути происходит элементарное 
выкручивание рук. 

В то же время РФБ никаких 
соглашений с Евролигой не под-
писывала. Договор на будущий 
сезон заключен не РФБ, а интер-
национальной Единой лигой, в 
состав которой входят сейчас 
девять ведущих российских ко-
манд. По этому соглашению у 
Единой лиги два гарантирован-
ных места в Евролиге и три в Ев-
рокубке. Все эти путевки навер-

няка достанутся России, так 
как в плей-офф Единой лиги 

вышел только один зару-
бежный клуб — чешский 

«Нимбурк». У РФБ же 
есть договор с Единой 
лигой на проведение 

чемпионата России — 
наш лучший участник 

турнира получает «золо-
то» национального первенства.

ФИБА-Европа упирает на то, 
что Евролига ведет антиконку-
рентную деятельность, принци-
пы ее управления не являются 
открытыми, а это противоречит 
регламенту ФИБА. Поэтому в 
конце марта было принято реше-
ние, что  «любая национальная 
федерация, которая поддержива-
ет незаконную деятельность 
Евролиги, разрешая своим лигам 
и клубам заключать и/или выпол-
нять соглашения с Евролигой или 
любой иной организацией, на-
прямую или косвенно связанной 
с ней, автоматически утрачивает 

право принимать участие в со-
ревнованиях для основных муж-
ских сборных команд, проводи-
мых под эгидой ФИБА-Европа».

Невозможно представить 
мужской чемпионат Европы без 
Испании, Сербии, Хорватии, 
Словении, других балканских 
страны, России. Такой турнир 
никакого зрительского интереса 
не вызовет, будет коммерчески 
провальным и даже карикатур-
ным. В то же время весьма сомни-
тельно, чтобы клубы Испании и 
России, задающие тон в нынеш-
ней Евролиге, отказались от этих 
соревнований в пользу сомни-
тельной во всех отношениях 
Лиги чемпионов ФИБА. 

Поэтому сторонам сейчас 
надо искать любые возможные 
компромиссы. При самом пло-
хом исходе дело может дойти до  
масштабного раскола континен-
тального баскетбола с непред-
сказуемыми последствиями.

В прошлом году Российской 
федерации баскетбола уже при-
шлось пережить временную ди-
сквалификацию. Но то наказание 
было связано с неразберихой в 
самой РФБ. После августовских 
выборов Кириленко на пост гла-
вы федерации и приведения уста-
ва организации в соответствие с 
нормами ФИБА дисквалифика-
ция была снята. Пострадавшей 
оказалась только наша юноше-
ская сборная (до 16 лет), пропу-
стившая чемпионат Европы. В 
этом году ребятам придется вы-
ступать во втором дивизионе.

Сейчас перед Кириленко куда 
более сложная задача и потребу-
ет от него качеств дипломата. 
Нельзя заставлять наши клубы 
играть в том турнире, который 
им неинтересен, однако  интере-
сы национальной сборной тоже 
должны быть соблюдены.

ТЕННИС Россиянки
вылетели из элиты 
Кубка Федерации

Переломали 
ракетки

Анна Козина

СБОРНАЯ Беларуси выиграла у команды России матч 
Кубка Федерации, который проходил в Москве. После че-
тырех одиночных встреч счет стал 3-1 в пользу белору-
сок.

Теннисистки боролись за право получить путевку в 
первую Мировую группу и сыграть в четвертьфинале 
Кубка Федерации в 2017 году. Для обеих команд на кону 
матча плей-офф в «Лужниках» стояло очень многое. Ко-
манда Беларуси впервые в своей истории попала в выс-
ший дивизион. Что касается хозяек корта, то второе по-
ражение подряд от не самого сильного противника (по-
сле сенсационного проигрыша голландкам в феврале в 
«Олимпийском») точно не прибавило боевого духа ко-
манде-обладательнице четыре престижных трофеев. В 
последний раз наша команда вылетала из высшего диви-
зиона в 1992 году, а возвращалась в элиту в 1997-м.

Решающее очко белорускам принесла Александра Са-
снович, которая оказалась сильнее Маргариты Гаспарян 
— 4:6, 6:1, 7:5.

— Я первый раз играла решающий матч, поэтому было 
тяжело, — отметила Гаспарян на пресс-конференции. — 
План у меня был, но я не ожидала от Саши такой прекра-
сной игры, особенно во втором сете. И со мной, и с Дашей 
Касаткиной Саснович провела две отличные встречи.

Касаткина, выигравшая у Александры стартовый 
матч, уступила лидеру белорусок Виктории Азаренко, 
которая предсказуемо принесла своей команде два очка. 
В первый день соревнований она без проблем выиграла у 
Гаспарян — 6:2, 6:3. Во второй — у первого номера россий-
ской сборной Дарьи Касаткиной. Но с Дашей уже при-
шлось повозиться — 6:2, 5:7, 5:2. Во втором сете Касатки-
на смогла оказать давление на соперницу, заставила 
ошибаться, в том числе на подаче. В тот момент эмоции 
захлестывали и теннисисток, и болельщиков. Девушки 
швыряли ракетки, а Азаренко даже показала неприлич-
ный жест в сторону российских зрителей, которые кри-
чали ей под руку. 

— Не слышала, чтобы белорусские болельщики крича-
ли под подачу Даше. А российские болельщики мне ме-
шали. Это некрасиво, — сказала Виктория. — То, что я по-
казала этот жест, неправильно. Но я тоже человек, и у 
меня есть эмоции. Будет штраф, но это не в первый раз. 

Еще до начала этого матча все задавались вопросом, 
сможет ли Касаткина «зарубиться» с пятой ракеткой 
мира, навязать ей борьбу. Пусть Касаткина и не принесла 
очко сборной, но свой статус первого номера команды 
точно оправдала. 

Вопросы остались по решению капитана сборной Рос-
сии Анастасии Мыскиной не заменять в решающем мат-
че Гаспарян на Елену Веснину. Но в итоге Веснина и Ка-
саткина играли пару, которая уже никак не могла повли-
ять на результат.

ФОРМУЛА-1 Даниил Квят 
стал третьим 
на Гран-при Китая

Зарулил 
на подиум

Павел Петровский

ТРЕТИЙ этап чемпионата мира в гонках «Формулы-1» 
прошел в Китае и завершился победой немецкого пилота 
«Мерседеса» Нико Росберга.

Вторым клетчатый флаг на финише увидел пилот 
«Феррари» Себастьян Феттель. А замкнул тройку наш 
пилот «Ред Булла» Даниил Квят. Отметим, что гонку рос-
сиянин начал, стартовав с шестой позиции. Для Квята 
этот подиум стал вторым в карьере. В прошлом году он 
стал вторым на «Гран-при Венгрии».

После финиша пилоты и специалисты много говори-
ли об инциденте, который произошел в начале Гран-при 
с участием нашего гонщика. Стремительный маневр 
Квята на старте вынудил Себастьяна Феттеля стол-
кнуться с партнером по «Феррари» Кими Райкконеном. 
Сам Квят в разговоре с журналистами отметил, что счи-
тает риск оправданным и назвал произошедшее рабо-
чим моментом:

— У меня получился хороший старт, я увидел достаточ-
ное пространство и воспользовался этим. Да, это был ри-
скованный шаг, я согласен. Однако какие ко мне могут 
быть претензии? Я на подиуме и Себастьян на подиуме. 
Все нормально, и недовольных здесь быть не может. 
Риск — дело благородное, и можете ждать от меня этого и 
дальше!

В общем зачете пилотов Нико Росберг уверенно лиди-
рует с 75 очками, у еще одного пилота «Мерседеса» Лью-
иса Хэмилтона — 39 баллов, у Даниэля Рикьярдо из «Ред 
Булла» — 36. Наш Даниил Квят расположился на седьмой 
строчке с 21 очком.

Следующий Гран-при пройдет в нашей стране. Гоноч-
ный уик-энд в Сочи начнется в пятницу 29 апреля, а сама 
гонка намечена на 1 мая. Старт Гран-при России будет 
дан в 15.00.

Дарья Касаткина не смогла принести важное очко сборной 
России в матче Кубка Федерации.

1

Акцент

 Хоккеисты ЦСКА смогли 
сломить сопротивление 
«Магнитки» в овертайме и про-
длили финальную серию 

Армейцы Москвы смогли «дожать» магнитогорский «Металлург» на его площадке — 3:2.
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Россияне по календарю 
должны начать отбор 
на чемпионат 
Европы 
31 августа.
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Все обладатели Кубка Гагарина
Сезон Финалисты Счет в серии

2008—09  «Ак Барс» (Казань) — «Локомотив» (Ярославль) 4:3

2009—10  «Ак Барс» (Казань) — ХК МВД (Балашиха) 4:3

2010—11 «Салават Юлаев» (Уфа) — «Атлант» (Мытищи) 4:1

2011—12  «Динамо» (Москва) — «Авангард» (Омск)  4:3

2012—13  «Динамо» (Москва) — «Трактор» (Челябинск) 4:2

2013—14  «Металлург» (Магнитогорск) — «Лев» (Прага) 4:3

2014—15 СКА (Санкт-Петербург) — «Ак Барс» (Казань) 4:1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сборная России (U-18) в овертай-
ме обыграла команду Швейца-
рии — 2:1 во втором туре юниор-
ского чемпионата мира, проходя-
щего в США.
«Наша команда готова слабо 
функционально, поскольку време-
ни достаточного на подготовку 
не было. Выделять кого-то не 
буду, все старались отыграть 
правильно в обороне. Не порадова-
ла реализация моментов. Воз-
можно, это связано с накопив-
шейся усталостью. Многие ребя-
та отыграли за 90 матчей в 
этом сезоне. Но хоккеистам хо-
чется показать себя», — сказал 
после матча главный тренер 
сборной Сергей Голубович. 

МЕЖДУ ТЕМ 
Наши обидчицы из сборной Нидерландов не смогли выйти в 
финал Кубка Федерации-2016, проиграв Франции — 2-3. Во 
втором полуфинале действующие чемпионки из Чехии одо-
лели швейцарок 3-2.

ВОЛЕЙБОЛ

«Зенит»
в четвертый
раз выиграл
турнир Лиги 
чемпионов

ПОКЕР 
ПО-КАЗАНСКИ

Владимир Ильин

КАЗАНСКИЙ «Зенит» в драма-
тичном финале мужской Лиги 
чемпионов на площадке «Таурон 
Арены» в польском городе Кра-
ков выиграл у итальянского 
«Тренто» — 3:2 (23:25, 22:25, 
25:17, 27:25, 15:13).

Таким образом, российские 
команды уже пять лет подряд 
владеют главным клубным кон-
тинентальным трофеем, а для 
«Зенита» нынешняя победа ста-
ла четвертой в истории Лиги 
чемпионов, существующей с 
2000 года. Так что казанцы уста-
новили новый рекорд турнира. 
Кстати, у неудачника вчерашне-
го финала «Тренто» три таких 
титула. 

Главный тренер победителей 
Владимир Алекно в стартовом 
составе выпустил молодого свя-
зующего Игоря Кобзаря, доиг-
ровщиков Мэтью Андерсона и 
Вильфредо Леона, блокирующих 
Андрея Ащева и Александра Гу-
цалюка, диагонального Максима 
Михайлова. На позиции либеро 
попеременно играли Алексей 
Вербов и Теодор Салпаров. 

После неудачного начала 
главный тренер казанцев поме-
нял связующего — вместо Кобза-
ря на площадке появился олим-
пийский чемпион Лондона-2012 
Александр Бутько. Эта рокиров-
ка помогла изменить ход встре-
чи. Наши ребята отбились со сче-
та 0:2 по сетам и перевели игру 
на тай-брейк. 

В пятой партии удача была 
на стороне российской коман-
ды. Решающий мяч на сторону 
площадки соперника вколотил 
уроженец Кубы Леон, которым 
и стал самым результативным 
волейболистом матча, набрав 
25 очков. Также в его активе че-
тыре мяча, выигранных с пода-
чи.   

На этом еврокубковый сезон 
завершен. У России два трофея. 
Помимо «Зенита», отличились 
динамовки Краснодара, завое-
вавшие Кубок ЕКВ.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Россияне на ЧЕ
завоевали
пять медалей

ВЗЯЛИ ВЕС

Артур Нанян

СБОРНАЯ России по тяжелой 
атлетике стала четвертой в об-
щекомандном зачете на завер-
шившемся чемпионате Европы в 
норвежском Фьорде. Наши спор-
тсмены завоевали по одной золо-
той и бронзовой медали, и три 
серебряных. В прошлогоднем ро-
зыгрыше турнира россияне не 
взяли ни одной награды высшей 
пробы.

В Норвегии «золото» нашей 
команде принесла Наталья 
Хлесткина (до 63 кг), «серебро» 
— Феликс Халибеков (до 62 кг), 
Сергей Петров (до 69 кг) и Диана 
Ахметова (до 63 кг), ну а бронзо-
вую медаль в копилку принес Ге-
оргий Купцов (94 кг).

Первенствовала в общеко-
мандном зачете сборная Арме-
нии, на счету которой шесть ме-
далей, из которых три — золотые. 
Вторыми финишировали турки 
(3-0-0), а тройку лидеров за-
мкнули украинцы (2-1-0). В пер-
вую десятку также попали румы-
ны, итальянцы, поляки, грузины, 
азербайджанцы и латыши.

Справедливости ради еще до 
начала турнира на официальном 
сайте Федерации тяжелой атле-
тики России (ФТАР) было объяв-
лено, что перед сборной не стоит 
задача выиграть в командном за-
чете. По словам президента 
ФТАР Сергея Сырцова, которые 
он произнес по окончании чем-
пионата Европы, наши спор-
тсмены справились со своими 
задачами.

— Мы на чемпионат Европы 
сознательно посылали молодой 
состав. Это дало возможность 
нашим лидерам планомерно го-
товиться к Олимпиаде, плюс мы 
проверили молодежь. Дебютан-
ты нас не подвели. И это несмо-
тря на то, что мы были одной из 
самых молодых команд на тур-
нире, — отметил Сырцов.

Чемпионат Европы был отбо-
рочным на Олимпиаду 2016 года 
в Рио-де-Жанейро (5—21 авгу-
ста). В Бразилии будут разыгра-
ны 15 комплектов наград: в вось-
ми весовых категориях у муж-
чин и в семи у женщин.
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Гость редакции Капитан сборной России по футболу и полузащитник ЦСКА Роман 
Широков о целях на Евро-2016, уходе из «Спартака» и готовности учиться

Увлекательный Роман
Илья Зубко, Илья Соболев, 
Артур Нанян 

Р
оман Широков никогда 
не боялся говорить то, 
что думает, и давно за-
служил славу главного 
«правдоруба» нашего 

футбола. На днях мы лишний раз 
смогли в этом убедиться. Капитан 
сборной России и полузащитник 
ЦСКА побывал в редакции «РГ» и 
был предельно откровенен.

С авторитетом все неплохо
Роман, ваш тренер Леонид Слуц-
кий в ЦСКА и в сборной ведет 
себя по-разному?
РОМАН ШИРОКОВ: Да нет, все одина-
ково — что в ЦСКА, что в сборной. 
Он может с вами и посмеяться, 
но очень требователен в работе.

Он в равной степени требовате-
лен ко всем футболистам, невзи-
рая на клубную принадлеж-
ность?
РОМАН ШИРОКОВ: Конечно. В сбор-
ной же играют не только ребята 
из ЦСКА.

В ЦСКА вы не всегда попадаете в 
стартовый состав, а в сборной 
вы — капитан. В национальной 
команде ваш статус как-то меня-
ется?
РОМАН ШИРОКОВ: Я пока не так много 
времени провел на скамейке.

Нет ощущения, что в сборной на 
вас больше ответственности, что 
вы там авторитет?
РОМАН ШИРОКОВ: У меня и в ЦСКА с 
авторитетом все неплохо (улыба-
ется).

Недавно сборная провела това-
рищеские матчи. Полезно было 
сыграть против Франции, чтобы 
адекватно свои силы оценивать? 
По первому тайму соперник вы-
глядел страшно.
РОМАН ШИРОКОВ: А что страшного 
было в первом тайме? То, что 
они забили два гола?

Не только это. Просто по игре 
они выглядели намного силь-
нее.
РОМАН ШИРОКОВ: Может, они и 
держали мяч, но, насколько 
я помню, никаких момен-
тов не создавали.

Но было видно, что они 
все делают быстрее. Со-
гласны?
РОМАН ШИРОКОВ: Даже если и 
так, то они были быстрее 
до того, как доходили до 
штрафной. Дальше они 
проникали в нее и ниче-
го не создавали. Забили 
хорошие голы, но не бо-
лее того. Во втором 
тайме и про нас мож-
но было сказать, что 
были сумасшедшие 
скорости. Мы тоже 
забили два мяча во 
втором тайме, играли 
более раскованно, 
чем в  первом.  Не 
знаю, с чем это связа-
но. Факт в том, что 
второй тайм мы про-
вели на уровне, и ни-
чего страшного не 
было. Но, естественно, 
мы посмотрели, к чему 
нужно стремиться.

Согласны, что французы — одни 
из главных фаворитов чемпио-
ната Европы?
РОМАН ШИРОКОВ: Безусловно, это 
очень хорошая команда. Навер-
ное, могут и еще добавить.

Четвертьфинал 
вполне  реален
Многие считают, что один из фа-
воритов Евро будет играть в на-
шей группе. Что скажете об ан-
гличанах?
РОМАН ШИРОКОВ: Судя по последним 
результатам, так и есть. Это хо-
рошая, молодая, амбициозная 
команда.

Кто еще фаворит, помимо фран-
цузов и англичан?
РОМАН ШИРОКОВ: Еще можно выде-
лить немцев. Испанцы как-то не-
понятно выглядят. Вроде и фаво-
риты, но могут и проиграть. Сей-
час можно говорить что угодно. 
Наверное, только по матчам в 
группе будет понятно, кто дейст-
вительно претендует на победу, а 
кто нет.

Как бы вы оценили других со-
перников по нашей группе? Все-
таки Словакия и Уэльс — непро-
стые сборные, с ними есть исто-
рия взаимоотношений.
РОМАН ШИРОКОВ: И тех и других мы 
вроде проходили. Это для нас по-
ложительный опыт.

Вы за этими командами следи-
те?
РОМАН ШИРОКОВ: Сейчас нет. Судя 
по тому, когда мы в последний 
раз играли со словаками, там вы-

рисовывалась довольно молодая, 
хорошая команда.

Тем не менее несколько лет на-
зад вы весьма своеобразно вы-
сказались о Словакии, назвав их 
колхозом.
РОМАН ШИРОКОВ: Я имел в виду их 
поведение. Не игру, не саму сбор-
ную. Я тогда также сказал, что 
это хорошая команда, которая в 
следующем цикле будет фавори-
том. Но в отборочном раунде 
чемпионата мира они плохо вы-
ступили, а вот в Европе хороший 
цикл провели.

Многие считают, что решающим 
будет матч с Уэльсом. Как вы на 
это смотрите?
РОМАН ШИРОКОВ: Для начала надо 
будет еще со словаками сыграть.

Вы моральное удов-
летворение от како-
го результата на 
Евро будете ис-
пытывать?
Р О М А Н  Ш И Р О К О В : 
Моральное удов-
летворение от 
победы можно 
испытывать.

То есть при любом 
другом результате 
все равно будет неу-
довлетворенность ка-
кая-то?

Р О М А Н  Ш И Р О К О В : 
Смотря от како-
го и как мы его 
д о б ь е м с я .  Д у-
маю, вполне ре-
ально ставить 
задачу выхода в 
четвертьфинал. 
У нас группа не-
легкая. Но из нее 
можно выйти, и 
уж за один матч 
д а л ь ш е  т о ч н о 
должны зацепить-
ся.

В деньгах 
потерял
Вы являетесь воспи-
танником ЦСКА, но 
играли за «Зенит», 
«Краснодар», «Спар-
так». Можно сказать, 
что ощущаете себя сей-
час на своем месте?
РОМАН ШИРОКОВ: В игровые 
дни не всегда (улыбается).

А в остальное время?
РОМАН ШИРОКОВ: Конечно. В 
ЦСКА очень хорошая об-
становка.

Вы и с молодыми ребятами хоро-
шо общаетесь?
РОМАН ШИРОКОВ: Абсолютно. В сбор-
ной все хорошо общались, и это 
перенеслось на клуб. Никаких 
проблем нет.

Правда, что вы пошли на че-
тырехкратное понижение 
зарплаты при возвращении в 
ЦСКА?
РОМАН ШИРОКОВ: Раз так пишут…

То есть вы потеряли в деньгах 
при этом переходе?
РОМАН ШИРОКОВ: Где-то теряешь, где-
то находишь.

Леонид Слуцкий как-то говорил, 
что когда он тренировал «Кры-
лья Советов», в команде была се-
мейная обстановка, а в ЦСКА 
больше профессионализма. Вам 

как лучше — чтобы все меж-
ду собой дружили или 

это не так важно?
РОМАН ШИРОКОВ: Я аб-
солютно нормаль-
но отношусь к лю-
бой ситуации. Мо-
жет, в Самаре все 
были как одна се-
мья из-за того, что 
город маленький. 
Там некуда  де-

ваться, все рядом. 
А здесь, в Москве, 
все живут в разных 

районах.

До перехода в ЦСКА следили за 
командой? Может, кто-то от-
крылся для вас с новой стороны?
РОМАН ШИРОКОВ: Я и так прекрасно 
всех знал. Все-таки много игр 
смотрел и выходил против них. 
Поэтому ничего нового.

С «Краснодаром» 
не договорились
Вы дважды уходили из «Спарта-
ка» в аренду, потом возвраща-
лись. Нет ощущения, что напра-
сно потратили время в этом клу-
бе?
РОМАН ШИРОКОВ: И в первый, и во 
второй раз события развивались 
неудачно. А время — оно и так ухо-
дит.

Но может уйти с пользой, а мо-
жет и не совсем.
РОМАН ШИРОКОВ: Скажем так: тот 
опыт, который я там приобрел, 
был для меня полезен.

Он был отрицательный?
РОМАН ШИРОКОВ: Больше да.

У вас были шансы остаться в 
«Краснодаре», когда уходили в 
аренду? Вы сами говорили, что 
по стилю краснодарцы вам боль-
ше подходят, чем «Спартак».
РОМАН ШИРОКОВ: Шансы, конечно, 
были, но не смогли договориться.

Со «Спартаком» или «Краснода-
ром»?
РОМАН ШИРОКОВ: Со «Спартаком» 
мы бы договорились. А вот с 
«Краснодаром» не получилось.

Почему? Просто владелец 
«Краснодара» Сергей Галиц-
кий как-то сказал, что готов 
подписать вас и в 60 лет, на-
зывал вас гением.

РОМАН ШИРОКОВ: Время те-
чет,  гении меняются 
(улыбается). Сложились 
такие обстоятельства, 
которые не позволили 
прийти к взаимному 
соглашению.

Когда вы переходи-
ли в «Спартак», у 
вас были другие 
варианты про-
должения карье-
ры?
Р О М А Н  Ш И Р О К О В : 
Варианты были, 
но этот меня 
больше устро-
ил.

При бывшем 
главном трене-
ре «Спартака» 
Мурате Якине 
вы говорили, 
что хотели иг-

рать в спартаков-
ский футбол, но 
Якин не мог его 
поставить. А с Але-
ничевым вам при-
ятно было рабо-

тать?
Р О М А Н  Ш И Р О К О В :  При 

Аленичеве, безуслов-
но, было интересно. Ни-

каких проблем не было. И тот 
футбол, который он прививает, 
доставлял мне удовольствие. 
Может быть, мы не все матчи 
проводили так, как он и мы 
сами этого хотели. Но в целом 
было приятно с ним работать.

Можете подтвердить инфор-
мацию, что ваш контракт со 
«Спартаком» автоматически 
продлевался, если бы вы отыг-
рали определенное количест-
во игр?
РОМАН ШИРОКОВ: Такого пункта не 
было, чтобы автоматически 
продлевался.

Свой первый уход из «Спар-
така» вы объясняли тем, что 
не нужны тренеру. Но с Але-
ничевым у вас вроде не было 
проблем. Можете сформули-
ровать причины ухода из 

«Спартака» в этом году?
РОМАН ШИРОКОВ: Трудно сказать, 
какие на то были причины. Мне 
сказали: будет хорошо, если мы 
расторгнем контракт. Мы при-
шли с руководством «Спартака» 
к тому, что лучше расстаться сей-
час. Для всех так полезнее будет.

То есть Аленичев был за то, что-
бы вы остались?
РОМАН ШИРОКОВ: Наверное, если бы 
он конкретно был за то, чтобы я 
остался, так бы и случилось.

Негатива слишком много 
Вы довольны тем, как у нас осве-
щается футбол?
РОМАН ШИРОКОВ: У нас 85 процентов 
публикаций с негативным оттен-
ком. Всегда. Как бы мы ни сыгра-
ли. Ладно, взяли нового тренера, 
вся страна сплотилась. Обыграли 
Швецию — все в восторге. Но сто-
ило проиграть — все по новой.

Может, такой у нас менталитет?
РОМАН ШИРОКОВ: Менталитет, ко-

нечно. Плюс общественное мне-
ние формируется именно вами, 
журналистами. Вы, допустим, не 
удовлетворены своей зарплатой 
и пишите, что играют миллионе-
ры, которые, по-вашему, не отда-
ются на поле. Когда это повторя-
ется из раза в раз, болельщики 
тоже начинают так думать.

Выходит, футболист — жертва и 
никак не может повлиять на си-
туацию?
РОМАН ШИРОКОВ: А как ему это сде-
лать? Своей игрой только. Но 
если она все время освещается в 
негативном свете, как тут повли-
ять? Даже если есть позитив, 
никто о нем не пишет. Кокорин, 
например, всегда плохой, пото-
му что ему много платят. Но он 
же не приходит и не говорит: 
дайте мне столько. Это рынок. 
Все же ратуют, чтобы рыночные 
отношения были. Вот они и есть. 
Наверное, претензии нужно не 
игроку адресовать, а тому чело-
веку, который выделяет средст-
ва на Кокорина.

Нам кажется, суть претензий не 
в том, сколько он получает и 
сколько тратит. А в том, что он 
это делает вызывающе, напоказ.
РОМАН ШИРОКОВ: С этим соглашусь. 
Сам виноват. Учитывая создав-
шийся негативный фон, непра-
вильно так подставляться. Тем 
более, что подставляет он не 
только себя, но и всех футболи-
стов.  По одному судят и об 
остальных. Но все началось не с 
Кокорина. Негатив до него был. 

Прямой, но не конфликтный
У вас репутация конфликтного 
человека…
РОМАН ШИРОКОВ: У меня никогда ни с 
кем конфликтов не возникало. 
Если и случались недоразуме-
ния, то это нормальная ситуация. 

А как же ваши высказывания, ко-
торые нередко провоцировали 
скандалы?
РОМАН ШИРОКОВ: Ничего скандаль-
ного в моих словах никогда не 
было. Все, что я говорил, сбы-
лось. Если кто-то не видит на два 
метра вперед и считает иначе, то 
это не мои проблемы.

Но с тем, что вы человек прямой, 
согласны?
РОМАН ШИРОКОВ: Это уже ближе к 
истине.

Складывается впечатление, что 
вам просто легко говорить прав-
ду. А бывали случаи, когда прав-
ду было говорить сложно, напри-
мер, друзьям?
РОМАН ШИРОКОВ: К счастью, таких 
ситуаций не возникало. Друзья 
меня ни в чем не подводили.

Никогда не жалели о сказанном?
РОМАН ШИРОКОВ: Может, какие-то 
вещи и не стоило говорить. Но, в 
основном, все по делу.

Прельщает работа 
менеджером
Когда вы уходили из «Спартака», 
была новость, что министерство 
спорта Московской области 
предлагало вам работу…
РОМАН ШИРОКОВ: Было такое. У нас 
очень хорошие отношения с Ро-
маном Игоревичем Терюшко-
вым. Звали советником.

Насколько активно вы сейчас за-
нимаетесь своим проектом в 
родном Дедовске. Вы же там фут-
бол поддерживали?
Р О М А Н  Ш И Р О К О В : Поддерживал и 
поддерживаю. Но тяжело это де-
лать, приезжая раз-два в год. Есть 

у нас с министром Московской 
области один проект, ездим по 
детским домам. На большее не 
хватает времени, хотя идеи есть. 
Вот есть же чемпионат Москвы. А 
почему не сделать чемпионат 
Московской области. А то ребята 
варятся в собственном соку — 
мало турниров. 

Когда закончите карьеру, навер-
ное, времени для проекта боль-
ше будет?
РОМАН ШИРОКОВ: Конечно, но я там 
больше представительские фун-
кции выполняю. Идею могу по-
дать. А реализовывать будут дру-
гие люди. 

Вопрос от нашего читателя: 
ваши ровесники Аршавин, Пав-
люченко, Сычев доигрывают, ци-
тируем, «на задворках». Вы же 
выступаете за сборную, играете 
за топ-клуб. В чем секрет вашего 
долголетия?
РОМАН ШИРОКОВ: Да я просто чуть 
позже, чем они, начал на таком 
уровне играть (улыбается).

Следите за их карьерами? Арша-
вин вот в «Кайрате» оказался…
РОМАН ШИРОКОВ: Естественно, это не 
его уровень. Но, к сожалению, он 
там. Вообще ребята могли бы бо-
лее достойно завершить карьеру.

Вообще мысли о том, что будет 
дальше, часто посещают?
РОМАН ШИРОКОВ: В последние полго-
да — да.

Есть какая-то конкретика?
РОМАН ШИРОКОВ: Как таковой нет.

А замыслы? Может, тренерская 
работа?
РОМАН ШИРОКОВ: Замыслы есть, их 
нужно воплощать. А тренерская 
пока не прельщает.

Пример Сергея Семака не вдох-
новляет?
РОМАН ШИРОКОВ: По уровню образо-
вания и вообще по его человече-
ским качествам я считаю, что 
ему нужно было другую роль 
определять, более высокую и 
значимую. Специалист нового 
поколения, который и сам поиг-
рал, и имеет очень хорошее обра-
зование, и понимает в футболе. 
Он мог бы руководить. Для нача-
ла, возможно, нужно было его ку-
да-нибудь определить в среднее 
звено, чтобы посмотрел, как все 
изнутри делать, а потом уже на 
должность генерального дирек-
тора через два-три года.

А он сам хочет? Вы не разговари-
вали на эту тему?
РОМАН ШИРОКОВ: Думаю, если бы 
ему такое предложение поступи-
ло, он бы с удовольствием его 
рассмотрел.

Вы в футболе останетесь или хва-
тит?
РОМАН ШИРОКОВ: Я, может, и хотел 
бы остаться, но посмотрим, что 
будет. Если оставаться, то меня 
больше прельщает менеджер-
ская работа. Но это тоже надо 
идти куда-то и учиться.

Вы готовы пойти учиться?
РОМАН ШИРОКОВ: Безусловно. Как 
прийти, ничего не зная?

Такой подход весьма распро-
странен.
РОМАН ШИРОКОВ: Может, он и рас-
пространен, но я прекрасно по-
нимаю, что ничего из него хоро-
шего не получится.

Акцент

 Фаворитами Евро-2016, 
по мнению Романа Широкова, 
являются французы, немцы 
и англичане

ФУТБОЛ «Зенит» разгромил
«Спартак» и вплотную 
приблизился к лидерам

Питер догоняет

Сергей Литвинов

В ПОНЕДЕЛЬНИК матчем «Урал» — «Рубин» завер-
шится программа 24-го тура чемпионата России, в кото-
ром состоялось сразу две игры, претендовавших на ста-
тус центральной.

Действующий чемпион страны «Зенит» принимал 
«Спартак», а лидер Премьер-лиги ЦСКА встретился в 
Черкизово с «Локомотивом». В последние годы «красно-
белые» крайне неудачно играют против питерского клу-
ба: из предыдущих 11 матчей между этими командами 
москвичи победили лишь в одном, в то время как «сине-
бело-голубые» были сильнее в шесть раз. 

Впрочем, для футболистов Дмитрия Аленичева сей-
час каждый матч испытание. Откровенно говоря, даже 
при счете 2:1 в пользу гостей после первого тайма матча 
на «Петровском» не покидало ощущение, что питерцы 
все равно добьются своего. Ранний гол Халка в начале 
второй половины положил начало разгрома «Спартака», 
после чего хозяева забили еще три мяча. Как итог — 5:2 в 
пользу «Зенита». 

Разумеется, одним из действующих лиц в победе 
«Зенита» стал Артем Дзюба. Бывший нападающий 
«Спартака» принес «сине-бело-голубым» ничью в 
матче первого кру-
га в Москве, а сей-
час забил третий 
мяч в ворота Арте-
ма Реброва.

— Сказочный по-
лучился матч, хотя 
начинался он для 
нас не очень хоро-
шо. Гонка продол-
жается. Будем вое-
вать до последне-
го, — подчеркнул 
Дзюба.

Невезучий ЦСКА
Помешать «Зениту» стать чемпионом России может 

ЦСКА. Но для этого армейцам необходимо перестать со-
рить очками и побеждать в таких матчах, как против «Ло-
комотива». Безусловно, дерби остается дерби, и в таких 
играх всегда есть интрига вне зависимости от турнирной 
таблицы. Но в том случае, если ЦСКА упустит чемпионст-
во, Леонид Слуцкий и его футболисты наверняка будут 
вспоминать матч с «Локомотивом», в котором «красно-
синие» создали моментов на несколько матчей вперед.

После пропущенного мяча от Ведрана Чорлуки в сере-
дине первого тайма у ЦСКА было около 5 — 6 явных голе-
вых моментов: дважды армейцы попадали в штангу, не 
смогли реализовать выходы один на один, промахива-
лись с выгодных позиций. Уже после того как новичок 
«красно-синих» Аарон Оланаре сравнял счет на 84-й ми-
нуте, у гостей было три великолепных шанса для гола, но 
всякий раз им не везло.

— Начали мы не так активно, как хотели бы, как плани-
ровали. К сожалению, пропустили достаточно быстрый 
гол. После этого игра шла с нашим подавляющим преи-
муществом. Мы создали  огромное количество момен-
тов. Несмотря на то, что отыгрались в концовке, есть 
сильная неудовлетворенность от конечного результата. 
Мы потеряли два очка. После того, как сравняли счет, 
имели три стопроцентных момента. С одной стороны 
могу похвалить ребят за характер и качество игры, но с 
другой - есть досада, — отметил Слуцкий.

Благодаря непростой выездной победе над «Куба-
нью» на первое место вернулся «Ростов». Команда Кур-
бана Бердыева выиграла со счетом 1:0 благодаря точно-
му удару Александра Гацкана. 

«Зенит» впервые 
в этом сезоне одер-
жал пять побед 
подряд и сократил 
отставание от лиде-
ров до минимума 

Для нападающего «Зенита» Артема Дзюбы (слева) гол в воро-
та своей бывшей команды «Спартак» стал 101-м в карьере.

ДОСЬЕ «РГ»
Широков Роман Николаевич.
Родился 6 июля 1981 года в подмосковном Дедовске. Воспитанник 
ДЮСШ ЦСКА.
В начале карьеры выступал за «Истру», «Видное», «Сатурн» из Рамен-
ского. Взлет Широкова начался в 2007-м, когда он стал твердым игро-
ком основного состава «Химок», получил вызов в сборную России. По 
окончании сезона перешел в питерский «Зенит», за который выступал 
до 2014 года. На правах аренды дважды переходил в «Краснодар». В ка-
честве свободного агента летом 2014-го перешел в «Спартак», кон-
тракт с которым был расторгнут по обоюдному согласию сторон в ян-
варе 2016-го. После этого Широков заключил договор с ЦСКА до оконча-
ния сезона.
Обладатель Кубка УЕФА и Суперкубка УЕФА, двукратный чемпион 
России, обладатель Кубка России, двукратный обладатель Суперкуб-
ка России, бронзовый призер чемпионата Европы-2008, участник 
чемпионата Европы-2012, заслуженный мастер спорта. Дважды 
признавался лучшим футболистом года в России. За сборную России 
провел 53 матча, забил 13 мячей. Является капитаном националь-
ной команды.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1245295
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Романа Широкова 
называют главным 
«правдорубом» 
российского 
футбола.
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Положение команд на 18 апреля*
И В Н П М О

Ростов 24 14 6 4 29-16 48

ЦСКА 24 14 5 5 40-24 47

Зенит 24 13 7 4 49-27 46

Локомотив 24 12 7 5 37-27 43

Краснодар 24 12 7 5 42-22 43

Терек 24 9 11 4 32-23 38

Спартак 24 11 4 9 36-34 37

Урал 23 9 7 7 35-38 34

Рубин 23 8 3 12 28-32 27

Крылья Советов 24 7 5 12 15-26 26

Амкар 24 6 8 10 20-28 26

Динамо 24 5 9 10 24-36 24

Уфа 24 5 8 11 20-33 23

Кубань 24 3 11 10 30-35 20

Мордовия 24 2 11 13 24-37 17

Анжи 24 3 7 14 22-45 16

* Без учета матча «Урал» — «Рубин».

CТАТИСТИКА

«Мордовия» — «Амкар» — 1:1

Голы: Мухаметшин, 53 – Джикия, 32.

«Терек» — «Краснодар» — 0:1

Гол: Смолов, 44.

«Локомотив» — ЦСКА – 1:1

Голы: Чорлука, 23 – Оланаре,84.

«Зенит» — «Спартак» — 5:2

Голы: Витсель, 15, Халк, 46, Дзюба, 65, Маурисио, 73, Хави Гарсия, 

87 – Попов, 10,Глушаков, 21.

«Уфа» — «Анжи» — 2:0

Гол: Тумасян, 4, Зубарев, 90+3.

«Динамо» — «Крылья Советов» — 0:1

Гол: Бруно, 90+4.

«Кубань» — «Ростов»- 0:1

Гол: Гацкан, 81. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
От вас сегодня потребуется уме-
ние действовать решительно. 
Чем активнее вы будете себя ве-
сти, тем больше шансов завое-
вать расположение начальства и 
влиятельных персон. 

Телец 
Вас ждут встречи с интересными 
людьми. Нужная информация 
сама попадет к вам в руки. А про-
блемы уладите мирным путем. 

Близнецы 
Даже вам сложно будет привык-
нуть к такому бешеному темпу 
событий. Дерзайте!

Рак 
Старайтесь не принимать уча-
стия в тех предприятиях, кото-
рые вы никак не можете полно-
стью контролировать.

Лев 
Недопустимо расслабляться и ле-
ниться, иначе уникальный шанс 
получить признание уйдет от вас. 

Дева 
Успех сегодня возможен, но толь-
ко благодаря хитрой дипломатии 
и влиятельным друзьям. 

Весы 
Внимательно отнеситесь ко всем 
претензиям и предложениям на-
чальства во второй половине дня.

Скорпион 
Пора браться за ум и зарабаты-
вать деньги. Тем более сегодня у 
вас это обязательно получится. 

Стрелец 
Впереди — большая радость и на-
сыщенное событиями результа-
тивное время. Вам удастся утвер-
диться в своих позициях.

Козерог 
Не ищите легких и тривиальных 
решений. Это не поможет вам 
справиться со стоящими перед 
вами задачами и проблемами.

Водолей 
Вам повезет в любви — будете 
пользоваться большим успехом у 
противоположного пола. 

Рыбы 
Ведите себя дипломатично. По-
старайтесь ни с кем не ссориться.
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ПОНЕДЕЛЬНИК

Москва +3...+14, дождь

Санкт-Петербург +4...+7, дождь

Анадырь -14...-9, облачно

Архангельск 0...+11, дождь

Астрахань +9...+19, ясно

Благовещенск  0...+13, облачно

Владивосток +5...+8, дождь

Волгоград +8...+20, ясно

Воронеж +6...+20, гроза

Екатеринбург +15...+22, облачно

Иркутск +4...+16, дождь

Казань +6...+13, облачно

Калининград +5...+9, облачно

Краснодар +7...+21, ясно

Магнитогорск +8...+18, облачно

Мурманск +2...+7, дождь

Нижний Новгород -1...+12, дождь

Новосибирск +9...+13, облачно

Омск +7...+19, облачно

Орел +9...+18, дождь

Оренбург +8...+15, дождь

Пермь +5...+14, дождь

Ростов-на-Дону +9...+20, ясно

Севастополь +14...+19, ясно

Симферополь +13...+24, ясно

Сочи +10...+16, ясно

Тамбов +3...+19, гроза

Тюмень +13...+22, облачно

Уфа +11...+15, дождь

Хабаровск 0...+6, дождь

Челябинск +11...+18, дождь

Чита +7...+13, дождь

Элиста +11...+20, дождь

Южно-Сахалинск -2...-1, снег

Якутск -4...+8, облачно

Ярославль +1...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают 
 пасмурную, дождливую 
погоду. Атмосферное 
давление — 740 мм 
 ртутного столба.

ВТОРНИК
Из-за облаков покажется 
солнце. Атмосферное 
давление — 742 мм 
 ртутного столба.

СРЕДА
Днем снова пойдет 
дождь, небо заволокут 
тучи. Атмосферное дав-
ление не изменится.

«Дом у большой воды» — эти слова хорошо смотрятся в объявлении на сайте по продаже недвижимости. Но когда они реализуются 
на деле, все становится намного хуже. В этом году весенний паводок в России, как обычно, случился совершенно неожиданно. В 
минувшие выходные спасатели МЧС зафиксировали опасный подъем уровня рек в 24 регионах России. На реке Сухоне в 
Вологодской области, там, где расположена резиденция Деда Мороза, ледовый затор достиг 40 километров. Он не дает воде ухо-
дить вниз по течению. Из-за этого в городе потоплены три сотни домов, гидрологи отмечают повышение уровня воды примерно 
на метр в день. Он уже превзошел на 80 сантиметров среднее многолетнее максимальное значение. Скопившийся лед собирают-
ся взрывать с помощью артиллерии и авиации. О том, как люди, попавшие в зону паводка, спасают свое имущество и когда они 
смогут вернуться к нормальной жизни, читайте на с.1 и 6.

СОБЫТИЕ 

17.04| ВОСКРЕСЕНЬЕ

КОГДА я тренировался в отряде 
космонавтов в Звездном городке, 
то на прыжках с парашютом сло-
мал себе ногу. Меня сразу с аэро-
дрома отвезли в госпиталь Бур-
денко. Тогда, при Советском Cо-
юзе, я тоже, как и современные 
работники, был застрахован. И 
по страховке получил прилич-
ные по тем временам деньги. В 
больнице я попросил, чтобы не 
вызывали никаких светил меди-
цинской науки. Дело было ночью. 
Меня осмотрел дежурный врач и 
правильно «собрал» мне ногу. 

Потом меня хотели списать из 
отряда, потому что я на трени-
ровках ходил на костылях. Одна-
ко в то время Звездный городок 
возглавлял Николай Каманин — 
летчик и военачальник, Герой 
Советского Cоюза. Он скомандо-
вал: «У Гречко — светлая голова, а 
это куда важнее, чем ноги». Меня 
оставили в покое, я снова стал 
прыгать с парашютом, продол-
жал готовиться к полетам, потом 
еще трижды работал в космосе.

В открытом космическом 
пространстве мои коллеги редко 
получают травмы, наверное, спа-
сает невесомость. Разве что ка-
кие-то мелкие царапины и уши-
бы. А вот на посадке, на призем-
лении, — другое дело, бывают вся-
кие повреждения.

Было бы здорово, чтобы и у 
нас в стране для реабилитации 
пострадавших, которые получи-
ли травму на работе, использова-
ли бы такие же ультрасовремен-
ные технологии, как, скажем, в 

Германии. «РГ» на 12-й полосе 
пишет, что там очень слаженная 
система оказания помощи лю-
дям, попавшим в беду на произ-
водстве. Главная ее цель — в ко-
роткие сроки вернуть специали-
ста на работу, стремительно реа-
билитировать. Особенно порадо-
вало, что врачи-реабилитологи 
помогают пострадавшим встать 
на ноги с помощью высокотехно-
логичного тренажера для космо-
навтов. Это наиболее интересное 
для меня применение космиче-
ских технологий. Похожим пу-
тем, к примеру, лечат детей, стра-
дающих детским церебральным 
параличом. На ребенка надевают 
нагрузочный костюм, который 
мы носим в космосе, правильно 
его регулируют. И даже те боль-
ные ребята, которые могли толь-
ко ползти, начинают в нем нор-
мально двигаться, ходить и даже  
залезают на шведскую стенку. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Георгий Гречко,
космонавт

ГОРОСКОП

ЧТО СМОТРЕТЬ  Дубль дв@.
Сегодня — «Ч/б» 
Евгения Шелякина

Ангел 
с гаджетом

Валерий Кичин

ДУМАЮ, что если бы дебют Евгения Шелякина появил-
ся в пору расцвета советской кинокомедии, то эта новая 
«Операция «Ы» стала бы хитом экранов, а имя автора за-
помнилось бы миллионам, как запомнились имена Гай-
дая или Данелии. 

«Ч/б» — авантюрно-фантастическая комедия. В ней 
действуют два жулика, криминальный авторитет Алхан, 
которого они ограбили, сейф, принадлежавший Гоголю, 
старик-кавказец с двустволкой, национальные предрас-
судки, доморощенные наци, расторопные менты, девуш-
ка-греза, гаджет для телепортации, футбол в Амстерда-
ме, а также чистая и нечистая силы. Придумано лихо, и 
когда вы освоитесь в невероятных обстоятельствах, при-
няв условия игры, вам станет хорошо и весело. Потому 
что каждый поворот действия непредсказуем и остроу-
мен, диалоги коло-
ритны и отмечены 
литературным та-
лантом, круговорот 
персонажей захва-
тывает азартностью, 
все играют вкусно и 
без фальши, режис-
сер владеет узнавае-
мой атмосферой аб-
сурда, и этим абсур-
дом увлеченно дирижирует. К финалу вы уже захвачены 
невероятным сюжетом, и эмоциональные итоги, кото-
рые из него следуют, заставят смеяться, а особо чувстви-
тельных даже и прослезиться умиротворенно. Это 
фильм, который мог бы реально менять отношения в на-
шем агрессивном обществе — если бы его показывали в 
телеящиках вместо ток-шоу, и если бы он был не одинок, 
а стал в нашем кино важной и напористой темой.

В центре — пара непримиримых врагов, коллег по кри-
минальному бизнесу, — молодого наци с былинным име-
нем Ярослав и смышленого дагестанца Нурика. В этих 
ролях Алексей Чадов и Мераб Нинидзе еще раз подтвер-
дили свою способность быть органичными в самых неве-
роятных обстоятельствах. Одну из лучших ролей сыграл 
Сергей Маковецкий: его герой хочет походить на интел-
лектуального «крестного отца» и на своих подельников 
смотрит с великолепным презрением. Балансируя на 
грани фола, актер нашел здесь и зловещую, и смешную, 
почти пародийную интонацию. Вы чувствуете себя вну-
три веселой игры и вскоре найдете смешным и ракурс 
камеры, и пейзаж, и даже затеянная полицейскими игра 
в сыщики-разбойники окажется продолжением общей 
игры по имени «наша жизнь».

И единственное, что здесь драматично, — это судьба 
картины, рассчитанной на хохочущие миллионы: с на-
шим прокатом она мало кому известна, и ее смогли по-
смотреть меньше ста тысяч зрителей.

Зрители о фестивале:
— Ваш проект нужен зрителю: возник голод по хорошему 
кино, которого практически нет ни в кинотеатрах, ни на ТВ. 
Порой складывается впечатление, что идет деградация 
киноиндустрии во всех отношениях ,что нет сценаристов, 
способных творить, а не писать шаблоны. Очень жаль, что 
у вашего фестиваля нет достойной рекламы, узнаешь о 
нем случайно, и столько оказывается упущенным — филь-
мы, интервью, рецензии зрителей. Многие фильмы из про-
граммы хотелось бы увидеть в широком прокате, они дос-
тойны этого и способны составить конкуренцию импор-
тным «комиксам»! Спасибо!!!

Зрители о фильмах
«Наследники»
— Получили огромное удовольствие: фильм глубокий, он, я 
бы сказала, вспарывает нашу эрзац-эпоху, где все фальши-
во и где главенствует общество потребления, где шоу важ-
нее, чем реальные отношения, где совесть и душа уже не 
важны. Особенно поразила игра актера, который играл 
Историка — пожалуй, это самая сильная роль в фильме. 
Очень жаль, что он не выдвинут в номинанты.  (Алена Кру-
тий).
«Побег из Москвабада»
— Как же тяжело было смотреть этот сильный фильм!.. До 
просмотра все было хорошо и ясно, а теперь душа болит — 
значит, перед нами настоящее! (Наталья Жадобина).
— Показ на экране людей, занятых делом, можно признать 
дерзким новаторством — спасибо авторам за это. Кон-
фликт «своих» и «чужих» изображен осязаемо, честно, без 
иллюзий... Похоже, у Бориса Хлебникова («Долгая счастли-
вая жизнь») и Юрия Быкова («Майор») появился соратник 
— Дарья Полторацкая. (Роман Апрелев).

Все новости кинофестиваля в спецпроекте «РГ» 
d2.rg.ru
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